
Спиртное 
цедят  
через акциз
Импортному алкоголю 
не хватает марок

У импортеров алкоголя вновь 
возникли проблемы с получе
нием акцизных марок, которые 
необходимы для ввоза продук
ции в страну. Для некоторых на
питков, например вин и крепкого 
спиртного в полулитровых бутыл
ках, марки и вовсе кончились, 
уверяют участники рынка. В свою 
очередь, Центральная акцизная 
таможня (ЦАТ) отмечает, что ра
бота идет в штатном режиме.

О возникших проблемах 
”
Ъ“ рас-

сказали несколько участников рын-
ка. Один из собеседников 

”
Ъ“ отме-

тил, что акцизы на тихие вина тамо-
женники прекратили выдавать при-
мерно месяц назад, объясняя это их 
отсутствием на складе. Другой импор-
тер говорит, что таможня перестала 
выдавать марки несколько дней на-
зад. Еще один участник рынка пояс-
няет, что проблемы возникают только 
с получением акцизных марок ново-
го образца с усиленной защитой. Ста-
рые марки выдают, но не на все виды 
продукции, подтверждает другой со-
беседник 

”
Ъ“. Председатель правле-

ния Союза импортеров алкогольной 
продукции (СИАП) Валерий Филатов 
говорит, что марки закончились для 
натуральных вин и некоторых объе-
мов крепких спиртных напитков. По 
словам одного из участников рынка, 
трудности с получением марок испы-
тывают те, кто ввозит не только тихие, 
но и игристые вина, а также крепкое 
спиртное в полулитровой таре.

В этом году марки не поступали 
на склад акцизной таможни, утвер-
ждает один из крупных импортеров 
алкоголя. Марки не могут напеча-
тать, так как не заключен новый кон-
тракт с АО «Гознак», а предыдущий 
уже истек, добавляет другой участ-
ник рынка. Это подтверждает пред-
ставитель Минфина (в его ведении 
находится Федеральная таможенная 
служба — ФТС). «Сейчас ведется ра-
бота по заключению нового контрак-
та между ФТС и 

”
Гознаком“ на выпол-

нение работ по печати акцизных ма-
рок на 2017 год и далее»,— сообщи-
ли в пресс-службе министерства, от-
метив, что для подписания данного 
контракта необходимо внести изме-
нения в законодательство.
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За Дональдом Трампом  
будут тянуть российский след
Президенту США обеспечены проблемы до конца срока

В апреле Москву может посе
тить новый госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон. Сообщения 
об этом совпали с проводи
мой Палатой представителей 
американского Конгресса се
рией слушаний о влиянии Рос
сии на президентские выборы 
2016 года. Хотя в ходе первого 
заседания руководители спец
служб США не представили до
казательств вмешательства РФ 
в голосование, конгрессмены 
намерены сделать тему россий
ского следа в победе Дональда 
Трампа долгоиграющей. Пер
вое в истории США расследова
ние в отношении действующе
го президента, подозреваемого 
в сговоре с недружественным 
государством, создает в Вашин
гтоне ситуацию двоевластия, 
делая перспективы нормализа
ции отношений двух стран все 
более неопределенными.

«Дни Москвы» 
на Капитолийском холме
Первые слушания в комитете по 
разведке Палаты представителей 
Конгресса США о возможных на-
рушениях, допущенных в ходе из-
бирательной кампании 2016 го-
да, и о предполагаемом россий-
ском следе в победе республикан-
ского кандидата Дональда Трам-
па прошли ровно через два меся-
ца после его инаугурации в Белом 
доме 20 января.

В ходе заседания, проходивше-
го под председательством главы 
комитета по разведке республи-
канца Девина Нунеса, конгрес-
смены искали ответ на вопрос, 
как могла повлиять Россия на пре-
зидентские выборы в США, в част-
ности, мог ли в ходе голосования 
иметь место сговор между пред-

ставителями российских властей 
и командой Дональда Трампа.

Ранее американские СМИ со 
ссылкой на источники сообщали 
о начатом ФБР расследовании от-
носительно наличия такого сго-
вора, но официальных коммен-
тариев по этому поводу не было. 
На слушаниях в Конгрессе Джей-
мс Коми напомнил: ФБР обычно 
не подтверждает даже сам факт 
расследований, тем более секрет-

ных. Но в этом случае, по его сло-
вам, в силу «необычных обстоя-
тельств» решено сделать исключе-
ние. «Я уполномочен подтвердить, 
что ФБР в рамках контрразведыва-
тельного направления своей ра-
боты ведет расследование по по-
воду попыток российского прави-
тельства повлиять на президент-
ские выборы 2016 года,— объя-
вил Джеймс Коми.— Это включа-
ет в себя расследование характера 
любых связей между любыми ли-
цами, связанными с предвыбор-
ной кампанией Трампа, и прави-
тельством России, а также вопроса 
о том, существовала ли какая-ли-
бо координация между кампани-
ей и усилиями Москвы».

Глава ФБР отказался привести 
какие-либо подробности, но, су-
дя по всему, речь идет о якобы осу-
ществленном российскими ха-
керами взломе электронной по-
чты высокопоставленных пред-
ставителей Демократической пар-
тии. Оппоненты нового президен-
та подозревают, что эта хакерская 
атака — результат сговора Дональ-
да Трампа с Кремлем.

При этом Джеймс Коми при-
знал, что у ФБР «нет информации 
о влиянии непосредственно на 
избирательный процесс в США». 
По его словам, американские 
спецслужбы не располагают дан-
ными о возможном российском 
воздействии «на машины для го-

лосования, подсчет голосов, пе-
редачу итогов голосования».

Следующие слушания о ходе 
расследования в отношении чле-
нов команды Дональда Трампа 
пройдут уже 28 марта. В отличие 
от предыдущих они будут прохо-
дить в закрытом режиме — быв-
шие и нынешние главы спецслужб 
будут давать показания под при-
сягой. А через два дня после этого, 
30 марта, свои слушания о «россий-
ском следе» намерен провести ко-
митет по разведке Сената — верх-
ней палаты Конгресса.

Тактика противников Дональ-
да Трампа состоит в том, чтобы под-
вергнуть главу государства прессин-
гу, вынудить его обороняться и мак-
симально ограничить его возмож-
ности выполнения своих предвы-
борных обещаний. «Продолжение 
расследования 

”
российского вме-

шательства“ — это попытка влия-
тельных сил в Конгрессе создать по-
стоянный механизм давления на 
упрямого и несговорчивого Трам-
па»,— пояснил 

”
Ъ“ наблюдающий 

в Вашингтоне за слушаниями в Кон-
грессе исполнительный директор 
Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов. По 
его словам, тема выигрышная, по-
скольку даже те американцы, кото-
рых мало волнует внешняя полити-
ка, болезненно реагируют на реаль-
ные или потенциальные угрозы де-
мократии США. «Одно дело — раз-
ногласия с Россией по Сирии или 
Украине, совсем другое — русские 

”
под кроватью в твоем доме“. Пара-

докс, однако, в том, что подобная 
охота на ведьм, вызывающая в па-
мяти времена маккартизма, и есть 
главная угроза американской демо-
кратии»,— убежден эксперт.
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Свобода маневра прези
дента США Дональда Трам
па и его госсекретаря  Рекса 
 Тиллерсона в отношении 
России оказалась весьма 
 ограниченной  ФОТО AP

Александру Бугаеву  
дали дорогу к молодым
Росмолодежь получила нового руководителя

Кресло руководителя  Федерального 
агентства по делам молодежи (Рос
молодежь) займет начальник депар
тамента по работе с регионами Сиби
ри и Дальнего Востока в администрации 
президента (АП) Александр Бугаев. 
Об этом вчера днем сообщили источни
ки ”Ъ“, позднее информация появилась 
на официальном сайте правительства. 
Господина Бугаева называют «исполни
тельным и креативным, умеющим под
держивать отношения».

Вчера вечером было опубликовано рас-
поряжение главы кабмина о назначении 
главой Росмолодежи начальника депар-
тамента по работе с регионами Сибири 
и Дальнего Востока Александра Бугаева. Ра-
нее об этом сообщил 

”
Ъ“ высокопоставлен-

ный источник в госструктурах. По его сло-
вам, у господина Бугаева «правильный бэк-
граунд для этой должности».

Александр Бугаев родился 24 апреля 
1980 года. Свою карьеру он начинал как 
старший преподаватель кафедры ремонта 
и надежности машин в Московском госу-
дарственном агроинженерном университе-

те им. В. П. Горячкина. Также господин Буга-
ев работал в московском отделении «Моло-
дой гвардии 

”
Единой России“» (МГЕР), пред-

седателем молодежной палаты при Мосгор-
думе (МГД), заместителем префекта Юго-За-
падного округа Москвы, заместителем гла-
вы Росмолодежи. В 2005 году господин Бу-
гаев защитил диссертацию на тему «Разра-
ботка технологии упрочнения режущих ра-
бочих органов промышленных мясорубок».

Кресло руководителя агентства стало 
вакантным после того, как возглавляв-
ший Росмолодежь с 2014 по 2016 год Сер-
гей Поспелов перешел на работу в аппа-
рат Госдумы (это совпало с переходом на 
Охотный Ряд бывшего первого заместите-
ля главы АП Вячеслава Володина). В 2014 
году смену руководства Росмолодежи свя-
зывали с тем, что у предыдущего руково-
дителя Сергея Белоконева «были непро-
стые отношения» с Тимуром Прокопен-
ко (экс-глава координационного совета 
МГЕР), который и тогда, и сейчас куриру-
ет тему молодежи в АП.

новости — с3

Статистика станет  
быстрее и лучше
Росстат переподчиняют Минэкономики

Очередная порция статистики Росста
та о состоянии доходов граждан и вну
треннего спроса подтвердила ухудше
ние экономической ситуации в феврале 
2017 года. Впрочем, глава Минэконо
мики Максим Орешкин убежден, что 
причина этого в «нерепрезентативно
сти» данных статистиков, которые будут 
 пересмотрены. Пересмотром Росстат, 
 вероятно, займется уже под руководст
вом Минэкономики. В ближайшие дни, 
по данным ”Ъ“, в Белом доме будет при
нято решение о переподчинении ведом
ства Александра Суринова, которое ку
рировало правительство, министерству 
господина Орешкина.

Оценки динамики доходов граждан, 
оборота розницы и динамики строитель-
ства в феврале 2017 года, опубликованные 
вчера Росстатом с трехчасовой задержкой, 
оказались столь же слабыми, как и стати-
стика промпроизводства (см. 

”
Ъ“ от 20 мар-

та). Ухудшение динамики этих показате-
лей в годовом выражении во многом объ-
ясняется высокой прошлогодней базой: 
в феврале 2017 года было на один кален-

дарный день меньше, а рабочих дней — 
на два меньше, чем в високосном февра-
ле 2016 года. Статистика оказалась на 0,5–
1,5 процентного пункта хуже и консенсус-
прогнозов. Так, реальные располагаемые 
доходы снизились на 4,1% против роста на 
8,1% в январе из-за разовых пенсионных 
выплат. Оборот розницы упал на 2,6% по-
сле январского снижения на 2,3%. Реаль-
ные зарплаты при неожиданно низкой 
февральской инфляции выросли только на 
1,3% — против увеличения на 3,1% в янва-
ре. Схожая динамика наблюдается и в по-
треблении услуг, объемах строительства 
(см. рубрику «Сегодняшнее число») и сель-
ском хозяйстве. Стабильной — на уровне 
5,6% — остается лишь безработица. Оцен-
ки Росстата, учитывающие сезонные ко-
лебания всего набора показателей, харак-
теризующих доходы и внутренний спрос, 
также не фиксируют улучшения их дина-
мики, свидетельствуя либо о продолжении 
стагнации, либо о стабилизации на отри-
цательных уровнях.
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Эксперты Высшей школы экономи-
ки под эгидой Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР) представили, 
видимо, самый содержательный за 
 последнее десятилетие доклад о со-
стоянии рынка труда в РФ. Экспер-
ты ВШЭ почти демонстративно отка-
зались от предложения каких-либо 
 системных реформ на рынке труда, 
в том числе давления на него ради 
«обеления». Главной рекомендацией 
ЦСР президенту будет, видимо, лишь 
предложение децентрализовывать 
это регулирование.

ЦСР вчера представил доклад Центра 
трудовых исследований ВШЭ и Лаборато-
рии исследований рынка труда ВШЭ. На-
помним, центр под руководством Алексея 
Кудрина готовит серию докладов, создан-
ных по его заказу, в том числе для форму-
лирования среднесрочной предвыбор-
ной президентской программы после 
2018 года, которая, как предполагается, 
будет представлена к маю 2017 года.

Доклад ВШЭ стал предсказуемо силь-
нейшей на сегодняшний день работой 
по рынку труда за последние годы — он 
создавался под руководством Владимира 
Гимпельсона, Ростислава Капелюшнико-
ва и Сергея Рощина, ведущих специали-
стов по этому рынку, в том числе и в ми-
ре. Впрочем, работа не исчерпывается раз-
витием ранее опубликованных концеп-
ций авторов по российскому рынку тру-
да: доклад, в создании которого принима-
ли участие еще шесть специалистов ВШЭ, 
содержит ряд новых важных наблюдений 
по его устройству, ранее почти не обсу-
ждавшихся. В целом же это, видимо, пер-
вая попытка системного описания рос-
сийского рынка труда на современном 
уровне экономической науки — несмо-

тря на то что в заключении доклада авто-
ры констатируют, что, по их мнению, ра-
бота пока не претендует на полноту опи-
сания темы, и, по сути, призывают к дис-
куссии. Сложно представить, впрочем, эту 
дискуссию в ближайшем будущем — для 
профильных властных структур РФ зна-
чительная часть тезисов никогда не бы-
ла предметом не только обсуждения, но и 
просто внимания.

Среди наиболее важных моментов в 
докладе — тезис о том, что «снижение от-
носительных издержек на рабочую силу 
в торгуемых секторах российской эконо-
мики было нейтрализовано их ростом в 
неторгуемых секторах (прежде всего — от-
раслях сферы услуг), что способствовало 
стабилизации доли оплаты труда в ВВП», а 
сектор обработки сейчас тратит на оплату 
рабочей силы «примерно на треть мень-
ше, чем в начале 2000-х годов». Кроме то-
го, наблюдения ВШЭ показывают, что 
лишь в 2015–2016 годах доля занятости в 
сервисных секторах экономики вышла на 
пик — то есть «деиндустриализация» эко-
номики завершена, и можно констатиро-
вать, что по развитости сервисного секто-
ра РФ уже не является, по сути, типичной 
экономикой переходного периода. Офи-
циальная политика правительства РФ 
строится на сдерживании процесса «де-
индустриализации».

Второй важный момент — демонстра-
ция ВШЭ завышенности оценок нефор-
мальной занятости в РФ: использова-
ние принятых в экономической науке 
более сложных и детализованных кри-
териев «неформальности» «ведет к сни-
жению оценок доли занятых в нефор-
мальном секторе примерно вдвое — с 
20–25% до 10–15%». Авторы достаточно 
внятно предостерегают власть от актив-

ных попыток более жесткого регулиро-
вания рынка труда и детеневизации, по-
лагая, что неформальная занятость для 
РФ по многим параметрам рациональ-
нее неизбежного в случае «боев с тенью» 
на рынке труда всплеска безработицы. 
Впервые неформальная занятость опи-
сывается в концепции «двух ярусов». Не 
менее важными моментами доклада яв-
ляются представленная концепция ци-
кличности в создании и ликвидации ра-
бочих мест в РФ, демонстрация проблем 
с инвестициями в обучение старших воз-
растных групп как общеэкономической 
проблемы — доклад содержит не менее 
десяти новых тем по рынку труда тако-
го же масштаба, что и названные. При 
этом авторы впервые открывают более 
или менее содержательную дискуссию 
о доходном неравенстве в РФ на совре-
менном уровне, оставляя, впрочем, эту 
тему в самом начале — экономические 
причины сохранения неравенства ВШЭ 
честно объявляет практически неиссле-
дованными и неизвестными.

Парадоксальны и практические реко-
мендации исследования: их нет, Гимпель-
сон, Капелюшников и Рощин де-факто от-
казываются давать рекомендации по си-
стемным реформам рынка труда, заяв-
ляя, что значительная часть проблем ле-
жит вне плоскости собственно рынка тру-
да. Единственная общая и довольно важ-
ная рекомендация — децентрализация 
регулирования трудового рынка на уро-
вень регионов: общефедеральная жест-
кость в установлении минимальных уров-
ней оплаты снижает эффективность рабо-
ты трудового рынка РФ, за счет своей гиб-
кости остающегося уникальным механиз-
мом смягчения экономических кризисов.

Дмитрий Бутрин

По месту жительства и зарплата
ЦСР рекомендует децентрализацию регулирования трудового рынка

экономическая политика
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процентов составил спад жилищного строительства в РФ в феврале 2017 года, сообщил Рос-
стат. Глубина спада объясняется относительно высокой базой — февраль 2016 года стал последним меся-
цем действия льготной ипотеки с господдержкой (впрочем, и тогда год к году темпы падения в строитель-
стве жилья составляли 23,1%). Усугубили статистику и календарные факторы — длинный високосный 
февраль 2016 года и несколько праздничных дней в конце февраля 2017-го. Всего за минувший месяц было 
сдано 3,9 млн кв. м жилья против 4,7 млн кв. м в феврале 2016 года. При этом спад объемов работ в строи-
тельстве в целом в феврале 2017 года был заметно скромнее и составил 4,5% — против 4,8% годом ранее. –30

–24

–18

–12

–6

0

–17

IX X XI XII I II
2016 2017

Динамика жилищного строительства 
в РФ (%)  

КАДРЫ

Зарплаты региональных 
чиновников обогнали 
рынок труда

В 2016 году средняя месячная 
зарплата чиновников в регионах 
(в федеральных госорганах и госо-
рганах субъектов) составила 45 тыс. 
руб., что на 11,5% выше аналогич-
ного показателя за прошлый год. 
Зарплата муниципальных служащих 
увеличилась при этом только на 
1,8% и составила 37,8 тыс. руб. 
в месяц. Для сравнения: средняя 
зарплата федеральных чиновников 
в 2016 году выросла на 4%, до 
115,7 тыс. руб. в месяц (подробнее 
см. ”Ъ“ от 2 марта). Прирост зарплат 
по экономике в целом за прошлый 
год — 7,7% (до 36,2 тыс. руб.), 
инфляция — 5,9%.

Среди чиновников, работаю-
щих в территориальных органах 
федеральных министерств, мак-
симальные зарплаты зафикси-
рованы Росстатом в Чукотском 
(91,3 тыс. руб.) и Ямало-Ненецком 
(76 тыс. руб.) автономных округах 
и Магаданской области (76 тыс. 

руб.). Минимальные — в Ингушетии 
(28,1 тыс. руб.), Карачаево-Черке-
сии (29,2 тыс. руб.) и Кабардино-
Балкарии (30,4 тыс. руб.). Наиболее 
высокие темпы прироста их зарплат 
за год зафиксировали в Ненецком 
автономном округе (+24,2%), наи-
меньшие — в Чукотском автономном 
округе (+4,4%).

В госорганах субъектов РФ на-
ибольшие зарплаты в 2016 году по-
лучали служащие в Ямало-Ненецком 
автономном округе (166 тыс. руб.), 
Тюменской области (110,7 тыс. руб.) 
и Хабаровском крае (102,8 тыс. 
руб.). Минимальными доходы 
служащих были в Ингушетии (25 тыс. 
руб.), Северной Осетии (27,1 тыс.) 
и Карачаево-Черкесии (27,6 тыс. 
руб.). Наиболее высокие темпы 
прироста их зарплат за год — в Се-
вастополе (+52%), в Крыму (+17%) 
и Ярославской области (+15,6%). 
При этом в части регионов зарплаты 
уменьшились, более всего — на 
Сахалине (на 7%).

Наконец, среди служащих 
органов местного самоуправления 
максимальную зарплату в 2016 году 
получали чиновники в Ямало-Не-
нецком (136 тыс. руб.), Ненецком 
(108,2 тыс. руб.) и Чукотском 
(99,5 тыс. руб.) автономных окру-
гах. Минимальную — в Псковской 
области (17,4 тыс. руб.), Чечне 
(19,4 тыс. руб.), Ингушетии 
(19,8 тыс. руб.). Наиболее высоки-
ми темпы прироста их зарплат за 
год были в Крыму (+28%), Чечне 
(+15%) и Тюменской автономной 
области (+12%). У части регионов 
— уменьшение, самое сильное — 
в Ненецком АО (5,2%).

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТЫ ГОССЛУЖАЩИХ В РЕГИОНАХ 
РОССИИ В 2016 ГОДУ (ТЫС. РУБ./МЕСЯЦ)
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   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

В Белом доме не стали 
 дожидаться судебного 
рассмотрения нашумев-
шего спора между ФАС 
и участниками рынка го-
сударственно-частно-
го партнерства и собрали 
межведомственную кол-
легию по этой теме. Ранее 
ФАС отменила конкурс 
на строительство авто-
дороги в Башкирии, по-
ставив под сомнение рас-
пространенную практику 
концессий с полным воз-
мещением затрат инвес-
тора. На коллегии первый 
вице-премьер Игорь Шу-
валов попытался успоко-
ить отрасль, призвав чи-
новников работать «без 
истерик» и не пересма-
тривать концессии. 

Представители ФАС, 
Минэкономики, Минтран-
са, Минкомсвязи вчера об-
судили проблемы государ-
ственно-частного партнер-
ства — в ходе межведомст-
венной коллегии под руко-
водством первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова. По-
водом для этого стало ре-
шение УФАС по Башкирии, 
поддержанное централь-
ным аппаратом службы. На-
помним, ФАС отменила кон-
курс на строительство трас-
сы Стерлитамак—Магнито-
горск (участка транспортно-
го коридора Европа—Запад-
ный Китай) по концессии. В 
ФАС решили: так как затра-
ты инвестора целиком воз-
мещаются из бюджета за счет 
платы концедента (местно-
го правительства), конкурс 
надо считать госзакупкой и 
проводить его по соответст-
вующим правилам. Против 
решения выступили Мин-
экономики, Минтранс, гла-
ва Башкирии Рустем Хами-
тов, а также отраслевые объ-
единения (см. 

”
Ъ“ от 13 мар-

та). Разбирательство в Арби-
тражном суде Москвы нач-
нется в апреле. 

Цена вопроса высока: 
концессии составляют 90% 
проектов государственно-
частного партнерства, рас-
сказал вчера заместитель 
главы Минэкономики Ста-
нислав Воскресенский. Все-
го в РФ реализуется 1,8 тыс. 
ГЧП-проектов на разных эта-
пах. Большинство (76%) при-
ходится на коммунальные 
услуги, 15% — на социаль-
ную сферу и 3% — на транс-
порт. В них уже вложено 
126 млрд руб. частных инве-
сторов, из них 30 млрд руб.— 
по проектам регионального 
и местного значения. 

По подсчетам объеди-
нения участников рынка 
Infraclub, если обеспокоив-
шая их практика ФАС полу-
чит распространение, под уг-
розой окажутся 16 проектов 
общей стоимостью 271 млрд 
руб., в том числе два участка 
Центральной кольцевой ав-
тодороги в Подмосковье и 
строительство пунктов про-
пуска системы «Платон». 

Глава ФАС Игорь Артемьев 
вчера призвал провести чет-
кую черту между госзакуп-
ками и концессиями. ФАС 
поддерживает концессии, 

но стопроцентное возмеще-
ние затрат «похоже на ими-
тацию», полагает глава служ-
бы. Сейчас в законодательст-
ве идет речь о возмещении 
только части расходов, на-
помнил господин Артемьев. 
Ранее ФАС призвала регла-
ментировать минимальную 
долю вложений инвестора 
(см. 

”
Ъ“ от 9 марта). 

Чиновники и предста-
вители отрасли вчера пояс-
няли — концессии отлича-
ются от госзакупок риска-
ми и расчетными сроками 
возврата средств. «Частный 
партнер несет риск невоз-
врата осуществленных ин-
вестиций»,— отметил гла-
ва Минтранса Максим Со-
колов, напомнив, что ис-
полнитель может получить 
штраф за срыв контракта. 
Как рассказал исполнитель-
ный вице-президент Газ-
промбанка Алексей Чич-
канов (банк финансировал 
проект «Стерлитамак—Маг-
нитогорск»), концессионер 
сам должен определить, 
сколько будет стоить строи-
тельство, по какой ставке он 
привлечет деньги и каков 
будет объем собственных 
инвестиций. Он добавил, 
что для проекта «Стерли-
тамак—Магнитогорск» по-
следний показатель соста-
вил 48%, хотя обычно речь 
идет о вложениях в 20–30% 
от суммы проекта. По его 
словам, инвестиции в гос-
заказе рассчитываются мак-
симум на полгода, в ГЧП — 
на срок от 7 до 20 лет.

Чиновники вчера поо-
бещали внести в законода-
тельство несколько попра-
вок. Во-первых, о критери-
ях, по которым концессии 
можно будет отличить от гос-
закупок,— об этом попро-
сил Игорь Шувалов (вопро-
сом займется рабочая груп-
па Минэкономики и ФАС). 
Во-вторых, в список объ-
ектов концессий могут по-
пасть информационные сис-
темы (это актуально для сфе-
ры госзакупок). 

Кроме того, Игорь Шува-
лов призвал дать «больше 
гибкости субъектам федера-
ции и муниципальным обра-
зованиям». Сейчас на долю 
муниципалитетов прихо-
дится большинство (85%) от 
числа концессий. По словам 
Станислава Воскресенского, 
в ведомстве изучают, не дать 
ли инвесторам возможность 
заключать одно соглашение 
на несколько объектов с раз-
ными заказчиками (в при-
мер он привел строительст-
во детских садов). В заклю-
чение Игорь Шувалов попы-
тался успокоить участников 
рынка ГЧП — заявив, что чи-
новникам не стоит «перево-
рачивать и вскрывать согла-
шения». «Если у ФАС или пра-
воохранительных органов 
есть сомнения в том, что до-
говор был заключен закон-
но, тогда надо существую-
щие процессуальные меха-
низмы включать и работать, 
но без каких-либо истерик и 
спокойно»,— призвал Игорь 
Шувалов.

Софья Окунь

Государство 
успокаивает 
частных 
партнеров
Минэкономики и ФАС 
отделят концессии от госзакупок

Напомним, в конце февра-
ля позитивные январские дан-
ные позволили главе Минэко-
номики Максиму Орешкину 
заявить о готовности увели-
чить прогноз роста ВВП в 2017 
году до 2%. «Мы ожидаем очень 
хорошую динамику по эконо-
мике»,— отмечал он. Февраль-
ские же оценки статистиков 
вчера стали объектом резкой 
критики министра. «Стати-
стика за февраль является не-
репрезентативной (кроме ин-
фляции.— 

”
Ъ“) и по фундамен-

тальным, и по техническим 
причинам... Публикуемые дан-
ные за январь и февраль теку-
щего года могут быть в даль-
нейшем значительно пересмо-
трены»,— заявил он. Причи-
ны, по его словам, в том же ви-
сокосном феврале 2016 года, 
переносе на прошедший фев-
раль дополнительных празд-
ничных дней — и «крайне не-
удачном проекте перехода Рос-
стата на новую методологию» 
(см. 

”
Ъ“ от 20 февраля), что при-

вело к переносу сроков публи-
кации статистики. «Текущие 
оценки не всегда базируют-
ся на реальных отчетных дан-
ных»,— добавил он.

Впрочем, в ЦМАКП, где в си-
лу отличной методологии не-
однократно указывали на за-
метные расхождения их оце-
нок с Росстатом, тоже не видят 
«заметного обнадеживающе-
го роста» реальных зарплат и 
потребления — даже с учетом 
сезонного и календарного эф-
фектов. По оценкам центра, 
увеличение оборота розницы 
замедлилось с 1,7% за январь 
до 0,7% за февраль, а прирост 

реальных зарплат — с 0,5% до 
0,2%. «Продолжается стабили-
зация»,— заключил аналитик 
центра Игорь Поляков.

Возможность пересмо-
тра данных традиционно не 
исключают и в самом Росстате 
— но состояться он может уже 
под контролем Минэкономи-

ки. Напомним, в 2012 году ве-
домство Александра Сурино-
ва стало службой и перешло из 
ведения Минэкономики в пря-
мое подчинение правительст-
ву. Теперь же Белый дом готов 
вернуть Росстат в подчинение 
министерству Максима Ореш-
кина, подтвердили 

”
Ъ“ источ-

ники в Белом доме. По данным 

”
Ъ“, совещание о судьбе Рос-

стата в ближайшие дни может 
пройти у первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова — когда 
в аппарате Белого дома будет 
оформлено соответствующее 
поручение премьер-министра 

Дмитрия Медведева. В секрета-
риате первого вице-премьера 

”
Ъ“ заявили, что не комменти-

руют ситуацию. Источник 
”
Ъ“ 

в экономическом блоке прави-
тельства пояснил: причина та-
кого решения — в задержках 
публикации Росстатом стати-
стики и непонятных чиновни-
кам пересчетах данных. Они, в 
частности, вынудили Минэко-
номики задержать передачу в 
правительство обновленно-
го макропрогноза (он должен 
быть готов в конце марта).

Собеседник 
”
Ъ“ не смог по-

яснить, как переподчинение 
Росстата Минэкономики улуч-
шит качество и скорость сбора 
и обработки статистиками дан-
ных. В том, что такое решение 
сможет улучшить работу ведом-
ства, сомневаются и эксперты. 
Директор Центра технологий 
государственного управления 
РАНХиГС Владимир Южаков и 
вовсе не считает решение пра-
вильным. «Дело не в том, в чь-
ем подчинении находится Рос-
стат, а в том, как организована 
его внутренняя работа. Пере-
мещение ведомства из одной 
вертикали в другую пробле-
мы не решит — вопрос качест-
ва данных должен решаться на 
уровне правительства»,— убе-
жден он. С ним в целом согла-
сен и традиционно критикую-
щий Росстат Владимир Сальни-
ков из ЦМАКП. «Больших отли-
чий в том, кому будет подчинен 
Росстат, я не вижу. Но у службы 
есть возможность повысить ка-
чество статистики. Мне кажет-
ся, что тут важна роль личности 
молодого энергичного минист-
ра, который стремится сделать 
мир лучше»,— говорит он.

Алексей Шаповалов
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Александру Бугаеву дали дорогу к молодым

Однако высокопоставленный 
собеседник 

”
Ъ“ в госструктурах 

говорит, что на этот раз господин 
Прокопенко не принимал актив-
ного участия в подборе кандида-
туры главы Росмолодежи. Отме-
тим, что взаимодействие с моло-
дежными организациями также 
входит в компетенцию управле-
ния президента по обществен-
ным проектам, руководит кото-
рым давний соратник Сергея Ки-
риенко Сергей Новиков.

Депутат МГД Кирилл Щитов, 
работавший с господином Буга-
евым в молодежной палате при 
МГД, называет его «человеком си-
стемным, с большим обществен-
но-политическим прошлым». По 
его словам, «Александр Бугаев 
в МГЕР удавалось хорошо орга-
низовывать митинги не только 
с технологической, но и идеоло-
гической точки зрения». Собесед-

ник 
”
Ъ“, участвовавший с Алек-

сандром Бугаевым в организа-
ции молодежных лагерей во вре-
мя его работы в Росмолодежи, ха-

рактеризует бывшего сотрудни-
ка УВП как «креативного и испол-
нительного», с одной стороны, и 
«настроенного на диалог», в том 
числе с другими ведомствами,— 
с другой. Это помогало ему при 
проведении крупных мероприя-
тий, говорит источник 

”
Ъ“. По его 

словам, «опыт работы в УВП дает 
дополнительное понимание про-
цессов, важно и то, что это некон-
фликтная фигура: у него ровные 
отношения с обеими командами 
внутриполитического блока АП 
— старой Вячеслава Володина и 
новой Сергея Кириенко». 

Знакомый с господином Бу-
гаевым муниципальный депу-
тат, лидер Альянса зеленых Алек-
сандр Закондырин называет его 
«мгеровцем с человеческим ли-
цом». «Он в целом позитивный 
парень: молодой, энергичный, 
дружелюбный и компанейский. 
При этом выбирает слова и дума-
ет, с кем и о чем разговаривает, 
точно знает, что ему надо»,— гово-
рит он. По словам депутата, пре-
фектуру ЮЗАО Александр Бугаев 
воспринимал как трамплин и ста-
рался ничего «не трогать руками».

Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Полицию поставили на защиту пикетчиков
КС разрешил задерживать протестующих ради их безопасности

Конституционный суд (КС) уточнил при-
менение нормы закона «О полиции», по-
зволяющей правоохранительным орга-
нам принудительно доставлять граждан 
в участок под предлогом их же безопас-
ности. Такую практику пресечения оди-
ночных пикетов оспорил белгородский 
активист Владимир Сергиенко. КС при-
знал, что угроза жизни и здоровью за-
держиваемых граждан должна быть ре-
альной, а не мнимой. Правозащитники 
считают, что это решение позволит по-
лиции произвольно задерживать поли-
тически активных граждан.

КС рассмотрел без публичных слушаний 
жалобу белгородского активиста Владимира 
Сергиенко на п. 13 ч. 1 ст. 13 закона «О поли-
ции». Она позволяет полицейским принуди-
тельно доставлять граждан в участок с состав-
лением протокола в целях решения вопроса 
о задержании (при невозможности решения 
этого вопроса на месте), установления лич-
ности, а также защиты гражданина от угрозы 
его жизни и здоровью. Господина Сергиенко 
доставили в участок 1 мая 2015 года через 25 
минут после начала одиночного пикетирова-
ния, которое полицейские просили прекра-
тить. Через полчаса после оформления про-
токола о его доставлении активиста отпусти-
ли, при этом обвинение ему предъявлено не 
было и протокол об административном пра-
вонарушении не составлялся.

Суды Белгорода подтвердили, что поли-
цейские действовали в рамках закона, и 
взыскать с них возмещение причиненно-
го задержанному морального ущерба отка-
зались. Суды исходили из того, что дальней-
шее проведение им одиночного пикетиро-
вания могло спровоцировать противоправ-
ные действия со стороны несогласных с ним 

лиц, не разделяющих его взгляды, и создать 
угрозу безопасности граждан. В своих реше-
ниях суды указали, что при проведении зая-
вителем одиночного пикета назревала «ре-
альная угроза его жизни и здоровью, воз-
можность расправы с ним и именно с целью 
устранения такой угрозы он был доставлен 
в помещение отдела полиции», отметил КС. 
Господин Сергиенко, однако, счел, что закон 
нарушает его право на личную неприкосно-
венность, а также право на проведение со-
браний, митингов и пикетирований.

КС напомнил, что право на проведение 
мирных публичных акций закреплено в 
Конституции и международных актах и, со-
гласно позиции Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ), «наряду со свободой 
мысли, совести и религии составляет основу 
демократического общества». При этом «го-
сударство должно воздерживаться от приме-
нения произвольных мер», нарушающих это 
право. Власти должны эффективно способст-
вовать реализации права на митинги и пи-
кеты и проявлять к ним терпимость, цити-
рует КС решения ЕСПЧ, в том числе по гром-
ким российским делам оппозиционеров 
Алексея Навального и Ильи Яшина, а также 
гей-активиста Николая Алексеева.

Как заявил КС, организаторы и участники 
акций должны быть защищены от «агентов-
провокаторов» и любых не согласных с де-
монстрантами лиц, пытающихся оказать на 
них давление, затруднить или сорвать меро-
приятие. Это относится и к мирному одиноч-
ному пикетированию: полиция обеспечи-
вает порядок и защищает в том числе самих 
пикетчиков, но ее действия должны быть со-
размерны характеру и степени угроз.

Согласно решению КС, задержание во 
время таких акций должно быть направлено 

исключительно на защиту прав и интересов 
как доставляемых, так и иных лиц, эту меру 
следует применять только в самых сложных 
ситуациях и в случае реальной, а не предпо-
лагаемой угрозы жизни и здоровью пикет-
чика. Полицейские вправе доставить его в 
отдел, только если у них нет другой возмож-
ности устранить угрозу его безопасности. За-
держание при отсутствии таких оснований 
или если они отпали — неконституцион-
но, за это придется отвечать уже самим по-
лицейским, признал КС. Само по себе несо-
гласие пикетчика с доставлением его в по-
лицию не может рассматриваться как его не-
повиновение законному распоряжению со-
трудника полиции, влекущее за собой ответ-
ственность, указал КС.

КС также подчеркнул, что гражданин, не 
согласный с задержанием, полагая, что этим 
ему причинен вред, вправе потребовать воз-
мещения вреда в суде. Признавать норму 
неконституционной КС не стал, но указал, 
что применять ее можно только с учетом его 
толкования, и отправил принятые по делу в 
отношении Владимира Сергиенко решения 
на пересмотр.

Правозащитник Динар Идрисов, который 
постоянно ведет такие дела в судах, считает, 
что КС открыл ящик Пандоры. «Теперь поли-
цейские, которым закон о митингах не позво-
ляет пресекать публичные мероприятия, смо-
гут задерживать не только участников акций 
и пикетов, но и хватать политически актив-
ных граждан прямо на улице под предлогом 
угрозы их безопасности»,— прогнозирует он. 
При этом привлечь полицейского по ст. 149 
Уголовного кодекса за воспрепятствование 
проведению митингов и пикетов практиче-
ски невозможно, отметил господин Идрисов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Общественной палате 
подбирают новые лица
Регионы заканчивают выдвижение  
своих представителей

Региональные общественные палаты за-
канчивают выбирать своих представите-
лей в новый состав Общественной пала-
ты РФ. В Пермском крае и Новгородской 
области, где в этом году предстоят вы-
боры губернаторов, палаты избрали но-
вых представителей: в Перми — участ-
ника КВН Ямура Гильмутдинова, канди-
датуру которого поддержали краевые 
власти, в Великом Новгороде — главу 
региональной палаты Александра Маму-
лата. Сменился и представитель Подмо-
сковья. А общественной палате Севас-
тополя из-за длительного конфликта не 
удалось выбрать своего представителя.

Общественные палаты (ОП) субъектов 
должны выдвинуть своих представителей 
в новый состав ОП РФ до 22 марта. На вче-
рашнем заседании ОП Севастополя выбор 
представителя был единственным вопро-
сом. Вице-губернатор Севастополя Юрий 
Кривов призвал членов палаты к «консен-
сусу и конструктиву», однако половина па-
латы не поддержала повестку дня. Таким 
образом, заседания палаты срываются уже 
больше трех месяцев. Напомним, в 2016 го-
ду половина членов из числа сторонников 
заксобрания попыталась исключить из ОП 
заместителя председателя Олега Гасанова 
и сменить ее руководителя Евгения Халай-
чева (оба попали в ОП по квоте экс-губерна-
тора Сергея Меняйло). Первого обвинили в 
неэтичном поведении, а второго — в нару-
шении регламента палаты. Однако против 
отставок высказалась вторая половина ОП. 
Противоборствующие стороны оказались в 
паритете — по 12 членов. В декабре врио гу-
бернатора Севастополя Дмитрий Овсянни-
ков призвал палату самораспуститься или 
начать работать конструктивно. Была со-
здана согласительная комиссия, но прий-
ти к компромиссу сторонам не удалось.

Как рассказал 
”
Ъ“ голосовавший против 

повестки член ОП Иван Комелов, половина 
членов палаты будет и дальше срывать ее 
заседания, пока работа этой структуры не 
«вернется в правовое поле». По его словам, 
это случится, когда Евгений Халайчев ис-
правит протокол октябрьского заседания 
ОП. «Было принято решение о досрочном 
прекращении полномочий члена ОП Оле-
га Гасанова, а он (Евгений Халайчев.— 

”
Ъ“) 

вписал в протокол, что решение не приня-
то»,— пояснил господин Комелов. Он доба-
вил, что группа не согласных с действиями 
руководства ОП готова к любому развитию 
ситуации, «вплоть до роспуска палаты».

Олег Гасанов сказал 
”
Ъ“, что «более близ-

кая к правительству» группа членов ОП бы-
ла готова предложить в представители в фе-
деральную палату «компромиссную фигу-
ру». «Печально, что личные амбиции не-
скольких человек привели к подобной си-
туации (срыву голосования.— 

”
Ъ“)»,— ска-

зал господин Гасанов. Он сообщил, что ру-
ководство ОП в среду продолжит консульта-

ции с «несогласными членами». Юрий Кри-
вов сказал 

”
Ъ“, что правительство города 

«юридически» не может повлиять на ситуа-
цию в ОП, но заверил, что власть выступит 
посредником в переговорах членов ОП. «В 
качестве душевных собеседников будем это 
делать»,— пояснил он. То, что город остал-
ся без представителя в федеральной ОП, чи-
новник считает «печальной ситуацией».

Вчера еще три региональные палаты 
выдвинули своих представителей, при 
этом в двух регионах — Пермском крае и 
Новгородской области — в этом году прой-
дут губернаторские выборы. Пермская па-
лата решила заменить Светлану Денисо-
ву на известного кавээнщика Ямура Гиль-
мутдинова, кандидатуру которого поддер-
жали краевые власти (6 февраля врио гу-
бернатора назначен Максим Решетников). 
Он получил 20 из 30 голосов. Новый член 
ОП  заявил, что в ближайшие полтора го-
да основной повесткой федеральной па-
латы будут «большие выборы»: «Будут во-
стребованы понятные схемы взаимодей-
ствия в молодежной политике, поэтому я 
смогу быть полезен». Ямур Гильмутдинов в 
2001–2004 годах возглавлял пермские ко-
манды «Парма» и «Друзья», выступавшие в 
Высшей лиге КВН. В 2005–2006 годах был 
руководителем молодежного отдела феде-
рального исполкома партии «Союз правых 
сил», в 2010–2013 годах — начальником 
пресс-службы ФАУ МО РФ ЦСКА (Москва), с 
2013 года — директор ООО «Голд Стайл Эн-
тертеймент».

Представителем от Новгородской обла-
сти, где врио губернатора 13 февраля был 
назначен экс-глава АСИ Андрей Никитин, 
в ОП избран глава региональной палаты 
Александр Мамулат, причем выборы прош-
ли в два этапа. Во второй тур прошли двое: 
господин Мамулат и действующий член 
ОП, советник экс-губернатора Сергея Ми-
тина, директор некоммерческого Фонда ис-
следования проблем демократии Максим 
Григорьев, который в итоге снял свою кан-
дидатуру. Палату Московской области те-
перь будет представлять в ОП адвокат Шота 
Горгадзе, который сменил председателя со-
вета молодежного движения «Местные» Та-
тьяну Дмитриеву. Господин Горгадзе при го-
лосовании обошел Петра Ульянова и Анато-
лия Домникова.

Всего федеральная ОП состоит из 168 
членов: помимо президента (назначает 40 
членов ОП) 85 членов выдвигают субъекты, 
еще 43 кандидата, в соответствии с приня-
тыми в 2016 году поправками к закону об 
ОП, будут избраны рабочей группой, в со-
став которой войдут члены ОП действую-
щего состава и нового, избранного по пре-
зидентской и региональным квотам.

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Дмитрий Камаев, Пермь;  
Екатерина Переплавченко,  
Великий Новгород

Сенаторы вступились  
за свободу встреч
Они просят Госдуму не путать их с митингами

Члены Совета федерации призвали вче-
ра депутатов Госдумы доработать за-
конопроект, приравнивающий к митин-
гам встречи парламентариев с избира-
телями, который только готовится к пер-
вому чтению. Во всех оппозиционных 
фракциях ”Ъ“ заявили, что будут голосо-
вать против инициативы, внесенной мо-
сковским единороссом Ириной Белых. 
Ее  однопартийцы, подписавшиеся под 
законопроектом, начали отзывать свои 
подписи.

Комитет по регламенту Совета федерации 
(СФ) обратился вчера к депутатам с предложе-
нием доработать законопроект, приравнива-
ющий к митингам и «публичным мероприя-
тиям» встречи, которые проводят с избирате-
лями депутаты всех уровней. Проект не учи-
тывает «правовой природы института стату-
са парламентария, его взаимоотношений с 
избирателями и института публичного меро-
приятия, не позволяющие приравнивать их 
друг к другу», говорится в обращении сенато-
ров. СФ крайне редко публично заявляет свою 
позицию по законопроекту, работа над кото-
рым в нижней палате еще только началась.

Сенаторы отреагировали на поправки де-
путата от Москвы Ирины Белых («Единая Рос-
сия»). В законе «О собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и пикетированиях» 
и законах о статусе парламентариев предло-
жено записать, что следует обязательно про-
водить встречи с избирателями «в соответст-
вии с законодательством РФ о собраниях». То 
есть депутаты должны заранее согласовывать 
с органами исполнительной власти место и 
время проведения встречи, а также количест-
во участников. Разница в том, что уведомлять 

органы власти депутат должен за семь дней до 
встречи, а не за 15 дней, как о митинге.

Как заявил 
”
Ъ“ член комитета по регла-

менту СФ Вячеслав Тимченко, сенаторы при-
зывают «устранить юридические шерохова-
тости в законопроекте». Ведь шествия и ми-
тинги предполагают лишь выступления ора-
торов, «а встреча с депутатом — это всегда ди-
алог», отмечает он. Кроме того, следует четче 
описать в законе случаи, в которых местная 
власть вправе рекомендовать депутату изме-
нить место встречи. При этом сенатор согла-
сен с авторами законопроекта, которые утвер-
ждают, что новый порядок проведения встреч 
будет способствовать «обеспечению безопас-
ности участников публичных мероприятий и 
иных граждан» (вопросы безопасности участ-
ников пикетирования рассмотрел Конститу-
ционный суд; см. материал на стр. 3).

«Самая высокая степень безопасности обес-
печена в концлагерях, где высочайшая сте-
пень контроля и надзора»,— заявил 

”
Ъ“ депу-

тат фракции «Справедливая Россия» Олег Ше-
ин. «И депутаты, и люди должны встречать-
ся без директивы его превосходительства»,— 
считает справоросс, по словам которого фрак-
ция будет голосовать «категорически против».

Против будет и фракция ЛДПР, как сооб-
щил 

”
Ъ“ ее зампред Ярослав Нилов. В том чи-

сле потому, что лидер партии Владимир Жири-
новский «популярен, и если он появляется на 
улице, то люди сами подходят к нему с вопро-
сами». «Что же, ему теперь уведомлять все орга-
ны страны о круглосуточных встречах с изби-
рателями?» — недоумевает господин Нилов.

«Встречи с депутатом мы вынуждены про-
водить как раз тогда, когда городские влас-
ти не дают нам провести обычный митинг в 

людном месте, предлагая какие-нибудь овра-
ги, где нас никто не услышит и не увидит»,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Владимир Ка-

шин, курирующий партийный штаб протест-
ных действий. Фракция КПРФ, по его словам, 
тоже будет голосовать против.

Московские коммунисты вчера заявили, 
что не будут выполнять аналогичный закон, 
который был принят Мосгордумой в декабре 
прошлого года и уже действует в столице. Сто-
личное отделение КПРФ месяц назад подало 
судебный иск, надеясь оспорить этот закон. 
Мосгорсуд вчера отказал коммунистам в удов-
летворении иска. «Выполнять закон нет смы-
сла, если представитель мэрии признал в суде, 
что нет правовой возможности отделить встре-
чу от митинга»,— заявил 

”
Ъ“ глава фракции 

КПРФ в Мосгордуме Андрей Клычков. Анало-
гичный иск в городской суд Санкт-Петербурга 
подан оппозиционерами городского заксобра-
ния в надежде оспорить схожий закон, кото-
рый также уже действует в северной столице.

Думский комитет по госстроительству, 
большинство голосов в котором — у депута-
тов-единороссов, должен определить свою 
позицию по отношению к законопроекту 
Ирины Белых на заседании 23 марта. После 
внесения поправок в Госдуму 2 февраля к за-
конопроекту присоединились еще семь де-
путатов-единороссов, в том числе замсекре-
таря генсовета партии «Единая Россия» Ольга 
Баталина. Соавторы уже начали менять свою 
позицию. В конце февраля свою подпись сня-
ла Ольга Баталина, а 17 марта — еще три еди-
норосса. На просьбу 

”
Ъ“ пояснить причину 

перемены позиции госпожа Баталина вчера 
не отреагировала.

Виктор Хамраев

Большинство экстремистов 
найдены в интернете
Центр «Сова» подготовил доклад  
о противодействии национализму в 2016 году

В 2016 году активность националисти-
ческих движений снизилась, а правоох-
ранительные органы стали  больше ра-
ботать «на профилактику преступле-
ний», говорится в ежегодном докла-
де информационно-аналитического 
центра «Сова». В докладе отмечается 
уменьшение приговоров по уголовным 
 делам и увеличение по административ-
ным. За экстремистские высказывания 
в прошлом году был вынесен 181 приго-
вор, причем 167 из них — за высказыва-
ния в интернете.

От расистского и неофашистского на-
силия в 2016 году погибли 9 человек, ра-
нены 72 (в 2015 году погибли 12 человек, 
ранены 96), говорится в докладе аналити-
ческого центра «Сова» «Ксенофобия и ра-
дикальный национализм и противодей-
ствие им в 2016 году». «Данные приводят-
ся без учета пострадавших в республиках 
Северного Кавказа, в Крыму и жертв массо-
вых драк»,— отмечается в докладе. Нападе-
ния произошли в 18 регионах РФ (в 2015 го-
ду — в 26 регионах), больше всего в Москве 
(3 убитых, 26 раненых) и Санкт-Петербур-
ге (3 и 16 соответственно). Основными жер-
твами — 44 пострадавших,7 убитых (годом 
ранее пострадали 38 человек) — по-преж-
нему становились так называемые этни-
ческие чужаки. Уменьшилось также число 
нападений на политических противни-
ков неофашистов — в 2016 году авторы до-
клада зафиксировали 8 избитых (2015 год 
— 13); бездомных и представителей ЛГБТ 
— 1 убитый, 5 раненых (2015 год — 9 ране-
ных). А вот жертв религиозной ксенофобии 
в прошлом году было больше (20 против 18 
годом ранее).

Снижение активности ультраправых 
«Сова» объясняет давлением правоохра-
нительных органов и расколом в их сре-
де. «Многие организации запрещены ли-
бо обезглавлены»,— отметила соавтор до-
клада Вера Альперович. Возбуждены уго-
ловные дела против лидеров московско-
го отделения комитета «Нация и свобода», 
движения «Русские СПБ», запрещенной 
«Народной социальной инициативы», «На-
родного ополчения России». После запрета 

крупных объединений, по словам госпожи 
Альперович, новые мелкие движения про-
должали дробиться, теряя сторонников, их 
традиционные акции и марши не находи-
ли поддержки. 

«Сова» отмечает уменьшение пригово-
ров по уголовным делам и увеличение по 
административным. За насильственные 
преступления по мотивам ненависти бы-
ло вынесено 19 обвинительных приго-
воров (в 2015 году — 25), виновными бы-
ли признаны 44 человека (в 2015 году — 
61). За экстремистские высказывания (воз-
буждение ненависти, призывы к экстре-
мистским или террористическим дейст-
виям) 181 приговор вынесен в отношении 
198  человек, причем 167 из них — за вы-
сказывания в интернете (в 2015 году бы-
ло 204 приговора, осуждены 213 человек). 
Соавтор доклада Наталия Юдина отмети-
ла «чрезмерность» все чаще применяемой 
правоохранительными органами «конфи-
скации орудий преступления»: «В данном 
случае это ноутбуки, мобильные телефоны, 
смартфоны или планшеты, стоимость кото-
рых зачастую оказывается выше, чем сум-
мы штрафов».

Глава центра «Сова» Александр Верхов-
ский говорит, что изменение судебной пра-
ктики и использование механизма блоки-
рования сайтов без суда прокуратурой мо-
жет означать «снижение репрессивных ме-
тодов борьбы с экстремистами и активиза-
цию мер, направленных на профилакти-
ку преступлений». По его мнению, ситуа-
ция «вряд ли будет обостряться». Напом-
ним, что в докладе Московского бюро по 
правам человека (МБПЧ) также говорится 
о спаде активности националистов. Одна-
ко эксперты МБПЧ предупреждают об опас-
ности всплеска экстремизма в случае паде-
ния уровня жизни в РФ (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля 

2016 года). Директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев говорит, 
что «победить врага в интернете непросто». 
Он считает, что падение уровня жизни мо-
жет взорвать общество, а может и сплотить. 
Но для этого, отметил эксперт, «нужен кон-
сенсус и доверие общества к власти».

Наталья Городецкая

с1

Александр Бугаев вернул-
ся в Росмолодежь, но уже 
в качестве руководителя

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  Т А К О Е  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О Е  А Г Е Н Т С Т В О  П О  Д Е Л А М  М О Л О Д Е Ж И

Федеральное агентство по делам молодежи (Рос-
молодежь) создано в мае 2008 года. До 2012 года 
находилось в ведении Министерства спорта, туризма 
и молодежной политики, в мае 2012 года перешло 
в подчинение Министерства образования и науки. 
Формирует и ведет федеральный реестр молодежных 
и детских объединений, пользующихся господдержкой; 
разрабатывает и реализует проекты, направленные 

на вовлечение молодежи в инновационную, твор-
ческую, предпринимательскую, добровольческую 
деятельность. Занимается гражданским и патриотиче-
ским воспитанием молодежи, организует конгрессы, 
конференции, семинары, выставки и другие меропри-
ятия. В ведении агентства находятся Роспатриотцентр, 
Роспредприни матель, Международный молодежный 
центр, Рос сийский детско-юношеский центр и Ро-

скультцентр. В данный момент агентство проводит 
российско-германский год молодежных обменов, 
также на 2017 год запланированы молодежные обра-
зовательные форумы «Территория смыслов», «Ты — 
предприниматель», «Арктика. Сделано в России» и XIX 
Всемирный фестиваль молодежи и студентов. Бюджет 
агентства на 2017 год — 6,8 млрд руб., на 2018 и 2019 
годы — 2,3 млрд и 2,2 млрд руб. соответственно.
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Московский окружной военный суд (МОВС) при-
знал вчера Хасана Закаева соучастником совер-
шенного осенью 2002 года захвата заложников 
на Дубровке в Москве и приговорил его к 19 годам 
колонии строгого режима. При этом частично были 
удовлетворены иски потерпевших о возмещении 
ущерба. Адвокат осужденного заявил, что будет 
обжаловать приговор. Намерены судиться, теперь 
уже с госорганами, и потерпевшие, которые счита-
ют, что ответственность за гибель заложников не-
сут и силовики.

Вчерашнее заседание суда заняло всего 15 минут. Су-
дья Михаил Кудашкин перечислил статьи Уголовного 
кодекса, по которым обвинялся Хасан Закаев, а затем 
зачитал резолютивную часть приговора. Хотя суд согла-
сился практически со всеми пунктами обвинения, срок 
наказания оказался на четыре года меньше, чем требо-
вал прокурор,— 19 лет колонии строгого режима. Кро-
ме того, согласно приговору, осужденный должен вы-
платить пострадавшим и родственникам погибших за-
ложников от 500 тыс. до 4 млн руб. каждому, всего около 
30 млн руб. Напомним, сумма исков, предъявленных по-
терпевшими, превышала 100 млн руб.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, Хасана Закаева задержали 

в августе 2014 года при попытке пересечения госграницы 
в Крыму со стороны Украины. У пограничников вызва-
ли подозрения документы Закаева, которые при провер-
ке оказались поддельными. Как выяснилось, большую 
часть времени, прошедшего после теракта на Дубровке, 
числившийся в розыске Закаев провел на Украине, спо-
койно перемещаясь по территории этой страны. А в авгу-
сте 2014 года, направляясь с Украины в Феодосию, Закаев, 
возможно, просто не знал, что Крым стал российским, по-
этому и не ожидал встречи с пограничниками.

ГСУ СКР инкриминировало Хасану Закаеву приго-
товление к теракту (ч. 1 ст. 30 и ст. 205 УК РФ), покуше-
ние на убийство, совершенное группой лиц (ч. 2 ст. 105 
УК РФ), участие в преступном сообществе (ч. 2 ст. 210 
УК РФ) и незаконный оборот оружия и взрывчатки (ч. 3 
ст. 222 УК РФ). По версии следствия, Закаев в составе 
банды, которую возглавлял Шамиль Басаев, участво-
вал в подготовке теракта на Дубровке в 2002 году и от-
вечал за доставку в Москву оружия, взрывчатки и так 
называемых поясов шахидов.

Из инкриминируемых ему обвинений Хасан Зака-
ев признал лишь доставку в Москву оружия и боепри-
пасов. При этом он утверждал, что сделал это исключи-
тельно из корыстных побуждений, так как остался без 
работы и не имел средств, чтобы «кормить свою семью 
и заботиться о больной матери». О том, что люди, пору-
чавшие ему перевозить оружие, планировали захват за-
ложников, Закаев, по его словам, узнал из телерепорта-
жей о событиях на Дубровке.

«Судом не были предоставлены доказательства при-
частности моего подзащитного к организации захвата 
заложников и совершению других терактов, поэтому 
как только получим приговор, скорее всего, обжалуем 
его в вышестоящей судебной инстанции»,— заявил вче-
ра 

”
Ъ“ адвокат Сулейман Ибрагимов. Он также выразил 

сомнение, что у его подзащитного найдутся средства для 
выплат по искам потерпевших.

Потерпевшие и их представители также остались недо-
вольны итогом судебного процесса. «Заложники погибли 

и пострадали не только и даже не столько от действий тер-
рористов, сколько от сильнодействующего отравляющего 
газа, а также от бездействия спасателей и медиков»,— за-
явил 

”
Ъ“ один из потерпевших, председатель региональ-

ной общественной организации по защите прав жертв те-
ракта «Норд-Ост» Сергей Карпов. Он вспомнил, что его сын 
Александр, оказавшийся среди зрителей мюзикла, умер в 
карете скорой помощи от удушья. «Впоследствии экспер-
тами было установлено, что не было признаков оказания 
медпомощи моему сыну»,— добавил господин Карпов.

Стоить отметить, что многие потерпевшие по делу о 
теракте на Дубровке, не удовлетворившись компенса-
ционными выплатами российских властей (по несколь-
ко сот тысяч рублей семье погибшего), уже обращались 
в Европейский суд по правам человека, который взы-
скал с РФ в пользу 64 истцов в общей сложности около 
€1,24 млн — от €9 тыс. до €66 тыс. каждому. «Мои довери-
тели хотят добиться наказания не только террористов, 
но и силовиков, из-за действий которых погибли и по-
страдали заложники. Мы не успокоимся, пока не сдела-
ем этого»,— заявила 

”
Ъ“ представляющая интересы по-

терпевших адвокат Карина Москаленко.
Напомним, что ранее от 15 до 22 лет лишения свобо-

ды получили сообщники Хасана Закаева — братья Али-
хан и Ахъяд Межиевы, а также Аслан Мурдалов, Ханпа-
ша Собралиев и Асланбек Хасханов. Еще один соучаст-
ник захвата заложников на Дубровке Герихан Дудаев до 
сих пор скрывается.

Муса Мурадов

19 лет за «Норд-Ост»
Осужден соучастник захвата заложников на Дубровке

Как стало известно ”Ъ“, УВД по 
Юго-Восточному округу Москвы 
начало расследование хище-
ния руководством Мострансбан-
ка почти 2 млрд руб. из средств 
вкладчиков. При этом, считают 
правоохранители, для фальси-
фикации обязательной отчетно-
сти перед ЦБ злоумышленники 
использовали средства и счета 
Российского союза правообла-
дателей, совет которого возглав-
ляет известный кинорежиссер 
Никита Михалков, а также Рос-
сийского авторского общест-
ва, гендиректор которого Сергей 
Федотов в настоящее время по 
другому делу обвиняется в круп-
ном мошенничестве.

По данным источников 
”
Ъ“, след-

ственное управление УВД по Юго-
Восточному округу Москвы несколь-
ко дней назад возбудило уголовное 
дело о хищении средств вкладчиков 
Мострансбанка. Основанием послу-
жили результаты проверки, прове-
денной правоохранителями по заяв-
лению первого заместителя генди-
ректора Агентства страхования вкла-
дов Валерия Мирошникова.

По версии полицейских, с санк-
ции руководства банка с 1 апреля 
2014 года в нем начала действовать 
многоступенчатая преступная схе-
ма, направленная «на криминаль-
ное обогащение» ее участников. В 
соответствии с ней, говорится в ма-
териалах расследования, некое ООО 
«Проммо» открыло в банке два сче-
та, через которые деньги вкладчи-
ков выводились под видом креди-
тов. А чтобы утечка денег не обнару-
жилась, считают следователи, руко-
водство банка организовало весьма 
оригинальную систему маскиров-
ки. По версии следствия, чтобы убе-
дительно фальсифицировать обяза-
тельную отчетность перед регулято-
ром по форме 0409101, до 1 декаб-
ря 2015 года в конце каждого кален-
дарного месяца банк регистрировал 
«фиктивное погашение» задолжен-
ности «Проммо» перед ним, перево-
дя на день-другой на счета заемщика 
средства со счетов крупных клиен-

тов банка — Российского авторского 
общества (РАО) и Российского союза 
правообладателей (РСП), совет кото-
рого возглавляет Никита Михалков. 
Когда же период отчетности пред 
Центробанком завершался, деньги 
возвращались на счета их владель-
цев. Все эти операции полицейское 
следствие квалифицирует как хище-
ние и растрату средств вкладчиков 
«группой лиц в особо крупном раз-
мере» (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Фигурантов 
в материалах расследования пока 
нет, речь идет о «неустановленных 
лицах». Пока не определен и раз-
мер ущерба по делу: на начальной 
стадии расследования говорится о 
«сумме более 1 млн руб.». Отметим, 
что по результатам аудита, прове-
денного в банке после отзыва у него 
лицензии в мае прошлого года, АСВ 
установило «дыру» от оформленных 
на «Проммо» кредитов в размере бо-
лее 1,84 млрд руб. При этом аудито-
ры утверждали, что для маскиров-
ки хищения средств использовал-
ся также счет Всероссийской орга-
низации интеллектуальной собст-
венности (ВОИС), а помимо «Пром-
мо» средства вкладчиков выводи-
лись и через ООО «Управление тех-
нического обеспечения», ООО «Тра-
стовые системы», ООО «Битилинк», 
ООО «Игротроник». Общий ущерб в 
АСВ оценивали в 35,5 млрд руб. Ау-
диторы, как ранее рассказывал 

”
Ъ“, 

сделали вывод, что организатором 
хищений мог являться председа-
тель правления Мострансбанка Сер-
гей Захариков, который подписы-
вал договоры с ООО.

Стоит заметить, что упомянутые 
в материалах расследования РСП и 
ВОИС (а также Союз кинематогра-
фистов России) являются учреди-
телями РАО. Гендиректор послед-
него Сергей Федотов, как расска-
зывал 

”
Ъ“, сейчас проходит по де-

лу о мошенничестве с недвижимо-
стью и находится под арестом. Де-
ло же бывшего предправления Мо-
странсбанка Захарикова о незакон-
ной банковской деятельности (ч. 2 
ст. 172 УК) уже рассматривается Са-
веловским райсудом.

«РАО имело только расчетный 
счет в ОАО 

”
Мострансбанк“, и ООО 

”
Проммо“ никогда не было контр-

агентом РАО — никаких расчетов 
РАО с ООО 

”
Проммо“ не осуществ-

ляло,— заявила вчера 
”
Ъ“ руково-

дитель судебно-правового департа-
мента РАО Анна Павлова.— В кон-
це октября 2015 года сотрудниками 
РАО после подключения к системе 
электронных платежей 

”
Банк-кли-

ент“ было обнаружено, что входя-
щий остаток по дню существенно 
отличался от исходящего, притом 
что движения денежных средств 
по счету не происходило. По данно-
му факту было направлено обраще-
ние в ОАО 

”
Мострансбанк“ с требо-

ванием представить объяснения, 
так как РАО не давало поручений 
на списание денежных средств со 
счета. В ответ сотрудник ОАО 

”
Мо-

странсбанк“ сослался на некие тех-
нические сбои в работе программ-
ного обеспечения, попросив не об-
ращать внимания на указанную вы-
писку и пообещав разобраться в си-
туации и восстановить корректные 
сведения по счету. В течение очень 
короткого времени сведения об ис-
ходящем остатке по расчетному сче-
ту РАО в выписке в 

”
Банк-клиент“ 

действительно были восстановле-
ны, и подобные случаи более не по-
вторялись. Осенью 2016 года про-
куратура направляла запросы всем 
клиентам ОАО 

”
Мострансбанк“ по 

вопросу отражения в отчетности 
банка сомнительных операций в 
конце отчетных периодов. РАО пре-
доставило информацию и материа-
лы, необходимые для изучения ука-
занных обстоятельств. РАО поддер-
живает проведение проверки об-
стоятельств банкротства ОАО 

”
Мо-

странсбанк“ и готово и впредь ока-
зывать максимальное содействие 
правоохранительным органам в 
этом вопросе».

В Российском союзе правообла-
дателей вчера на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили, не комментировали ситуа-
цию и представители Сергея Заха-
рикова.

Владислав Трифонов

Средства вкладчиков  
ушли как кредиты
Возбуждено дело о хищении средств в Мострансбанке

Хасан Закаев не убедил суд, что в 2002 году привез  
в Москву оружие и взрывчатку только ради заработка 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Вчера сотрудники СКР и ФСБ  
задержали руководителя ФГУП 
«Атэкс» Федеральной службы 
охраны (ФСО) Андрея Камино-
ва и гендиректора ООО «Строй-
фасад» Станислава Кюнера. Они 
вместе с еще четырьмя фигуран-
тами подозреваются в хищении 
бюджетных средств при строи-
тельстве в 2012–2015 годах объ-
ектов в резиденции президента 
в Ново-Огарево. Сумма ущер-
ба по контракту, оцениваемому 
в 5,7 млрд руб., пока точно неиз-
вестна. Сама ФСО, выступающая 
потерпевшей стороной по делу, 
взыскала с ФГУП «Атэкс» 77 млн 
руб. неустойки за несвоевремен-
но выполненные работы.

Вчера в рамках расследования уго-
ловного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре) сотрудники главного следствен-
ного управления СКР и ФСБ провели 
серию обысков в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. В ходе следственных дейст-
вий были задержаны шесть подозре-
ваемых, в том числе руководитель 
ФГУП «Атэкс» Андрей Каминов и ген-
директор ООО «Стройфасад» Стани-
слав Кюнер, которых доставили на 
допрос в центральное здание СКР в 
Техническом переулке. Они подо-
зреваются в хищении бюджетных 
средств при строительстве и рекон-
струкции, проводившихся в 2012–
2015 годах в резиденции президента 
в Ново-Огарево (объект №53).

Как следует из материалов дела, в 
декабре 2012 года Федеральная служ-
ба охраны заключила с ФГУП «Атэкс» 
контракт стоимостью более 5,7 млрд 
руб. на строительство в Ново-Огарево 
дома приемов, гостиницы со спортив-
ным залом, комендатуры, гаража, ан-
гара для хранения парковой техники, 
контрольно-пропускного пункта, ко-
тельной и ограждений, а также на осу-
ществление авторского надзора за ра-
ботами на этом объекте.

В качестве субподрядчиков Анд-
рей Каминов привлек к строительст-
ву несколько компаний, в том числе 
«Стройфасад», принадлежащий его 
знакомому Станиславу Кюнеру. Стро-
ительство объектов ФСО планирова-

лось закончить в ноябре 2014 года. По 
контракту ФСО перечислила строите-
лям в качестве аванса 45% от стоимо-
сти объекта — 2,6 млрд руб. И несмо-
тря на допсоглашения, по которым 
окончание работ в Ново-Огарево не-
однократно переносилось, «Атэкс» 
и «Стройфасад» так и не смогли уло-
житься в окончательно установлен-
ные сроки — до 31 марта 2015 года. В 
ходе предварительного следствия бы-
ло установлено, что часть из выделен-
ных на работы средств (речь, по пред-
варительным данным, идет о несколь-
ких десятках миллионов) была пере-
числена со счетов «Атэкса» и «Строй-
фасада» фирмам-однодневкам, обна-
личена и использована господами Ка-
миновым, Кюнером и их предполага-
емыми сообщниками по их усмотре-
нию. В свою очередь, ФСО через Арби-
тражный суд Москвы за просрочку ис-
полнения обязательств по государст-
венному контракту взыскала в виде 
неустойки с ФГУП «Атэкс» 77 млн руб.

По данным СМИ, задержание го-
спод Каминова и Кюнера может быть 
связано с другим расследованием ГСУ 
СКР — уголовного дела о контрабанде 
элитного алкоголя, по которому обви-
няемым проходят известный бизнес-
мен Дмитрий Михальченко и двое его 
предполагаемых сообщников, аре-
стованные в марте прошлого года. 
Следует отметить, что Андрей Ками-
нов до назначения его на пост началь-
ника ФГУПа работал в нескольких 
компаниях, связанных с холдингом 
«Форум» господина Михальченко и 
был лично с ним знаком. Кроме того, 
расследованием обоих уголовных дел 
занимается старший следователь по 
особо важным делам СКР Сергей Но-
виков. Однако адвокат Дмитрия Ми-
хальченко Кирилл Яшенков сообщил 

”
Ъ“, что бизнесмен не давал каких-ли-

бо показаний против Андрея Камино-
ва. «Вопросов моему подзащитному 
по делу главы 

”
Атэкса“ не задавалось 

вообще. В отношении Андрея Ками-
нова Дмитрий Михальченко в прин-
ципе никаких показаний не давал, и 
уж тем более таких, чтобы на их осно-
вании можно было кого-то привлечь 
к уголовной ответственности»,— от-
метил господин Яшенков.

По данным источников 
”
Ъ“, до-

прос подозреваемых по делу о хище-
ниях продолжался до самого позд-
него вечера. Не исключено, что уже 
сегодня им могут быть предъявле-
ны официальные обвинения и ГСУ 
СКР обратится в Басманный райсуд 
с ходатайствами об арестах. В СКР от 
комментариев вчера воздержались, 
а представители защиты подозревае-
мых и ФСО для комментариев не бы-
ли доступны.

При этом, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, в громком уголовном де-

ле может оказаться не один, а сразу 
несколько эпизодов. Во всяком слу-
чае, нарушения были выявлены и 
при исполнении «Атэксом» других 
не менее важных госконтрактов. В 
частности, ФСО взыскала неустойку 
в 2,1 млн руб. с компании «Атэкс» по 
госконтракту на строительство и ре-
конструкцию в 2012–2014 годах дру-
гой резиденции президента «Русь» в 
государственном комплексе «Зави-
дово», где объем невыполненных ра-
бот составил, как следует из иска, бо-
лее 138,6 млн руб. Финансовые пре-
тензии к ФГУПу были предъявле-
ны и при строительстве здания ака-
демии ФСО в Орле. Сумма контрак-
та составила 46,5 млн руб., а объект 
должен был сдан в эксплуатацию к 
концу декабря 2011 годка. По вер-
сии ФСО, «Атэкс» нарушил сроки сда-
чи на 750 дней. Федеральная служба 
через суд пыталась взыскать с под-
рядчика неустойку в размере 9,6 млн 
руб., однако в иске было отказано на 
основании того, что ФСО не предста-
вила доказательства нарушения от-
ветчиком срока выполнения работ.

Следует отметить, что по махина-
циям при строительстве академии 
уголовное дело уже возбуждалось по-
лицией Москвы. По версии следст-
вия, Александр Москвин, гендирек-
тор компании «Реммостстрой», закан-
чивавшей возведение объекта, совер-
шил растрату (ч. 4 ст. 160 УК) 13,5 млн 
руб. из 315 млн руб., выделенных на 
академию. Сам предприниматель ви-
ну не признает.

Юрий Сенаторов;  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

В СКР приняли бригаду 
подрядчиков ФСО
По делу о хищениях при строительстве  
в резиденции президента задержали шестерых

Как стало известно ”Ъ“, высо-
копоставленный сотрудник «Ро-
скосмоса» Владимир Евдокимов 
был убит в камере СИЗО через 
пару часов после разговора со 
своей супругой, во время которо-
го он не высказывал никаких опа-
сений. Для преступления исполь-
зовался обычный нож — из тех, 
которые арестованным выда-
ют для приема пищи. Лезвие его, 
правда, заточили и заострили. 
В обстоятельствах происшедше-
го помимо СКР разбираются про-
куроры и правозащитники.

После гибели исполнительно-
го директора по контролю за качест-
вом и надежностью «Роскосмоса» Вла-
димира Евдокимова в СИЗО-5 («Вод-
ник») прокуратура Москвы провела в 
этом учреждении проверку, выявив 
массу нарушений закона «О содержа-
нии под стражей подозреваемых и об-
виняемых в совершении преступле-
ний». Основное нарушение — ненад-
лежащий контроль и надзор за пове-
дением заключенных. В частности, 
надзиратели «не приняли мер к сво-
евременному обнаружению» ножа, 
удары которого оказались смертель-
ными для господина Евдокимова.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, за ме-

сяц до трагических событий Влади-
мир Евдокимов неожиданно был пе-
реведен из шестиместной камеры с 
видеонаблюдением в двенадцати-
местную без такового. В ней, по не-
которым данным, содержались об-
виняемые в мошенничестве и тор-
говле наркотиками. В ночь на 18 
марта тело Владимира Евдокимова 
с колото-резаными ранами его со-
камерник обнаружил в санузле ка-
меры №600. Рядом с трупом лежал 
нож. Откуда он появился, предсто-
ит выяснить следствию. По словам 
сотрудников надзорного ведомства, 
на время приема пищи всем заклю-
ченным выдаются столовые прибо-
ры, в том числе и ножи. После трапе-
зы кухонные принадлежности сда-
ются обратно. Однако орудие убий-
ства, найденное возле тела господи-
на Евдокимова, никому из заклю-
ченных официально не выдавалось. 

В связи с выявленными наруше-
ниями УФСИН по Москве прокура-
тура внесла представление с требо-
ванием «принять исчерпывающие 
меры по недопущению впредь по-

добных нарушений закона, а так-
же привлечь к строгой дисципли-
нарной ответственности виновных 
должностных лиц». 

Свою проверку по факту смерти 
арестованного Евдокимова помимо 
следствия проводит и служба собст-
венной безопасности ФСИН. По сло-
вам членов общественной наблюда-
тельной комиссии (ОНК) Москвы, 
именно последняя при помощи «со-
трудников оперчасти СИЗО-5 имеет 
наибольшие шансы установить об-
стоятельства произошедшего, если 
это уже не сделано». При этом в ОНК 
полагают, что перевод Владимира 
Евдокимова в другую камеру был 
незаконным, и просят следствен-
ные органы обратить особое внима-
ние на инициатора такого перевода. 
По словам члена ОНК Павла Пятниц-
кого, такими вещами без ведома ру-
ководства СИЗО зачастую занимают-
ся именно работники оперчасти. «К 
сожалению, нашей комиссии при-
чину перевода никогда не озвучи-
вают, ссылаясь на то, что это вмеша-
тельство в оперативно-разыскную 
деятельность»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Пятницкий.
По факту смерти Владимира Евдо-

кимова СКР возбудил уголовное дело 
по ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство). При 
этом его адвокаты пока не торопят-
ся связывать смерть своего клиента 
с расследуемым в отношении него 
уголовным делом. Господин Евдоки-
мов был арестован Басманным рай-
судом Москвы по ходатайству следо-
вателя СКР 1 декабря 2016 года. Ему 
инкриминировали ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное группой лиц 
по предварительному сговору). При 
этом само преступление, по версии 
следствия, было совершено в 2007–
2009 годах, когда обвиняемый яв-
лялся замдиректора департамента 
ОАО «Объединенная авиастроитель-
ная корпорация». Тогда, полагают в 
СКР, господин Евдокимов участво-
вал в махинациях с поставками обо-
рудования ОАО «Российская самоле-
тостроительная корпорация (РСК) 
МиГ». В результате фигуранты дела, 
считает следствие, похитили поряд-
ка 400 млн руб. Впрочем, версия за-
щиты сводится к тому, что никакого 
хищения не было. По словам адвока-
тов, на одном из складов МиГа долгое 

время находилось оборудование для 
сборки и оснастки вертолетов, оце-
ниваемое в то время в 30 млн руб. Од-
на из компаний, совладельцем ко-
торой якобы был Владимир Евдоки-
мов, получила его в рамках взаимо-
зачета по долгу, и продала другой. 
Помимо него обвиняемыми по это-
му делу проходят экс-директор ЗАО 
«Научно-технический центр» Алек-
сандр Золин, бывший гендиректор 
ОАО «МиГ-Рост» («дочка» РСК МиГ, 
ликвидирована в 2012 году) Алек-
сей Озеров, а также экс-гендиректор 
ОАО «Вертолетная сервисная компа-
ния» Аким Носков и его заместитель 
Алексей Андреев. При этом никто из 
них своей вины не признает. Отме-
тим, что господин Озеров содержит-
ся в том же СИЗО-5. В этой связи ОНК 
намерена взять на контроль его со-
держание в следственном изоляторе. 

Обстоятельства смерти господина 
Евдокимова по-прежнему вызывают 
много вопросов. Как рассказали 

”
Ъ“ 

знакомые господина Евдокимова, в 
последний раз он выходил на связь 
с семьей в пятницу 17 марта. Около 
21:30 он созвонился по телефону с же-
ной, между ними состоялся спокой-
ный разговор: никаких признаков 
депрессии или панического состоя-
ния родственники не заметили. Го-
сподин Евдокимов много расспраши-
вал о детях, попросив супругу на сле-
дующий день выйти с ним на связь.

«Я не исключаю, что Евдокимо-
ва хотели просто запугать,— пола-
гает, в свою очередь, Павел Пятниц-
кий.— Об этом могут свидетельство-
вать две неглубокие раны на груди. 
Они не были смертельными. А вот 
затем нож, судя по всему, пристави-
ли к шее жертвы. Дальше что-то пош-
ло не так, возможно, Евдокимов сде-
лал резкое движение, и лезвие пере-
резало сонную артерию, от чего он, 
собственно, и скончался».

Зачем и кто мог запугивать Вла-
димира Евдокимова или желать ему 
смерти, его адвокаты не знают. По их 
словам, свою позицию он менять не 
собирался и ни о каком заключении 
сделки с прокурором речи не шло.

Как ожидается, сегодня родствен-
никам Владимира Евдокимова будет 
передано его тело, а прощание и по-
хороны состоятся в четверг.

Олег Рубникович,  
Иван Сафронов

После убийства в СИЗО  
обнаружили нарушения
Следствие продолжает изучать обстоятельства  
смерти топ-менеджера «Роскосмоса»
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новости

Федеральные министерства   
дали отрицательные отзывы 
на законопроекты с поправками 
к закону о «дальневосточном гек-
таре». В документах предлага-
ется увеличить размер участка, 
выдаваемого бесплатно россия-
нам, а также ограничить количе-
ство подаваемых заявок. В свою 
очередь, ведомства подготови-
ли свой законопроект с поправка-
ми к закону о «дальневосточном 
гектаре».

Вчера в Общественной палате 
(ОП) РФ обсуждались законопроек-
ты с поправками к ФЗ-119 — зако-
ну, позволяющему россиянам пре-
тендовать на участок площадью 1 га 
на Дальнем Востоке. Поправки были 
внесены в Госдуму еще в прошлом го-
ду. Так, в июне 2016 года свой законо-
проект предложило Государственное 
собрание Республики Саха (Якутия). 
Документ предполагает разрешить 
раздачу участков размером более 
1 га, причем речь идет о возможно-
сти передачи участков лесного фон-
да в собственность, а не только, как 
сейчас, в аренду. С другой стороны, 
якутские законодатели настаивают 
на цензе оседлости, при котором по-
лучить участок в собственность мо-
гут лишь граждане с регистрацией 
в регионе. В октябре прошлого года 
появился также законопроект от Ма-
гаданской областной думы, который 
предполагал разрешить выдавать до 
5 га в одни руки. Тогда же в Госдуму 
член Совета федерации РФ от Мага-
данской области Анатолий Широков 
внес законопроект, запрещающий 
подавать заявку на получение гекта-
ра более двух раз и выдавать участки 

в зонах спецназначения заброшен-
ных поселков — на кладбищах, свал-
ках, скотомогильниках.

Напомним, согласно закону 
№119 о «дальневосточном гектаре», 
вступившему в силу 2 мая 2016 года, 
каждый гражданин РФ может полу-

чить бесплатно 1 га земли на Даль-
нем Востоке в аренду на 49 лет под 
жилое строительство, предпринима-
тельскую деятельность или фермер-
ское хозяйство. С 1 октября 2016 го-
да заявки подавали только жители 
дальневосточных регионов, с 1 фев-
раля 2017 года такая возможность 
появилась у всех россиян. Договор 
о долгосрочной аренде заключает-
ся, если участок успешно осваивает-
ся в первые пять лет, а через десять 
лет гектар может быть передан в соб-
ственность.

Минприроды РФ не поддержа-
ло все три законопроекта, заявил 
начальник отдела департамента го-
сударственной политики и регули-
рования в области лесных ресур-
сов министерства Максим Стель-
кин. Юрист Агентства по развитию 
человеческого капитала на Даль-
нем Востоке Дмитрий Дегтяренко, 
выступая от имени Минвостокраз-
вития РФ, указал, что данное реги-
онам право распределять участки 
большей площади приведет к кор-
рупции и делению просителей на 

первый и второй сорт. «А ценз осед-
лости противоречит целям про-
граммы 

”
дальневосточного гекта-

ра“»,— подчеркнул господин Дегтя-
ренко. Начальник отдела регулиро-
вания земельных отношений Мин-
сельхоза РФ Роман Шуранов напом-
нил, что если фермерам нужно рас-
ширение земельных площадей, то 
в российских законах есть для это-
го другой механизм: региональные 
власти могут выделять на шесть лет 
участки в безвозмездное пользова-
ние. Консультант отдела развития 
земельных отношений департамен-
та недвижимости Минэкономики 
РФ Павел Сизинцев указал: огра-
ничение на подачу заявок нарушит 
сам базовый принцип предоставле-
ния россиянам гектара.

«Отрицательные мнения ве-
домств поступят в Госдуму и повли-
яют на депутатов»,— отметил пред-
седатель Российского переселенче-
ского движения, председатель со-
вета директоров Союза землеустро-
ителей России Андрей Гуськов. Он 
заявил, что часть предложений, на 
взгляд специалистов, рациональ-
на — как, например, возможность 
отсекать многократную подачу за-
явки на гектар, которая нагружа-
ла бы систему. О подобной махи-
нации рассказал глава обществен-
ной организации «Дальневосточ-
ный гектар» Юрий Бугаев: «С 1 ок-
тября 2016 года в Приморском крае 
местные жители за деньги держали 
так участки для жителей других фе-
деральных округов (которые могли 
подавать заявки только с 1 февраля 
2017 года.— 

”
Ъ“). Они подали заяв-

ку на участок, через месяц отказа-

лись, затем снова подали и так до-
держали до 1 февраля». Сейчас эта 
ситуация исчерпана, отметил он.

Из авторов законопроектов толь-
ко представитель Якутии заявил, что 
его коллеги в регионе готовы наста-
ивать на своем. «Зерна, которые мы 
подаем, имеют под собой определен-
ную почву, и скопом их отвергать 
нельзя. Практика показывает, что 
мы к этому варианту потом и прихо-
дим»,— заявил заместитель руково-
дителя аппарата Госсобрания Респу-
блики Саха (Якутия) в Москве Алек-
сандр Зыков. Он сказал, что часть 
якутских предложений уже была 
внесена в закон с поправками к ФЗ-
119, принятыми 28 декабря 2016 го-
да. Напоследок господин Зыков под-
черкнул, что в Якутии вечная мерзло-
та, и пожалел всех, кто рискнет ехать 
к ним и осваивать выданный гектар.

Тем временем ведомства готовят 
свой законопроект с поправками: 
Минэкономики и Минвостокразви-
тия согласовали законопроект, в ко-
торый вошли «некоторые из пред-
ложений», обнародованных в ОП 
РФ. «Сейчас он готовится или уже 
внесен в правительство РФ»,— под-
черкнул господин Сизинцев из Мин-
экономики. Как говорится на сайте 
Минвостокразвития, поправки пре-
доставляют возможность расширить 
территории для предоставления 
«дальневосточного гектара» за счет 
ранее исключенных территорий, 
прежде всего в сфере недропользо-
вания и лесного хозяйства. Сейчас 
в программу входит 140 млн га, пода-
но уже 74 тыс. заявок, по 10% из них 
уже заключены договоры.

Анастасия Курилова

Гектар в Якутии обязан быть гектаром
Министерства не одобряют желания регионов давать в одни руки больше земли, чем в другие

В Якутии пока не уверены, что 
на карте республики найдется  
место для выделения земли 
каждому желающему россия-
нину по действующим норма-
тивам  ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА

В Москве вновь может заработать система вытрез-
вителей, ликвидированная в России шесть лет на-
зад. Столичные депутаты уже этой весной готовы 
обсудить необходимые поправки к законодатель-
ству. Не исключено, что такие учреждения будут 
созданы на базе государственно-частного парт-
нерства, взимая с граждан плату за пребывание.

До конца марта столичный парламент намерен со-
брать предложения об организации системы вытрезви-
телей от всех заинтересованных ведомств, затем вопрос 
будет рассмотрен в рамках профильных комиссий. «Мы 
должны изучить опыт других регионов и создать служ-
бу, которая помогает спасать людей»,— заявил депутат 
Мосгордумы Владимир Платонов в ходе круглого стола 
в Мосгордуме, посвященного инициативе реанимации 
системы вытрезвителей. Участие в обсуждение приня-
ли и подмосковные парламентарии. «Москва и Москов-
ская область неразделимы, поэтому проблему мы долж-
ны решать сообща»,— отметил, в частности, глава коми-
тета Мособлдумы по вопросам охраны здоровья, труда и 
социальной политики Евгений Аксаков.

Учреждения для вытрезвления появились в России в 
начале XX века, полноценная советская система вытрез-
вителей сформировалась в начале 1930-х годов. В СССР 
пьяных приводили в чувство сначала в больницах, за-
тем этим занимались органы внутренних дел. В 2011 го-
ду система вытрезвителей прекратила существование в 
связи с принятием нового закона «О полиции».

«Сейчас в Москве существует система: любого чело-
века в стадии опьянения сотрудники полиции достав-
ляют в ближайшее медицинской учреждение,— пожа-
ловался Владимир Платонов.— В большинстве случаев 
люди начинают вести себя неадекватно, и у медработни-
ков возникают проблемы». Более того, по его данным, с 
момента закрытия вытрезвителей в 2011 году число пре-
ступлений, совершенных в РФ гражданами в состоянии 
алкогольного опьянения, увеличилось с 263,3 тыс. до 
440,2 тыс. в год.

Отметим, что это не первая попытка вернуть вы-
трезвители. Ранее с подобными инициативами вы-
ступали члены Совета федерации и представители 
МВД, а в октябре 2016 года главный нарколог Мин-
здрава Евгений Брюн предложил открыть вытрез-
вители в городах, где будут проводиться игры чем-
пионата мира по футболу.

Выяснилось, что около трети регионов России тем 
или иным образом уже вернулись к практике принуди-
тельного вытрезвления. «На сегодня существует три си-
стемы организации таких учреждений. Первая — созда-
ние вытрезвителей на базе органов соцзащиты, вторая 
— на базе учреждений здравоохранения, третья — на 
базе государственно-частного партнерства»,— заметил 
председатель Мосгордумы Алексей Шапошников. Евге-
ний Аксаков считает оптимальным как раз механизм го-
сударственно-частного партнерства, при этом он пред-
лагает брать с граждан плату за пребывание.

«Если оплату возложить на тех, кому не дали умереть на 
улице, это, наверное, будет оправданно»,— полагает заме-
ститель главы Московского научно-практического центра 
наркологии Олег Бузик. Помимо финансирования, по его 
словам, необходимо подумать об охране вытрезвителей. 
Замначальника управления охраны общественного по-
рядка ГУ МВД Москвы Александр Королев предложил при-
влечь к работе частные охранные предприятия.

Столичный уполномоченный по правам человека Та-
тьяна Потяева идею создания вытрезвителей поддержала. 
При этом она напомнила, что ранее в таких учреждениях 
допускались нарушения прав и свобод граждан, «в том чи-
сле и со стороны органов внутренних дел,— это и физиче-
ское насилие, и задержание людей в алкогольном опьяне-
нии, но тех, кто абсолютно не угрожал обществу и спокой-
но двигался по улицам Москвы». Она обратила внимание, 
что такие граждане выигрывали иски к государству в Евро-
пейском суде по правам человека. Также госпожа Потяева 
настаивает на «избирательном подходе» к взиманию пла-
ты. «Очень много семей, где глава злоупотребляет, а осталь-
ные ведут нищенское существование, наложение штрафа 
отразится на семье»,— говорит она. Представитель проку-
ратуры Москвы Дмитрий Романов добавил, что для соблю-
дения прав необходимо предусмотреть возможность пре-
доставления помещенным в вытрезвитель «связаться с род-
ственниками» и определить минимальный и предельный 
сроки содержания в таком учреждении.

«Мы как законодатели готовы прописать процедуру 
работы вытрезвителей»,— подытожил Алексей Шапош-
ников. Он отметил необходимость решить вопрос о до-
пустимости «без согласия забирать человека в такие уч-
реждения», а также подумать о том, что делать, «если в 
этом состоянии находится несовершеннолетний».

Ольга Никитина

Москвичей вернут в вытрезвители
Столичный парламент решил проявить заботу о пьяных

В Минобрнауки не согласились внести понятие «тру-
довое воспитание» в закон «Об образовании», но при 
этом готовы добавить его в содержание образова-
тельных программ. Во вторник соответствующий за-
конопроект был рассмотрен на заседании комитета 
Госдумы по образованию и науке. Депутаты с пози-
цией ведомства не согласились, указав на то, что без 
этого понятия в законе надзорные органы штрафу-
ют школы за использование детского труда. Вернуть 
трудовое воспитание в школы неоднократно призы-
вала глава Минобрнауки Ольга Васильева.

Внести изменения в федеральный закон «Об образова-
нии», позволяющие ввести в документ понятие «трудовое 
воспитание» и сделать его обязательным для всех школь-
ников, предложили депутаты заксобрания Алтайского 
края. Соответствующий законопроект во вторник рассмо-
трели депутаты Госдумы совместно с чиновниками из Ми-
нобрнауки. По мнению авторов поправок, цель трудово-
го воспитания — развитие у учащихся «психологической 
готовности к труду, трудолюбия, ответственного отноше-
ния к целям, процессу и результатам труда, сознательный 
выбор профессии».

Законопроект был внесен на рассмотрение еще в ию-
ле 2015 года, но, получив концептуальное одобрение, был 
отправлен на доработку правовым управлением Госдумы. 
21 марта 2016 года авторы представили новый вариант до-
кумента. Напомним, глава Минобрнауки Ольга Васильева 
неоднократно призывала вернуть трудовое воспитание 
в школы, а в феврале заявляла, что готовящийся законо-
проект «будет поддержан обеими руками». Несмотря на 
это, новый вариант закона поддержку чиновников не по-
лучил. «Правительство не поддерживает предлагаемый 
законопроект и предлагает отклонить его»,— сказала на 
заседании врио директора департамента госполитики в 
сфере общего образования Ирина Мануйлова. В ведомст-
ве считают, что менять закон необязательно, достаточно 
изменить содержание примерных образовательных про-
грамм и федеральные государственные образовательные 
стандарты, которые закрепят понятие трудового воспита-
ния. «В части действующего законодательства право при-
влекать детей к труду есть у директора любой образова-
тельной организации,— подчеркнула госпожа Мануйло-
ва.— Другое дело, что образовательные программы в учеб-
ных заведениях не всегда проработаны таким образом, 

чтобы дети были привлечены к общественно полезному 
труду. Внесение изменений в примерную образователь-
ную программу и во ФГОСы позволит ликвидировать те 
пробелы, о которых мы говорим».

С позицией правительства не согласилась зампред ко-
митета Госдумы по образованию и науке Любовь Духанина: 
«Надзорные органы уже выписывают школам штраф за то, 
что они используют труд ученика фактически в учебных це-
лях, потому что законодательно понятие 

”
общественно по-

лезный труд“ и 
”
самообслуживание“ не определены». По-

правки к законодательству необходимы, согласен член ко-
миссии ОП РФ по развитию науки и образования Роман До-
щинский: «Уронил кашу в столовой — убери за собой; ис-
пачкал парту — вытри. Сегодня это запрещенные вещи в 
школе, их должны делать все, кроме детей». При этом в бе-
седе с корреспондентом 

”
Ъ“ господин Дощинский отметил, 

что жизнь школы в основном определяется именно содер-
жанием ФГОСов, поэтому их изменения может быть доста-
точно: «С большой вероятностью это произойдет, но важ-
но учитывать, что то, что не оценивается, то, как правило, и 
не формируется, поэтому в области воспитания необходи-
мо ввести систему персонифицированной оценки детей».

Идея регламентировать трудовое воспитание школь-
ников сравнима с предложением ввести новый школь-
ный предмет, считает сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий: «Для этого нужно минимум 
десять лет упорной работы, и если министерство вдруг до-
станет много денег, найдет энтузиастов, то только через 
десять лет можно будет оценить, хорошо это для школы 
или плохо». По его мнению, в советское время трудовое 
воспитание в школе было требованием политической по-
вестки. «Сейчас нет задачи готовить высококвалифициро-
ванные кадры, которые смогут встать к станку сразу после 
школы: станков нет»,— настаивает господин Луховицкий.

«Не надо использовать эту ситуацию в политических 
целях и говорить о том, что теперь дети будут массово хо-
дить на субботники и убирать мусор вместо управляющих 
компаний, речь идет о воспитании и формировании тру-
довых навыков у детей»,— отметила в беседе с 

”
Ъ“ Любовь 

Духанина. Депутаты приняли решение пока не выносить 
законопроект для первого чтения и создать рабочую груп-
пу по его доработке с участием представителей Минобр-
науки и Минтруда.

Анна Макеева

Детский труд остался вне закона
Минобрнауки пока не определилось  
с регламентом воспитания школьников
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За Дональдом Трампом  
будут тянуть российский след

Схожего мнения придерживает-
ся базирующийся в Вашингтоне про-
фессор истории Американского уни-
верситета Антон Федяшин. «Слуша-
ния продемонстрировали, что рос-
сийско-американские отношения 
останутся заложниками внутрипо-
литической борьбы на протяжении 
всего президентского срока Трампа. 
Более того, процесс расследования 
будет использован против республи-
канцев на промежуточных выборах 
в 2018 году, что заставит республи-
канских кандидатов 

”
отрекаться“ от 

администрации»,— прогнозирует 
он в беседе с 

”
Ъ“.

Нормализация 
откладывается
Начало слушаний в Конгрессе о воз-
можном влиянии России на прези-
дентские выборы совпало с появле-
нием информации о готовящемся 
первом визите в Москву нового гос-
секретаря Рекса Тиллерсона. Как со-
общило вчера агентство Reuters, ссы-
лаясь на свои источники в Госдепар-
таменте, преемник Джона Керри по-
сетит Москву 12 апреля. По данным 
агентства, это произойдет после 
встречи глав МИДов стран G7 в Ита-
лии, намеченной на начало апреля.

Впрочем, подтверждения этой ин-
формации, как и ее опровержения со 
стороны Москвы, пока нет. «Давайте 
дождемся, когда будут официальные 
заявления. Не заявления Reuters, 
а все-таки когда Госдепартамент 

и МИД сообщат о визите»,— призвал 
вчера пресс-секретарь президента 
РФ Владимира Путина Дмитрий Пе-
сков. В аналогичном ключе высказы-
ваются и американские представи-
тели. «Мы пока не можем официаль-
но заявить о том, что готовится визит 
Рекса Тиллерсона»,— сказала вчера 

”
Ъ“ пресс-секретарь посольства США 

в Москве Мария Олсен.
Не под запись представители обе-

их стран говорят, что визит готовится 
и что его ключевой темой станет про-
работка повестки первой встречи До-
нальда Трампа и Владимира Путина. 
По сведениям 

”
Ъ“, этой же теме была 

посвящена и коллегия, состоявшая-
ся в МИД РФ в минувшую среду. Пре-
зиденты встретятся не позднее июля, 
когда в Гамбурге пройдет саммит G20. 
Однако источники 

”
Ъ“ в госструкту-

рах двух стран отмечают: встреча мо-
жет состояться и раньше — в мае — 
в одной из европейских стран. Мно-
гое будет зависеть от итогов визи-
та Рекса Тиллерсона в Россию — ему 
и его российским коллегам необходи-
мо подготовить содержательную по-
вестку для двух президентов.

Слушания в Конгрессе станут еще 
одним фактором, осложняющим 
и без того непростую миссию Рекса 
Тиллерсона в Москве. «Возможность 
радикально сменить вектор в отноше-
ниях с Россией, если она вообще прос-
матривалась, упущена. Вместо быст-
рой атаки на позиции противников 
налаживания сотрудничества с Мо-
сквой Трампу теперь предстоят тяже-
лые позиционные бои»,— говорит 

Андрей Кортунов. Впрочем, по мне-
нию эксперта, делать вывод о том, что 
Дональд Трамп готов «слить» Россию 
своим политическим противникам, 
пока рано. До первого российско-аме-
риканского саммита вопрос о «преде-
лах возможного» в отношениях двух 
стран остается открытым.

«Нынешнее положение в отноше-
ниях России и США — это производ-
ное фактического двоевластия, кото-
рое сложилось в Вашингтоне. Ни одна 
из двух враждующих группировок — 
ни пришедшая к власти, ни отстра-
ненная от нее — не в состоянии взять 
ситуацию под контроль. Подобных 
прецедентов в современной истории 
США еще не было»,— пояснил 

”
Ъ“ 

зампред совета Ассоциации россий-
ских дипломатов Андрей Бакланов.

По его словам, следствием этого 
стала пробуксовка в решении клю-
чевых проблем мировой экономи-
ки и безопасности. «Одна из таких 
проблем — восстановление динами-
ки развития мировой экономики, 
важнейшая составная часть которо-
го стабилизация на нефтяном рын-
ке. Однако если страны ОПЕК между 
собой уже договорились, то позиция 
США как одного из ведущих игроков 
пока не сформулирована, что созда-
ет угрозу новой дестабилизации»,— 
предупреждает собеседник 

”
Ъ“.

Эксперт не исключает, что прези-
дентство Дональда Трампа выльется 
«в новые потерянные годы для рос-
сийско-американских отношений».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Французские кандидаты  
затронули Россию по касательной
На первых президентских дебатах  
вспомнили о Владимире Путине и Никите Хрущеве

По данным большинства соцопросов, центрист 
 Эмманюэль Макрон стал победителем первого ра-
унда дебатов кандидатов в президенты Франции: 
он выглядел убедительнее своих главных сопер-
ников — экс-премьера Франсуа Фийона и  главы 
 «Национального фронта» Марин Ле Пен. Помимо 
прочего господин Макрон разошелся с ними в во-
просе будущих отношений с Россией, призывая 
«избегать сближения» с президентом Владимиром 
Путиным. Впрочем, эксперты называют Эмманю-
эля Макрона прагматиком и оппортунистом, кото-
рый сегодня может говорить одно, а завтра — про-
тивоположное.

Дебаты между кандидатами в президенты Франции, 
состоявшиеся в ночь на вторник, привлекли невидан-
ное внимание телеаудитории страны — их посмотрели 
9,8 млн человек. Большинству французов наиболее убе-
дительным показался Эмманюэль Макрон, представля-
ющий движение «Вперед». По данным результатов опро-
са Elable, проведенного по заказу BFMTV, аргументацию 
политика посчитали убедительной 29% респондентов. 
На втором месте оказался представитель «Левого фрон-
та» Жан-Люк Меланшон (20%), а третье с 19% поделили 
Марин Ле Пен и Франсуа Фийон.

Удачное выступление позволило Эмманюэлю Макро-
ну приподняться и в «общем зачете» — пусть и на 1%. По 
данным опроса компании OpinionWay, сейчас за него 
готовы проголосовать 24% избирателей, в то время как 
Марин Ле Пен остается лидером гонки с 27% голосов. 
Впрочем, напомним, что все эксперты сходятся во мне-
нии: победить во втором туре госпоже Ле Пен практиче-
ски нереально, так как многие французы проголосуют за 
любого альтернативного ей кандидата.

В ходе дебатов основное внимание уделялось тради-
ционным для французских предвыборных кампаний 
темам. В качестве таковых директор франко-российско-
го центра «Обсерво» Арно Дюбьен назвал, в частности, 
экономическую ситуацию, образование, здравоохра-
нение и безопасность. «Не думайте, что французы голо-
суют исходя из внешнеполитических соображений — 
в частности, российского вопроса. Это неважно для 99% 
населения. Да и то 1% — это очень щедрая оценка»,— за-
явил собеседник 

”
Ъ“.

Тем не менее тема России кандидатами все-таки за-
трагивалась. На вопрос ведущих, как быть Франции в си-
туации «Америки Дональда Трампа и России Владими-
ра Путина», каждый отвечал по-своему. Франсуа Фийон 
вновь выступил с предложением о сотрудничестве с РФ 
при решении глобальных конфликтов. В частности, он 
с сожалением отметил, что Париж, по сути, самоустра-
нился от сирийского кризиса, полностью уступив ини-
циативу Москве и Тегерану.

Когда господина Фийона попросили уточнить пози-
цию по Крыму, он напомнил, что Европа «сама изменя-
ла границы, например в Косово». Политик сказал, что 
не рискует выбирать в этом вопросе между волюнтариз-
мом Никиты Хрущева, передавшим Крым в состав Укра-
инской ССР, и прагматизмом Владимира Путина. Но, по 
мнению Франсуа Фийона, крымчане были готовы к пе-

реходу под российскую юрисдикцию. «Есть фундамен-
тальный принцип, заключающийся в праве народа са-
мостоятельно распоряжаться своей судьбой. И есть гра-
ницы, которые были установлены неприемлемым для 
народа образом»,— пояснил он свою мысль.

Эти слова вызвали возмущение социалиста Бенуа 
Амона («Путин аннексировал часть территории сосед-
него государства») и его намеки (в дискуссии о повыше-
нии оборонных бюджетов) на то, что «говорить с Пути-
ным нужно, имея за спиной аргументы». Эмманюэль 
Макрон также заявил, что российские власти «ведут 
опасную политику». И подчеркнул, что не намерен ид-
ти на сближение с Москвой: «Я собираюсь (в случае из-
брания.— 

”
Ъ“) пытаться добиться большей независимо-

сти для нашей страны, взяв на себя больше ответствен-
ности на европейском уровне, а не сближаясь с госпо-
дином Путиным».

Комментируя эти слова, пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил: «Нам гораздо больше им-
понируют высказывания, которые говорят о необходи-
мости налаживания диалога в интересах решения име-
ющихся проблем». По словам господина Пескова, «сбли-
жение с Москвой никогда ни для какой страны не озна-
чало подрыва устоев, независимости и суверенитета, по-
тому что в выстраивании двусторонних отношений Мо-
сква всегда выступает за уважение взаимных интересов».

«Мы знаем, что вся европейская элита разделяется 
на сторонников и противников сотрудничества с Росси-
ей. Макрон — кандидат не только от нынешней власти 
Франции, но и от нынешнего руководства ЕС и от всего 
либерального истеблишмента Европы — естественно, 
занимает жесткие антироссийские позиции»,— заявил 
вчера депутат Госдумы Вячеслав Никонов. 

Вместе с тем Арно Дюбьен в разговоре с 
”
Ъ“ призвал 

не спешить с такими выводами: «Макрон — оппорту-
нист. Сегодня он может говорить одно, а завтра — про-
тивоположное. Раз сейчас остальные кандидаты позици-
онируют себя более или менее как сторонники диалога 
с Москвой, то он в противовес говорит обратное». Собе-
седник 

”
Ъ“ рассказал, что в прошлом году был на приеме 

в посольстве Франции в Москве и там «Эмманюэль Ма-
крон говорил, что хочет налаживания отношений с Мо-
сквой и выступает за снятие санкций». 

По мнению Арно Дюбьена, победа на выборах Марин 
Ле Пен «сулит всей Европе большой кризис — и не факт, 
что это будет хорошо для России». Впрочем, триумф лидера 
«Национального фронта» и собеседник 

”
Ъ“, и французские 

социологи считают маловероятным. Чуть больше шансы 
на победу у Франсуа Фийона — за оставшееся до первого 
тура выборов (он пройдет 23 апреля) время он еще может 
догнать и перегнать Эмманюэля Макрона, застолбив за со-
бой место во втором туре. «Фийон для России идеальный 
вариант,— утверждает Арно Дюбьен.— Он не пророссий-
ский политик, но чистый прагматик, считающий, что есть 
великие державы, без которых мир не может строиться. 
И Россия, по мнению Фийона, в число этих держав при лю-
бом раскладе — с Путиным или без него — входит».

Павел Тарасенко;  
Алексей Тарханов, Париж
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Обогащен — значит вооружен
МАГАТЭ признало прогресс КНДР в создании ядерного оружия

Северная Корея быстрыми тем-
пами наращивает свой ядер-
ный потенциал. Об этом заявил 
гендиректор  Международного 
агентства по ядерной энергети-
ке (МАГАТЭ) Юкия Амано, при-
знав, что «ситуация очень плохая, 
нет причин сохранять оптимизм». 
При этом он, по сути, согласился 
с администрацией нового прези-
дента США Дональда Трампа, что 
политическое соглашение с Пхе-
ньяном в нынешних условиях не-
возможно. Дипломатический 
источник ”Ъ“ в Москве,  однако, 
убежден, что сведения Юкии 
Амано «недостоверны» и что он 
вообще «не уполномочен» делать 
подобные заявления. По  словам 
собеседника ”Ъ“, власти РФ 
«выс тупают категорически про-
тив силового решения» северо-
корейской проблемы.

О том, что власти КНДР не блефу-
ют, говоря о большом прогрессе в де-
ле создания ядерного оружия, сооб-
щил газете The Wall Street Journal 
гендиректор МАГАТЭ Юкия Амано. 
Особое внимание господин Амано 
обратил на ядерный научно-исследо-
вательский центр в Йонбёне: по сло-
вам высокопоставленного чиновни-
ка, с 2010 года площадь объекта, где 
производится обогащение урана, 
увеличилась по крайней мере в два 
раза. Продолжается в КНДР и произ-
водство плутония.

Глава МАГАТЭ не стал вдавать-
ся в детали и не уточнил, сколько 
именно ядерных боезарядов может 
сейчас насчитывать арсенал Север-
ной Кореи. По данным американ-
ской и китайской разведки, количе-
ство боеголовок может достигать 40.

Господин Амано уверен, что про-
блему должно решить политическое 
соглашение с Пхеньяном, но его под-
писание в обозримом будущем вряд 
ли возможно — в частности, из-за 
«крайней политизированности во-
проса». «Ситуация очень плохая. У нас 
нет причин сохранять оптимизм»,— 
подчеркнул гендиректор МАГАТЭ.

Еще более критическую позицию 
по северокорейскому вопросу заня-
ла администрация Дональда Трампа. 
Напомним, что на прошлой неделе 
в ходе своего первого азиатского тур-
не госсекретарь Рекс Тиллерсон зая-

вил, что «стратегическое терпение 
в отношении КНДР исчерпано» и те-
перь Вашингтон намерен усилить 
давление на Пхеньян, используя по-
литико-экономические и военные 
методы (см. 

”
Ъ“ от 18 и 20 марта).

Автором новой северокорейской 
стратегии американские СМИ назы-
вают советника президента Трампа 
по национальной безопасности Гер-
берта Реймонда Макмастера. В прош-
лую субботу он встретился с главой го-

сударства, после чего тот заявил жур-
налистам, что лидер КНДР Ким Чон 
Ын «ведет себя очень-очень плохо».

Военная часть стратегии предус-
матривает усиление присутствия 
США в регионе, в частности развер-

тывание в Южной Корее и, возмож-
но, в Японии системы ПРО THAAD. 
Рекс Тиллерсон в ходе турне не 
исключил и теоретической возмож-
ности военного столкновения с Пхе-
ньяном, если КНДР продолжит угро-
жать Южной Корее и размещенным 
там американским войскам. Впро-
чем, источники агентства Reuters 
в правительстве США считают та-
кой вариант маловероятным, но 
при этом говорят о перспективе «ак-
тивизации (американской сторо-
ной.— 

”
Ъ“) кибератак и других се-

кретных акций, направленных на 
подрыв позиций руководства КНДР».

Что же касается политико-эко-
номических мер, то, по данным 
Reuters, США рассматривают воз-
можность усиления санкций про-
тив КНДР, цель которых окончатель-
но отрезать страну от международ-
ной финансовой системы. Ограни-
чения планируется ввести в отно-
шении банков и компаний, которые 
до сих пор ведут дела с Пхеньяном. 
Как отмечает агентство, рекоменда-
ции Герберта Реймонда Макмастера 
поступят на рассмотрение господи-
на Трампа в ближайшие недели — 
вероятно, до запланированного на 
6–7 апреля визита в Вашингтон гла-
вы КНР Си Цзиньпина. И это неслу-
чайно: новые ограничительные ме-
ры, если они будут введены, коснут-
ся в первую очередь именно китай-
ских банков и компаний, многие 
из которых сохраняют связи с КНДР. 
Официальный Пекин пока не прояв-
ляет готовности к ужесточению по-
литики в отношении Северной Ко-
реи, лишь повторяя мысль о необхо-
димости «политического и диплома-
тического решения кризиса», но мо-
жет подкорректировать позицию по-
сле вашингтонского саммита.

В Москве громкие заявления ген-
директора МАГАТЭ восприняли с не-
доумением. «Слова Юкии Амано об 
удвоении инфраструктуры для обога-
щения урана недостоверны. У агент-
ства нет инспекторов на месте, а толь-
ко фотографии из космоса этих объ-
ектов КНДР. А из космоса это допод-
линно установить нельзя,— пояс-
нил 

”
Ъ“ дипломатический источник 

в Москве.— Кроме того, Юкия Ама-
но не уполномочен говорить такие 
вещи. Его задача готовить инспек-

торов, чтобы послать их в Северную 
 Корею при первой возможности».

Что касается угроз, прозвучавших 
из уст госсекретаря США, то, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, Россия и Китай 

«выступают категорически против 
любого силового решения». «А аме-
риканцам надо бы не стращать — от-
ветом будут новые ядерные испыта-
ния и пуски ракет,— а постараться 
начать диалог с Пхеньяном. Моло-
дой вождь ждет этого в первую оче-
редь от них, тогда возможно начало 
переговоров в многостороннем фор-
мате»,— уточнил он.

По словам редактора сайта 
Northeast Asian Military Studies Вла-
димира Хрусталева, «в кризисных си-
туациях американцы традиционно 
склонны делать угрожающие заявле-
ния и рассуждать о применении си-
лы, повышая ставки». «Угрозы из Ва-
шингтона — это часть внешнеполи-
тической психологической атаки»,— 
убежден он. Между тем, по мнению 
эксперта, существует угроза непред-
намеренной войны. «Из-за нервоз-
ной обстановки не исключено воен-
ное столкновение, в котором одна из 
сторон может подумать, что против-
ник готовится нанести первый удар. 
Постоянные учения с огромной кон-
центрацией сил сторон этому очень 
способствуют, в том числе и ростом 
вероятности стрельбы из-за какой-
то организационной или техниче-
ской накладки»,— поясняет Влади-
мир Хрусталев.

Вероятность преднамеренного 
военного удара США и их союзни-
ков по КНДР, по словам эксперта, 
возникнет в том случае, если Пхе-
ньян успешно испытает межконти-
нентальную баллистическую раке-
ту. «Между первым успешным пу-
ском новой ракеты и ее постановкой 
на вооружение есть определенный 
временной зазор,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“.— И вот тут существует веро-

ятность нервной реакции США».
Пока КНДР подобных испытаний 

не проводила, однако в минувшие 
выходные Пхеньян сообщил о тести-
ровании очень мощного ракетного 
двигателя. Северокорейский лидер 
Ким Чон Ын объявил о «новом рожде-
нии» ракетной индустрии страны.

Елена Черненко,  
Павел Тарасенко

Северокорейский лидер Ким Чон Ын объявил о «новом рож дении» ракетной индус трии страны, после того как  Пхеньян  
якобы создал супермощный двигатель   ФОТО  KCNA/VIA REUTERS/FILE PHOTO

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л А С Ь  Я Д Е Р Н А Я  П Р О Г Р А М М А  К Н Д Р

В 1950-х годах КНДР, СССР и Китай 
договорились о сотрудничестве в атомной 
энергетике, в 1965 году в стране был 
установлен советский реактор ИРТ-2000, 
в 1970-х годах начались работы по 
созданию ядерного оружия, помощь КНДР 
оказывал Китай. В 1974 году Северная 
Корея вступила в МАГАТЭ, а в 1985 году 
подписала Договор о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО).

В 1992 году инспекторов МАГАТЭ 
не пустили на ряд северо корейских ядерных 
объектов. Скандал привел к выходу КНДР 
из ДНЯО (в марте 1993 года) и из МАГАТЭ 
(в июне 1994 года). К октябрю 1994 
года США убедили Пхеньян заморозить 
ядерную программу в обмен на поставки 
мазута и помощь в строительстве АЭС.

В конце 1990-х годов КНДР при-
обрела у Пакистана установки для обога-
щения урана. 12 декабря 2002 года 
Пхеньян объявил о возобновлении ядерной 
программы, а 10 января 2003 года — 
о новом выходе из ДНЯО после отказа США 
в помощи по созданию АЭС.

6 января 2004 года Пхеньян заявил 
о готовности заморозить ядерную программу 
в обмен на отмену санкций США. Начались 
переговоры с участием КНДР, КНР, США, 
РФ, Южной Кореи и Японии. 10 февраля 
2005 года МИД КНДР впервые открыто 
заявил о наличии в стране ядерного оружия.

9 октября 2006 года Пхеньян сооб-
щил об успешном испытании атомной бомбы 
в провинции Хамгён-Пукто (150 км от грани-
цы с РФ). По данным Минобороны РФ, мощ-

ность подземного взрыва составила от 5 до 
15 килотонн. Новые испытания проводились 
в мае 2009, феврале 2013 и сентябре 
2016 года.

15 октября 2006 года Совбез ООН 
ввел санкции против КНДР. Запрещалась 
продажа этой стране наступательного оружия, 
импорт и экспорт материалов и оборудования 
для производства ядерного оружия и ракет.

10 декабря 2015 года лидер КНДР Ким 
Чон Ын заявил о наличии у страны водородной 
бомбы. В январе 2016 года  Северная 
Корея отчиталась о ее испытаниях, но экспер-
ты подвергали сомнению эти заявления.

19 марта 2017 года КНДР заявила 
об испытании нового мощного ракетного 
двигателя.

Евгения Чернышева

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Б Ы С Т Р О  Г О С С Е К Р Е Т А Р И  С Ш А  П Р И Е З Ж А Л И  В  Р О С С И Ю

Первая женщина—госсекретарь США Мадлен Олбрайт занимала 
этот пост в 1997–2001 годах. Впервые посетила Россию с офици-
альным визитом через 28 дней после вступления в должность. 
20–21 февраля 1997 года госпожа Олбрайт встретилась в Москве 
с президентом Борисом Ельциным, премьером Виктором Черно-
мырдиным и главой МИДа Евгением Примаковым. Одной из главных 
тем переговоров стало первое со времен СССР расширение НАТО, 
происшедшее позже — в 1999-м.

65-й госсекретарь США Колин Пауэлл (2001–2005) впервые 
посетил Россию 9–10 декабря 2001 года — через 324 дня после 
назначения. В преддверии переговоров он сообщал, что встречается 
с главой МИДа Игорем Ивановым уже 17-й раз за год. Стороны обсу-
ждали вопросы сокращения стратегических вооружений и констати-
ровали совместные успехи в борьбе с терроризмом.

Кондолиза Райс (2005–2009) прилетела в Москву спустя 
83 дня после вступления в должность. По итогам переговоров 
с Владимиром Путиным и Сергеем Лавровым 19–21 апреля госсе-
кретарь сообщила о договоренностях по инспекции российских ядер-
ных объектов, однако позже Москва опровергла эту информацию. 

Госпожа Райс также выразила надежду на то, что Владимир Путин 
не будет избираться на третий срок в 2008 году.

Хиллари Клинтон занимала пост госсекретаря США 
в 2009–2013 годах. Посетила Россию через 264 дня после вступле-
ния в должность — 12–14 октября 2009 года. Ранее в июле госпожа 
Клинтон не смогла приехать в Москву с президентом Обамой из-за 
травмы локтя. Помимо столицы госсекретарь посетила Казань для 
изучения опыта «по укреплению толерантности». По итогам перего-
воров с Сергеем Лавровым и Дмитрием Медведевым было заявлено 
о совместных договоренностях по иранскому вопросу.

68-й госсекретарь США Джон Керри впервые в должности 
посетил Россию спустя 95 дней после назначения. Во время визита 
7–8 мая 2013 года он провел переговоры с Владимиром Путиным 
и Сергеем Лавровым. Одним из главных итогов визита стало реше-
ние созвать международную конференцию по Сирии.

Рекс Тиллерсон возглавляет Госдеп США с 1 февраля 2017 года. 
Сообщается, что он планирует приехать в Москву 12 апреля, через 
70 дней после вступления в должность.

Михаил Малаев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19455,88 (−65,71)
РТС 1121,63 (+0,23)
FTSE 100 7378,34 (−51,47)

DAX 30 11962,13 (−90,77)
DJIA* 20724,62 (−181,24)
NASDAQ Composite* 5822,54 (−78,99)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.03.17
Австралийский доллар 44,1547
Английский фунт 70,8937
Белорусский рубль** 30,5158
Датская крона* 83,0887

Доллар США 57,2323
Евро 61,7308
Индийская рупия*** 87,6687
Казахский тенге*** 18,1327

Канадский доллар 42,8803
Китайский юань* 82,9790
Норвежская крона* 67,7722
СДР 77,7037

Сингапурский доллар 40,9182
Новая турецкая лира 15,8065
Украинская гривна* 21,2858
Шведская крона* 65,1263

Швейцарский франк 57,4391
Японская иена*** 50,7604
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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на рынке электронных книг  
читает корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

В середине марта крупнейший ма-
газин лицензионных электронных 
книг «ЛитРес» рассказал 

”
Ъ“ о пла-

нах по выводу на рынок нового фор-
мата — fb3. По словам представите-
ля компании, fb3 позволит издате-
лям упростить выпуск электронных 
версий книг, а также выпускать их со 
сложной версткой, таблицами и ил-
люстрациями. Прежняя версия фор-
мата под названием fb2 подходила в 
основном для художественной лите-
ратуры с простой версткой, объясня-
ли издатели.

Главный вопрос к этой новости: 
заинтересует ли кого-нибудь новый 
формат? fb2 давно популярен в Рос-
сии, его разработал нынешний тех-
нический директор «ЛитРеса» Дмит-
рий Грибов для чтения художествен-
ных текстов (название формата рас-
шифровывается как Fiction Book). В 
результате формат fb2 стал наиболее 
распространенным именно на отече-
ственном рынке и поддерживается в 
основном российскими и китайски-
ми букридерами, среди которых, на-
пример, Pocketbook и Onyx Boox.

Популярности fb2 помогло то, что 
на момент его появления еще только 
начинал развиваться альтернативный 
формат — ePub. Последний сейчас ис-
пользуется по всему миру и открыва-
ется большинством ридеров (кроме 
Kindle, в которых используется собст-
венный формат Amazon mobi). Инте-
ресно, что иногда ePub вместо fb2 вы-
бирает даже холдинг «Эксмо-АСТ», ко-
торому принадлежит крупнейшая до-
ля в «ЛитРесе» и который теперь инве-
стирует в развитие fb3. Так, именно в 
формате ePub предоставляет книги по 
подписке входящий в холдинг сервис 
MyBook. Востребованность ePub выз-
вана в том числе тем, что этот формат 
основан на HTML, а в книгах на HTML 
можно сделать все, что можно себе 
представить: красивый дизайн, шриф-
ты, видео, интерактивность, объясня-
ет один из собеседников 

”
Ъ“ на изда-

тельском рынке. В fb2 же используется 
собственная семантика и ограничен-
ный набор тэгов, которых достаточно 
только для простого текста.

Сейчас «ЛитРес» уже начал прода-
вать у себя на сайте книги в fb3. В ком-
пании подчеркивают, что новый фор-
мат еще не был официально представ-
лен пользователям — это случится до 
конца 2017 года. Тем не менее уже сей-
час большая часть каталога компании 
доступна в fb3 в тестовом режиме.

Вот только читать книги в этом 
формате почти не на чем: в самом «Ли-
тРесе» признают, что сейчас формат 
поддерживается всего двумя-тремя 
ридерами. «Поддержка 

”
ЛитРес“ под-

сказала две программы, которые мо-
гут открыть fb3 в Windows. Мне са-
мому удалось найти одну-единствен-
ную программу для Android»,— под-
тверждает исполнительный дирек-
тор Ассоциации интернет-издателей 
Владимир Харитонов в статье на про-
екте «Горький». На своей странице в 
Facebook он констатирует: «Забавно 
получается: тушенка продается в бан-
ках, которые можно открыть, и в бан-
ках, которые открыть нельзя. Загадоч-
ный маркетинг».

вчера

МИНСЕЛЬХОЗ

обвинил Турцию в наруше
нии правил ВТО при создании 
мукомольной отрасли. «Тур-
ция на нашем зерне за последние 
15 лет выстроила мощнейшую суб-
сидируемую со стороны государ-
ства мукомольную отрасль и заня-
ла, по сути, все арабско-азиатские 
рынки, которые только могла»,— 
заявил замминистра сельского хо-
зяйства Сергей Левин. Ранее стало 
известно, что Турция приостанови-
ла выдачу лицензий на беспошлин-
ный ввоз российской пшеницы, ку-
курузы, подсолнечного шрота и ма-
сла. С 15 марта на импорт этих про-
дуктов начала действовать пошли-
на в размере 130%, что означает 
фактическую остановку поставок. 
Министерство экономики Турции 
вчера подтвердило, что этот импорт 
может полностью остановиться. 
По последним данным Федераль-
ного центра оценки качества и без-
опасности зерна, с начала сезона 
по 13 марта 2017 года в Турцию бы-
ло отгружено 2,1 млн тонн пшеницы 
(46,5% от всего российского экс-
порта). «Интерфакс», Reuters; 
Анатолий Костырев

ROSNEFT TRADING SA,

дочерняя трейдинговая 
структура «Роснефти», за
ключила с египетской го
скомпанией Egyptian Natural 
Gas Holding Company (EGAS) 
контракт на поставку десяти 
партий СПГ в 2017 году, сооб-
щила российская нефтекомпания. 
В мае EGAS получит первую партию 
(объемы не раскрываются). Согла-
шение о поставках СПГ «Роснефть» 
и EGAS заключили еще летом 2015 
года. Тогда предполагалось, что 
в 2016–2017 годах нефтекомпания 
поставит в Египет 24 груза, но в те-
чение 2016 года «Роснефть» от-
правила всего три партии. Первая 
из них, по данным ”Ъ“, была купле-
на у Trafigura весной прошлого года. 
Дмитрий Козлов

АССОЦИАЦИЯ 
 КОММУНИКАЦИОННЫХ 
АГЕНТСТВ РОССИИ

оценила рост российского 
рынка рекламы в 2016  году 
в 11%, до 360   млрд руб. без 
НДС. Объем телерекламы увели-
чился на 9%, до 150,8   млрд руб., 
 доходы от рекламы на эфирных ка-
налах достигли 146,9   млрд руб. 
(рост на 10%), на нишевых кана-
лах — 3,9   млрд руб. (рост на 52%). 
Рынок интернет-рекламы вы-
рос на 21%, до 136   млрд руб. Сег-
мент радиорекламы — на 5,5%, 
до 15,1   млрд руб. По-прежнему со-
кращается только сегмент печат-
ных СМИ, объем рекламы в которых 
упал на 15,7%, до 19,7   млрд руб. 
 Доходы газет составили 5,4   млрд 
руб. (падение на 16%), рекламных 
изданий — 3,6   млрд руб. (на 32%), 
журналов — 10,7   млрд руб. (на 8%). 
Сегмент наружной рекламы со-
ставил 31,4   млрд руб. (рост на 8%). 
 Елизавета Макарова

СБЕРБАНК

форсирует выход с украинс
кого рынка. Как сообщил прези-
дент Сбербанка Герман Греф, рас-
сматривается несколько вариантов 
выхода, ключевая задача — макси-
мальная скорость решения. Он от-
казался уточнить, рассматривает-
ся ли только вариант продажи укра-
инской «дочки» Сбербанка или воз-
можна ликвидация бизнеса. Гла-
ва Сбербанка пояснил, что Мини-
стерство внутренних дел Украи-
ны и местные правоохранитель-
ные структуры «не пресекают аб-
солютно беззаконную деятель-
ность вооруженных бандформи-
рований», мешающих работе бан-
ка на Украине. «Когда это сочетает-
ся еще с таким дискриминацион-
ным решением, как запрет на дви-
жение межбанковских кредитов 
между Россией и Украиной, это со-
здает достаточно серьезную си-
туацию»,— отметил Герман Греф. 
 «Интерфакс»; отдел финансов

правила  
игрыЯпония рассчитала дорогу к России

В Токио подготовили предТЭО газопровода с Сахалина

Укрепляющиеся отно-
шения Москвы и Токио 
могут сделать реальным 
проект строительства 
газопровода из России 
в Японию. 

”
Ъ“ удалось 

ознакомиться с расче-
тами японской сторо-
ны. По ним трубу мощно-
стью 25   млрд кубометров 
газа в год и стоимостью 
около $6   млрд можно за-
пустить уже в 2022 году. 
В результате Япония над-
еется получить газ в 2,5 
раза дешевле СПГ, круп-
нейшим мировым им-
портером которого вы-
ступает страна.

Japan Pipeline Development 
and Operation (JPDO) и Japan 
Russian Natural Gas (JRNG) по 
итогам предТЭО подготовили 
план строительства газопро-
вода Сахалин—Хоккайдо для 
поставки российского газа в 
Японию (копия есть у 

”
Ъ“). Его 

мощность запланирована на 
уровне 20 млрд кубометров 
газа в год, длина — 1,5 тыс. км 
до Токио, стоимость — около 
$5,5–6 млрд. Такой вариант 
экспорта обсуждается уже бо-
лее десяти лет, но до сих пор 
не одобрен «Газпромом». Зна-
чительный импульс проек-
ту придали переговоры Вла-
димира Путина с премьером 
Японии Синдзо Абэ в декабре 
2016 года, по итогам которых 
«Газпром» и японская сторона 
должны были подготовить от-
чет о целесообразности стро-
ительства трубы. Ответа мо-
нополии в Минэнерго ожида-
ют в апреле. Вчера в «Газпро-
ме» лишь отметили, что там 
рассматривают «различные 
варианты монетизации газа с 
Сахалина».

JPDO, как выяснилось, 
считает трубу выгодной для 
обеих сторон. Как отмечает 
президент компании Хидэо 
Огава, заказанное девелопе-
ром предварительное ТЭО 
«подтвердило основные ус-
ловия реализации проек-
та». Согласно выводам экс-
пертов, проект будет обес-
печен даже более высоким 
спросом, чем планирова-
лось,— около 25 млрд кубо-
метров газа вместо 20 млрд. 
И если Япония сможет за-
купать дешевый газ на дол-
госрочной стабильной ос-
нове, возможно расшире-

ние спроса, отмечается в до-
кументе. В целом Япония, 
крупнейший мировой по-
требитель СПГ, хотела бы 
заменить другие источ-
ники энергии примерно 
120  млрд кубометров газа.

Рентабельность проек-
та, по мнению экспертов, 
«вполне очевидна» и, обеспе-
чив коэффициент ROE более 
20%, стороны смогут при-
влечь к участию ведущие 
отечественные и зарубеж-
ные предприятия, а также 
инвесторов и кредитные ор-
ганизации. Проектом пред-
полагается собственное фи-

нансирование консорци-
ума на уровне 20% (из них 
Япония планирует вложить 
более половины), осталь-
ное — заемные средства. По 
версии японской стороны, 
обеспечение максимально-
го капитала для строитель-
ства в $6,2 млрд «вполне осу-
ществимо». Для реализации 
проекта может быть созда-
на компания особого назна-
чения (SPC) с участием меж-
дународного консорциу-
ма (в том числе компаний 
из США, Европы, Азии и Ав-
стралии). Завершить строи-
тельство реально к 2022 году.

Сырьевой базой, говорит-
ся в документе, должны стать 
ближайшие к Японии место-
рождения проекта «Газпро-
ма» «Сахалин-3» (запасы око-
ло 1,4 трлн кубометров), ко-
торых хватит более чем на 50 
лет экспорта трубопроводно-
го газа. Правда, сама монопо-
лия планировала обеспечи-
вать этим газом третью оче-
редь своего СПГ-завода «Са-
халин-2». Также в качестве 
источника газа японцы ука-
зывают Восточную Сибирь 
с запасами 3,2 трлн кубоме-
тров, «Сахалин-1» (500 млрд 
кубометров), о закупках с ко-
торого монополия не может 
договориться долгие годы, и 
другие проекты на шельфе 
Сахалина и в Охотском море.

По расчетам японцев, 
если транспортировать 
25 млрд газа в виде СПГ, то за-
траты на сжижение составят 
около $18 млрд, «в то время 
как транспортировку труб-
ного газа можно осущест-
вить по довольно низкой це-
не». Так, цена СПГ с учетом 
затрат на транспорт, терми-
нал по сжижению, регази-
фикации и доставку потре-
бителю составляет около $5 
за MMBtu, в то время как сто-
имость трубопроводного га-
за — $2. Сейчас Япония по-
купает около 80% российско-
го СПГ с «Сахалина-2» (мощ-
ность 10,5 млн тонн в год).

В связи с этим в докумен-
те указывается, что, несмо-
тря на расположенные ря-
дом запасы газа, Япония «не-
обычным образом продол-
жает использовать исключи-
тельно СПГ». 
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Самостоятельные туристы достигли границы
Их спрос на поездки за рубеж вырос

Вслед за организованными туристами рост 
глубины бронирований и сокращение ин-
тереса к поездкам по России начали демон-
стрировать и путешественники, планирую-
щие свои поездки самостоятельно. Интерес 
к летним путешествиям за границу в этом 
сегменте вырос почти в полтора раза, пре-
высив 50% и тем самым достигнув докри-
зисного уровня в общей структуре продаж. 
Тенденция может быть связана со сниже-
нием стоимости авиабилетов на фоне укре-
пления рубля.

Глубина бронирований на рынке самостоятель-
ных путешествий увеличилась. Об этом свидетель-
ствуют данные опрошенных 

”
Ъ“ участников рын-

ка самостоятельного бронирования авиабилетов. 
Так, по расчетам Biletix, объемы раннего брониро-

вания (количество приобретенных в январе-февра-
ле билетов с перелетом в мае-июне) в этом году вы-
росли на 12,4% по сравнению с аналогичными по-
казателями 2016 года. При этом раннее бронирова-
ние по внутренним направлениям сократилось на 
13%, снизив их долю в общем объеме продаж на 14 
процентных пунктов (п. п.), до 41%. Зарубежные на-
правления на этом фоне, наоборот, демонстриру-
ют рост, свидетельствуют данные Biletix. В общей 
структуре продаж их доля за год увеличилась на 
16 п. п., до 59%. В натуральном выражении количе-
ство ранних бронирований в другие страны выро-
сло на 45%. Средний чек на выездном рынке за год 
сократился на 27%, до 14,6 тыс. руб., на внутреннем 
— на 29%, до 6,9 тыс. руб. Гендиректор Biletix Алек-
сандр Сизинцев сравнивает текущие показатели 
бронирования с докризисным 2013 годом, когда 

на этапе ранних бронирований на зарубежные на-
правления приходилось 56% продаж. «Путешест-
венники переориентируются на зарубежные по-
ездки на фоне укрепления рубля»,— отмечает он.

Похожие данные и у Tutu.ru: по ее данным, до-
ля авиабилетов по России в общем объеме продаж 
на лето за год сократилась на 5% за счет роста спро-
са на зарубежные поездки. Аналитики сервиса свя-
зывают эту тенденцию с изменением цен на фо-
не снижения стоимости валюты и появления не-
дорогих тарифов у многих перевозчиков. По оцен-
кам Tutu.ru, за год средняя стоимость авиабилетов 
в Европу и страны ближнего зарубежья снизилась 
на 13–15%, дальнего — на 25%, перелеты по России 
при этом подорожали на 8%.
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На «Связной» накинут «Евросеть»
Акционеры обсуждают объединение двух розничных сетей

Разделение «Евросети», кото-
рое обсуждают ее акционеры 
«Вымпелком» и «МегаФон», мо-
жет стать лишь первым этапом 
сделки по реорганизации сото-
вой розницы. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, на втором этапе возмож-

но объединение «Евросети» с ее 
конкурентом «Связным». В ре-
зультате может быть создана но-
вая компания, управляющая по-
чти 5 тыс. салонов связи.

Акционеры «МегаФона» и «Связ-
ного» обсуждают создание компа-
нии, в которую войдут салоны «Евро-
сети» и компания «Связной», расска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий к сотово-

му оператору, и подтвердил партнер 
компаний «большой тройки». «Есть 
план, чтобы произошла сделка, в ре-
зультате которой будет создана от-
дельная компания, управляющая са-
лонами связи обоих ритейлеров»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. Ее соучредите-

лями будут «МегаФон» и совладельцы 
«Связного»; возможно, акционеров 
будет больше, добавил он.

Объединенная компания «Связно-
го» и «Евросети» на первом этапе мо-
жет получить под управление около 

5 тыс. салонов: примерно 2,7 тыс. ма-
газинов «Связного» и более 2 тыс. «Ев-
росети», а в дальнейшем число сало-
нов планируется увеличить до 6 тыс., 
рассказал собеседник 

”
Ъ“. Под каким 

названием она будет работать, пока 
не решено, возможно, будет новый 
бренд, предполагает он.

У «Евросети» более 4 тыс. салонов 
связи. Компания принадлежит на па-
ритетных началах «Вымпелкому» и 
«МегаФону». В прошлом году акцио-
неры начали обсуждать будущее «Ев-
росети». Весной и осенью 2016 года 
рассматривался сценарий вхожде-
ния «Связного» в капитал «Евросети», 
рассказывал источник 

”
Ъ“, участво-

вавший в консультациях.
Переговорный процесс о возмож-

ном разделении «Евросети» продол-
жается, сообщил на минувшей неде-
ле гендиректор «МегаФона» Сергей 
Солдатенков. Он выразил надежду, 
что переговоры продлятся не более 
месяца. Телекоммуникационная 
группа Veon, владеющая в том числе 
«Вымпелкомом», сообщила, что рас-
сматривает различные опции в отно-
шении «Евросети» и ведет перегово-
ры с «МегаФоном» по этому вопросу.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близ-

кого к двум сторонам, в конце прош-
лой недели подписан протокол о на-
мерениях провести сделку, согласно 
которому «МегаФон» выкупит принад-
лежащие «Вымпелкому» 50% «Евросе-
ти» и получит 100% ритейлера. Пред-
полагается, что «Вымпелком» получит 
права аренды примерно на 2 тыс. са-
лонов «Евросети» и сделает на их базе 
собственную монобрендовую розни-
цу. По текущему плану «Вымпелком» 
выплатит 1,25 млрд руб. в счет дол-
га «Евросети». Таким образом, «Мега-
Фону» перейдут оставшиеся 2 тыс. са-
лонов «Евросети» и долговая нагруз-
ка компании. Общий долг «Евросе-
ти» к концу 2015 года составлял око-
ло 10 млрд руб. К концу 2016 года он 
сократился примерно до 9 млрд, сооб-
щил собеседник 

”
Ъ“. На 1 июля 2016 

года общий долг компании «Связной» 
составлял около 12 млрд руб., сообщал 
«Ведомостям» генеральный директор 
ритейлера Евгений Давыдович. «Сово-
купный долг новой компании будет 
меньше 20 млрд руб., что вполне ком-
фортно»,— сообщил источник 

”
Ъ“.

В «Вымпелкоме» и «МегаФоне» от-
казались комментировать ситуацию. 

В офисе основного владельца «Связ-
ного» Олега Малиса не ответили на за-
прос. Представитель «Связного» Сер-
гей Тихонов отметил, что компания 
«не комментирует слухи».

Основная причина, по которой 
«Вымпелком» и «МегаФон» планиру-
ют разделение «Евросети»,— это со-
кращение расходов операторов, уве-
рен глава Samsung Mobile в России 
Аркадий Граф. По его мнению, «Евро-
сеть» и «Связной» различаются по по-
зиционированию салонов, по сред-
ней цене проданного устройства, а 
также по покупательским группам, 
посещающим салоны. «Однако гео-
графическое пересечение торговых 
точек у двух ритейлеров очень вели-
ко. В случае такого объединения бу-
дет сокращено около 10–20% сало-
нов»,— прогнозирует Аркадий Граф. 
Не понятно, в каких долях будут вла-
деть новой компанией «МегаФон» и 
«Связной», и если «Вымпелком» не 
сможет продавать свои контракты в 
«Связном», то может возникнуть дис-
баланс на рынке, предупреждает ана-
литик «Финама» Тимур Нигматуллин.

Владислав Новый, 
Юлия Тишина
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«ЛитРес» уже начал 
продавать у себя 
на сайте книги в fb3. 
Вот только читать их 
почти не на чем: сейчас 
формат поддержива-
ется всего двумя-тремя 
ридерами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки не смогут воспользоваться 
новым принципом платежной 
системы Visa, позволяющим пе
рекладывать часть комиссии 
за снятие наличных в банкомате 
с карт сторонних банков на их 
держателей. Чтобы воспользо
ваться этой опцией, необходи
мо установить единый подход 
для карт всех платежных сис
тем, принимаемых в сети банка. 
 Однако Национальная система 
платежных карт — оператор карт 
«Мир», которые с 1 июля 2017 го
да будут обязаны принимать все 
банки,— против подобного под
хода, что делает невозможным 
его применение в России.

Вчера глава Сбербанка Герман Греф 
сообщил, что банк намерен восполь-
зоваться новым принципом Visa, по-
зволяющим банку-эквайеру взимать с 
клиента плату за снятие наличных по 
картам, эмитированным другими 
банками. «Да, конечно, мы будем вво-
дить такую плату, потому что сейчас та-
кая возможность появилась»,— сказал 
он. Заявление прозвучало после пу-
бликации газеты «Ведомости» о том, 
что Visa предоставила банкам-эквайе-
рам возможность выбора между раз-
ными принципами ценообразования 
за выдачу наличных в банкоматах.

До сих пор правила платежных си-
стем — не только Visa, но и MasterCard 
и НСПК — не предусматривали воз-
можности взимания комиссии за сня-
тие наличных с «чужих» карт в банко-
мате банком-эквайером с клиента. 
Владелец банкомата получает комис-
сию от банка, выпустившего карту, в 
строго установленном платежной сис-
темой размере. По информации 

”
Ъ“, в 

случае с Visa — 0,45% от суммы снятия. 
Далее банк-эмитент сам принимает 
решение — взимать ли комиссию со 
своего клиента за пользования «чу-
жим» банкоматом, и определяет ее 
размер. Некоторые банки и вовсе не 
берут такую комиссию с держателей 
своих карт.

Изменения Visa вводят альтернати-
ву. Банк может выбрать — работать по-
старому или же частично взимать ко-
миссию с клиента, пользующегося его 
банкоматом для снятия наличных с 
«чужой» карты. По информации 

”
Ъ“, 

новый подход предполагает, что 0,25% 

от суммы снятия будет уплачивать эк-
вайеру банк—эмитент карты, для кли-
ента же можно установить дополни-
тельную комиссию — строго фикси-
рованную в рублях вне зависимости 
от суммы снятия. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“ на банковском рынке, при 

таком подходе банк должен очень точ-
но рассчитать размер комиссии, взи-
маемой с клиента, чтобы не отпугнуть 
его и получить больше, чем при ны-
нешнем подходе.

Оправданным мог бы быть пере-
ход на новый принцип для игроков с 
большой банкоматной сетью и малы-
ми суммами снятия. На Сбербанк при-
ходится около 40% всех банкоматов в 
России. По данным ЦБ на 1 января, об-
щее число банкоматов в России — 
207,6 тыс. шт. Банкоматная сеть Сбер-
банка насчитывает около 80 тыс. 
устройств, в следующей по размеру се-
ти группы ВТБ (банки ВТБ и ВТБ 24), 
для сравнения,— около 15 тыс. 
устройств. Учитывая долю рынка 
Сбербанка и его присутствие во всех 
регионах, именно его сетью клиенты 
других банков чаще всего пользуются 
для снятия небольших сумм налич-
ных, указывают эксперты.

Впрочем, извлечь дополнитель-
ный доход из новых принципов Visa 
ни Сбербанку, ни другим игрокам не 
удастся. Введение нового принципа 
возможно только при условии при-
менения его для карт всех без исклю-
чения платежных систем, эквайринг 
которых осуществляет банк. «Пола-
гаю, что подобное условие Visa выд-

винула для того, чтобы владельцы 
карт разных платежных систем бы-
ли в равных условиях»,— рассуждает 
председатель правления НП НПС 
 Алма Обаева.

Однако Национальная система 
платежных карт (НСПК), которая явля-
ется оператором российской платеж-
ной системы «Мир», уже заявила, что 
не поддержит новый принцип. Со-
гласно проекту поправок к закону «О 
национальной платежной системе» 
(прошел первое чтение в Госдуме), 
прием карт «Мир» будет обязательным 
для всех банков с 1 июля, то есть уже 
через три месяца. По факту же боль-
шинство игроков, в том числе Сбер-
банк, принимают карты «Мир». Взима-
ние дополнительных комиссий с дер-
жателей карт в банкомате стороннего 
банка может привести к дисбалансу 
сложившихся на рынке бизнес-моде-
лей, заявили в НСПК. Как пояснил 

”
Ъ“ 

глава НСПК Владимир Комлев, введе-
ние дополнительных комиссий за 
снятие наличных может негативно 
сказаться на развитии безналичных 
расчетов в России. Люди будут стре-
миться найти банкомат своего банка, 
чтобы снять в нем без комиссии сразу 
максимальную сумму, таким образом 
сокращая возможности для безналич-
ной оплаты.

Как показывает международный 
опыт, новые принципы Visa теорети-
чески могут создать новых игроков 
на рынке, так называемых банкомат-
ных агентов,— компании, которые 
владеют банкоматами, не являясь 
банками, и оказывают услуги по сня-
тию наличных, зарабатывая на ко-
миссиях. Подобная практика сложи-
лась, например, в США. «В соответст-
вии с законом банкоматы вправе ис-
пользовать банковские платежные 
агенты кредитной организации»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ. Данный закон 

определяет их как юрилиц, не являю-
щихся кредитной организацией, ко-
торые привлекаются ею в целях осу-
ществления отдельных банковских 
операций. Впрочем, для практиче-
ской реализации этой идеи потребу-
ются поддержка регулятора и созда-
ние дополнительной нормативной 
базы, указывают эксперты.

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

«Мир» заблокировал 
комиссии
Владельцы банкоматов  
не смогут заработать больше на «чужих» клиентах

ЦИТАТА

Это разрешение банкам устанав-
ливать комиссию за снятие в сво-
их банкоматах чужими клиентами 
наличности… Будьте клиентами 
Сбербанка, чтобы не платить
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
21 марта 2017 года

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов с воодушевлением от
реагировали на сдержанные 
комментарии ФРС США по по
воду дальнейшего увеличения 
ключевой ставки. В результате 
инвесторы продолжили сокра
щать излишки наличности, на
ращивая долю рисковых акти
вов в своих портфелях. Повы
шенным спросом у них пользу
ются акции европейских ком
паний, а также компаний раз
вивающихся стран.

Мартовский опрос портфельных 
управляющих (в анкетировании при-
няли участие представители 200 фон-
дов, в управлении которых находи-
лись активы на сумму $592 млрд), про-
веденный аналитиками Bank of 
America Merrill Lynch, свидетельству-
ет: инвесторы сократили запас налич-
ных средств, сформированный в 
прошлом году. По данным опроса, 
средняя доля наличных средств сни-
зилась до 4,8% — минимального зна-
чения с мая 2015 года (4,6%). Кроме то-
го, показатель на 0,6 процентного пун-
кта ниже среднего значения за прош-
лый год (5,4%).

Общему снижению запасов налич-
ных способствовали итоги завершив-
шегося на прошлой неделе заседания 
Федеральной резервной системы 
(ФРС) США. Как и ожидали участники 
рынка, Комитет по открытому рынку 
регулятора повысил базовую ставку 
до 0,75–1%. Вместе с тем итоговое ком-

мюнике и последующая пресс-конфе-
ренция главы регулятора оказались 
не такими «ястребиными», как ожида-
ли участники рынка. ФРС сохранила 
прогноз по росту ВВП в текущем году 
на уровне 2,1%, по инфляции — 1,9%. В 
то же время глава регулятора Джанет 
Йеллен дала понять, что в этом году 
ставку планируется повысить еще два 
раза. «Риторика ФРС, несмотря на оче-
редное повышение ставки, оказалась 
достаточно умеренной, вследствие че-
го инвесторы немного расслабились и 
продолжили поиск доходных инстру-
ментов»,— отмечает директор инвес-
тиционного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов.

В первую очередь накопленную 
ликвидность инвесторы направили 
на покупку акций. По данным опроса, 
число управляющих, которые нара-
щивали вложения в акции, на 48% 
превысило число тех, кто их сокра-
щал. Это максимальное значение за 
последние два года. Основным спро-
сом у инвесторов продолжали пользо-
ваться акции европейских компаний. 
Если в феврале число управляющих, 
отдающих предпочтение рынкам Ев-
ропы, на 23% превышало число тех, 
кто придерживался противополож-
ной точки зрения, то в марте этот пока-
затель вырос до 27%. В то же время 
спрос на акции американских компа-
ний сократился до минимального зна-
чения с октября прошлого года. «В Ев-
ропе сохраняется политика количест-
венного смягчения, удерживающая 
ставки денежного рынка на низких 

уровнях, в то время как дивидендная 
доходность индекса Eurostoxx 50 по-
чти в два раза выше аналогичного по-
казателя для индекса S&P 500»,— отме-
чает Алексей Потапов.

Результаты опроса показывают: ин-
весторы стали с большим оптимиз-
мом смотреть на вложения в акции 
компаний развивающихся рынков. 
Число инвесторов, принявших реше-
ние нарастить подобные вложения, в 
этом месяце на 18% превысило число 
пессимистов. Месяцем ранее перевес 
был втрое меньше. «Инвесторы на раз-
вивающихся рынках, похоже, облег-
ченно выдохнули и взялись с новыми 
силами наращивать риски, ухватив-
шись за идею отсутствия большой 
жесткости в риторике ФРС. Рост цен на 
сырьевые активы и ослабление долла-
ра придали им уверенности»,— отме-
чает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров.

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что пока рано говорить об устойчи-
вости восстановления спроса на рис-
ковые активы. По словам господина 
Закирова, в результате роста послед-
них дней рынки развивающихся 
стран вернулись на справедливые 
уровни и для дальнейшего роста нуж-
ны будут новые драйверы. «Такие 
конъюнктурные потоки горячего ка-
питала нельзя называть инвестиция-
ми — это именно спекулятивные по-
токи, готовые развернуться при изме-
нении обстановки»,— резюмировал 
Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Риск на свободные деньги
Решение ФРС поддержало инвестиционный спрос

Выбранная группой ВТБ страте
гия в Индии себя не оправдала. 
Спустя девять лет после выхода 
на индийский рынок группа ре
шила оптимизировать издер
жки за счет закрытия филиала. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, 

в условиях ограниченного спро
са на услуги со стороны компа
ний с российским капиталом в 
ВТБ финансировали и местных 
игроков. Однако индийские кли
енты оказались не слишком обя
зательными, и часть из них пере
шла в категорию проблемных. 
Впрочем, не исключено, что ВТБ 
просто не сумел разобраться 
в специфике индийского рын
ка, поскольку его основной кон
курент — Сбербанк — не только 
не уходит из Индии, но и рассчи
тывает на рост бизнеса.

Вчера наблюдательный совет ВТБ 
принял решение о закрытии филиала 
в Индии. «Решение принято в рамках 
стратегии группы ВТБ, направленной 
на оптимизацию издержек»,— уточ-
нили в пресс-службе ВТБ. Данный фи-
лиал был открыт в 2008 году, ранее 
ВТБ рассматривал возможность его пе-
ревода в статус представительства (ог-
раниченная форма присутствия), но в 
итоге решил отказаться и от этой идеи.

Собеседники 
”
Ъ“ из числа топ-ме-

неджеров российских компаний, ра-
ботающих на индийском рынке, сом-

неваются, что дело в затратах. «Бизнес 
ВТБ в Индии сложно назвать масштаб-
ным. Офис филиала занимал три ком-
наты в отеле Taj Mahal в Нью-Дели,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— В 

филиале работало около десяти чело-
век». Общие издержки по меркам 
группы незначительные — 4–5 млн 
руб. в месяц, говорят источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией.
Как пояснил источник 

”
Ъ“ из чи-

сла работающих на индийском рын-
ке российских компаний, в ВТБ вы-
брали стратегию, которая не сработа-
ла. «Банк ориентировался на приток 
индийских клиентов, работающих с 
российскими компаниями в качестве 
партнеров,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Однако крупные местные 

структуры уже как правило выбрали 
банки и в ВТБ не пошли, а российских 
компаний в регионе не так много». По 
информации другого работающего в 
Индии российского бизнесмена, фи-
лиал ВТБ предоставил местным ком-
паниям гарантии и кредиты пример-
но на 1 млрд руб. «Однако большинст-
во клиентов оказались проблемны-
ми»,— сообщил предприниматель. «В 
результате того что индийские клиен-
ты вышли на просрочку, а новых не 
появляется, ВТБ решил свернуть биз-
нес»,— поделился другой собеседник 

”
Ъ“ из Дели. В пресс-службе ВТБ сооб-

щили, что «преимущественно дея-
тельность филиала была связана с 

предоставлением гарантий и прове-
дением расчетов». При этом от каких-
либо комментариев относительно 
проблем с обслуживанием обяза-
тельств индийскими компаниями 
там воздержались.

Впрочем, не исключено, что ВТБ 
сделал ставку не на тех клиентов или 
не учел специфику местного рынка. 
Основной конкурент ВТБ — Сбер-
банк, открывший филиал в Индии в 
2010 году, расставаться с ним не наме-
рен. По словам главы филиала банка 
в Индии Алексея Кечко, недавно фи-
лиал был докапитализирован и банк 
собирается расширять бизнес в реги-
оне. Филиал Сбербанка кредитует 
компании, у которых есть россий-
ский капитал, подчеркнул он. По его 
мнению, ниша для ведения банков-
ского бизнеса в Индии существует: по 
прогнозу, торговый оборот между Ин-
дией и Россией в 2017 году составит 
$7–9 млрд. Издержки на аренду поме-
щения и зарплаты у Сбербанка в Ин-
дии составляют около 7 млн руб. в ме-
сяц, сообщил он.

ВТБ продолжит работать на индий-
ском рынке без филиала. Группа ви-
дит для себя возможности в инвести-
ционно-банковском сегменте, прио-
ритетным направлением останется 
сфера commodities (товарные рынки).

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Елена Киселева

У ВТБ не сложился  
индийский пасьянс
Спустя девять лет группа закрывает филиал в Индии

Банк «Возрождение» в 2016 го
ду смог вернуться к прибыль
ности и восстановить основные 
показатели после сложного пери
ода смены акционеров. По ито
гам 2016 года банк заработал  
2,1 млрд руб.— столько же, сколь
ко и входящий в ту же банков
скую группу братьев Ананьевых 
Промсвязьбанк. Впрочем, во
прос объединения Промсвязь
банка и «Возрождения» до сих 
пор остается открытым, похоже, 
минусов у слияния больше, чем 
плюсов, указывают эксперты.

Вчера банк «Возрождение» отчитал-
ся за 2016 год, отметив возвращение к 
«устойчивому уровню прибыльности 
банка». Чистая прибыль банка по ито-
гам года составила 2,1 млрд руб. про-
тив убытка 3,8 млрд руб. годом ранее. 
Кредитный портфель банка увели-
чился на 10%. Кроме того, банку уда-
лось снизить долю проблемных кре-
дитов (NPL, с просрочкой более 90 
дней) с 8,1% до 7,8% (14,7 млрд руб.), но 
сокращение произошло за счет прода-
жи значительной части проблемного 
портфеля. В сообщении банка уточня-
ется: около 4,1 млрд руб.— это списан-
ные кредиты и проданные ссуды в 
рамках цессии.

Смена собственников «Возрожде-
ния» началась после смерти его осно-
вателя Дмитрия Орлова в конце 2014 
года. Процесс этот занял почти весь 
2015 год, был многоступенчатым, со-
провождался конфликтами. В ноябре 
2015 года компания «Промсвязькапи-
тал» Дмитрия и Алексея Ананьевых 
(мажоритарный акционер Промсвязь-
банка) стала владельцем 70,87% обык-
новенных акций банка «Возрожде-
ние». Сейчас, согласно информации на 
сайте банка, доля «Промсвязькапита-
ла» в «Возрождении» — 50%, сокраще-

ние произошло за счет передачи части 
акций в обеспечение по сделкам репо.

Несмотря на восстановление ос-
новных показателей деятельности по-
сле смены собственников и довольно 
значительный срок, в течение которо-
го новые акционеры «Возрождения» 
могли определиться с его дальнейшей 
судьбой, ясности в этом вопросе так и 
не появилось. Ключевой вопрос — 
развивать «Возрождение» как отдель-
ный бренд или же присоединять к 
Промсвязьбанку, но ответа на него, 
также как и конкретного решения по 
его судьбе, до сих пор нет. «Промсвязь-
банк и банк 

”
Возрождение“ в середи-

не прошлого года начали проект ин-
теграции, направленный на повыше-
ние эффективности обоих банков,— 
сообщили в пресс-службе 

”
Промсвязь-

капитала“.— Решение о слиянии бан-
ков — работе под одной лицензией — 
не принято, соответствующие юриди-
ческие процедуры не ведутся».

Наличие двух довольно больших 
банков («Возрождение» — 34-е место 
по активам, Промсвязьбанк — 10-е) 
внутри одной финансовой группы 
нельзя назвать однозначно логичным, 
считают эксперты. Обычно два банка 
существуют в группе, когда их бизнес-
модели существенно различаются и 
синергии в их объединении не будет, 
указывает управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Станислав Волков. «Хотя определен-
ные резоны есть: два сопоставимых 

по величине банка могут использо-
ваться для распределения рисков кон-
центрации (нормативы Н6 и 
Н25.— 

”
Ъ“) между ними»,— указывает 

руководитель практики управления 
рисками ФБК Роман Кенигсберг.

Кроме того, эксперты видят опреде-
ленные риски консолидации. При сли-
янии всегда выбирается бренд банка, 
на базе которого идет консолидация. «В 
данном случае сложнее: по исследова-
ниям бренд 

”
Возрождение“ по многим 

параметрам сильнее Промсвязьбан-
ка»,— указывает источник 

”
Ъ“ в «Пром-

связькапитале». «У 
”
Возрождения“ есть 

значительная клиентская база, с кото-

рой банк работает годами, и есть риск 
существенного оттока лояльных брен-
ду 

”
Возрождение“ клиентов, которые 

при консолидации, скорее всего, пред-
почтут перейти в госбанки»,— считает 
Станислав Волков.

Значимое препятствие и структура 
акционерного капитала, отмечают 
аналитики. «Есть признаки того, что 
акции 

”
Возрождения“ только отчасти 

покупались на собственные средства 

”
Промсвязькапитала“. Об этом гово-

рит, в частности, то, что значительный 
пакет акций заложен по сделкам ре-
по,— указывает Станислав Волков.— 
При объединении нужно будет сни-
мать обременение с пакета акций, а 
для этого требуется большой объем 
свободных средств, которого не видно 
на балансе 

”
Промсвязькапитала“».

Юлия Локшина

«Возрождение» привыкло  
к новым акционерам
Братья Ананьевы не спешат с объединением своих банков

2,1 миллиарда рублей  
составила чистая прибыль банка  
«Возрождение» по МСФО за 2016 год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Его поздравляет председатель правления УК «Роснано» 
Анатолий Чубайс:
— Дорогой Дмитрий Александрович! Я не понаслыш-
ке знаю, как сложно создать эффективный высокотех-
нологичный бизнес. То мировой кризис, то санкции, то 
нисходящий рыночный тренд. Вы же не только выстро-
или одну из крупнейших в мире компаний в своей от-
расли, но и заложили собственную мощную научно-ис-

следовательскую базу — запас прочности на годы впе-
ред. Ваш технологический и инженерный профессиона-
лизм, взвешенность и надежность служат опорой для ро-
ста и успехов ваших индустриальных проектов. Как тут 
не вспомнить про атланта? Поздравляю вас с днем ро-
ждения и желаю не только уверенно стоять, расправив 
плечи, но и бодро двигаться вперед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года председателю  
совета директоров Трубной металлургической компании  
Дмитрию Пумпянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как выяснил 
”
Ъ“, член правле

ния УК «Роснано» Герман Пихоя, 
с 2002 по 2013 год проработав
ший в крупнейшем золотодо
бытчике РФ «Полюсе», уходит 
из госкомпании, чтобы возгла
вить GV Gold («Высочайший»). 
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли слы

шали, что у мажоритариев GV 
Gold возникли претензии к ме
неджменту, а опыт господина 
Пихои может пригодиться для 
сделок M&A или IPO, хотя пока 
таких планов у компании нет.

Бывший гендиректор ПАО «По-
люс» (подконтрольна Саиду Кери-
мову) и член правления УК «Росна-
но» Герман Пихоя покинул госком-
панию, чтобы возглавить «круп-
ную золотодобывающую компа-
нию», сообщила вчера УК «Росна-
но». По словам главы УК «Роснано» 
Анатолия Чубайса, господин Пихоя 
получил предложение: «Это тот са-
мый случай, когда мы не можем не 
отпустить одного из наших руково-
дителей». О какой компании идет 
речь, не уточняется, сам Герман Пи-
хоя сказал 

”
Ъ“, что будет готов обсу-

ждать тему только в апреле.
В «Роснано» господин Пихоя рабо-

тал с апреля 2014 года, а в «Полюсе» 
— с 2002-го по ноябрь 2013 года. Уход 
Германа Пихои из золотодобытчика 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли объясня-

ли переходом компании под контр-
оль структур семьи Керимовых. При 

этом в конце 2013 года Герман Пи-
хоя вошел в советы директоров ря-
да компаний «Реновы» Виктора Век-
сельберга, включая «Золото Камчат-
ки», а с 2016 года «Ренова» — круп-
нейший акционер золотодобываю-
щей Petropavlovsk (26,06%). Но «Золо-
то Камчатки» новых перестановок не 
планирует, в Petropavlovsk заявили, 
что не знают о планах Германа Пи-
хои, а в «Ренове» подтвердили, что не 
планируют его назначения в золото-
добывающие активы.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли слыша-

ли о том, что господин Пихоя может 
возглавить GV Gold (ПАО «Высочай-
ший»), входящую в топ-10 золотодо-
бытчиков РФ. GV Gold работает в Ир-
кутской области и Якутии, в 2016 го-
ду добыча составила 163,8 тыс. ун-
ций золота, выручка — $203,6 млн. 
Крупнейшие акционеры GV Gold — 
председатель правления Ланта-бан-
ка Сергей Докучаев, зампредправле-
ния банка Наталья Опалева и генди-
ректор ЗАО «ЛТ-Ресурс» (аффилиро-
вано с банком) Валериан Тихонов 
(каждый владеет по 20,36% акций), 
а также американская инвесткомпа-
ния Blackrock (17,99%) и ЕБРР (5,26%).

Сергей Докучаев не ответил на за-
прос и звонки 

”
Ъ“, в ЕБРР не смогли 

прокомментировать тему. Гендирек-
тор «Высочайшего» Сергей Васильев, 
возглавляющий компанию с 2000 го-
да, заявил 

”
Ъ“, что не располагает ин-

формацией о возможной кадровой 

перестановке. Два источника 
”
Ъ“, 

близких к GV Gold, говорят, что Гер-
ман Пихоя «очень хорошо знаком» 
с российскими акционерами. При 
этом два собеседника 

”
Ъ“ в отрасли 

слышали, что у акционеров GV Gold 
возникали претензии к топ-менед-
жменту, связанные с технологиче-
скими и финансовыми аспектами.

В отчете GV Gold за 2015 год го-
ворится, что она заинтересована в 
альянсах с международными ком-
паниями отрасли и рассматривает 
возможности выхода на публичные 
рынки. У Германа Пихои есть опыт 
управления публичным «Полюсом», 
но GV Gold пока IPO не планирует, го-
ворит источник 

”
Ъ“ в одном из бан-

ков—кредиторов компании.
Директор по металлургии и 

горной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский 
говорит, что с учетом слабого рубля 
и неплохой цены на золото россий-
ские золотодобытчики довольно 
рентабельны, а на рынке публично-
го капитала есть к ним интерес. Но 
в случае IPO или частной продажи 
компании или доли в ней GV Gold 
надо будет показать проработанную 
стратегию и взвешенно подойти к 
оценке своей стоимости, указывает 
он. К 2020 году GV Gold планировала 
выйти на 411 тыс. унций в год.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько,  
Елена Киселева

Герман Пихоя пошел на вырост
Он уходит из УК «Роснано» в «Высочайший»

Как стало известно 
”
Ъ“, хол

динг «Стан» Сергея Недоросле
ва и Максима Гущина получил 
контроль над азовским заво
дом «Донпрессмаш», выпуска
ющим прессовое оборудова
ние. «Стан» намерен создать 
на базе актива ведущего про
изводителя высокоточной тех
ники для российского рынка. 
В Минпромторге 

”
Ъ“ заявили, 

что ожидают в этом году рост 
спроса на станки на 5%.

Станкостроительный холдинг 
«Стан», подконтрольный Сергею Не-
дорослеву (63%) и Максиму Гущину 
(37%), продолжил консолидацию за-
водов: в группу теперь входит азов-
ская площадка «Донпрессмаш», рас-
сказали 

”
Ъ“ в «Стане». Учредителями 

ООО «Донпрессмаш» стали «Стан» и 
российско-немецкое АО «СП 

”
Дон-

прессмаш“». Холдинг планирует со-
здать на базе завода новую площадку 
для выпуска высокотехнологичного 
оборудования по обработке листо-
вого материала (резка, гибка, прав-
ка, вытяжка, штамповка). Исполни-
тельным директором «Донпрессма-
ша» назначен исполнительный ди-
ректор СП Андрей Тюрин. Часть но-
менклатуры завода в рамках коопе-
рации будет выпускаться и на вхо-
дящем в «Стан» Савеловском станко-
строительном заводе.

АО «СП 
”
Донпрессмаш“» созда-

но в 2010 году на базе ОАО «Дон-
прессмаш» и STS-Turnpress GmbH. 
По «Картотека.Ру», в ООО «Донпрес-
смаш» у «Стана» — 75%, 25% — у СП 
«Донпрессмаш». На заводе работают 
50 человек, планируется, что на но-
вой площадке будет занято около 100 
человек, часть будет переведена с СП 
«Донпрессмаш». Планируемый объ-
ем выпуска — около 500 млн руб. в 

год. В компании 
”
Ъ“ рассказали, что 

с начала года завод выпустил 84 еди-
ницы оборудования, объем выпу-
ска в 2016 году не раскрыли. Сейчас 
в «Стан» входят еще шесть заводов, 
в январе (см. 

”
Ъ“ от 17 января) глава 

Минпромторга Денис Мантуров пре-

дупреждал, что холдинг будет консо-
лидировать активы, а по итогам года 
в него войдет до десяти заводов. Дру-
гую попытку консолидировать от-
расль предпринимал «Ростех» на ба-
зе холдинга «Станкопром», но о при-
обретении им новых активов в по-
следнее время не сообщалось.

По словам представителя «Дон-
прессмаша», соглашение со «Станом» 
принесет заводу «выгоду — в частно-
сти, стабильное финансирование 
проектов и взаимный производст-
венный обмен с другими компани-
ями холдинга». Об этом же говорил 
в начале года глава отраслевой ассо-
циации «Станкоинструмент» Геор-
гий Самодуров: по его мнению, кон-

солидация активов позволяет «вне-
дрить хорошую техническую поли-
тику, улучшить кооперацию и орга-
низовать более гибкое и мобильное 
производство». Кроме того, она от-
крывает более широкие финансо-
вые возможности и соответственно 
вывод продукции на серьезный уро-
вень, отмечал господин Самодуров.

Господин Тюрин заявил 
”
Ъ“, что 

новое производство будет выпускать 
кузнечно-прессовое оборудование 
для ОПК и машиностроительной 
отрасли, позволит снизить зависи-
мость от импорта. В компании уточ-
нили, что производство прессового 
оборудования в России представле-
но слабо, в основном рынок закупа-
ет импорт. Глава «Стана» Вадим Соро-
кин назвал СП «Донпрессмаш» «од-
ним из ведущих российских разра-
ботчиков и производителей высоко-
точного прессового оборудования», 
новую площадку он счел важной для 
«формирования центра компетен-
ции и реализации стратегических 
планов холдинга».

Вчера в Минпромторге рассказа-
ли, что в 2016 году объем выпуска 
в станкостроении вырос на 4%, до 
7,7 млрд руб. Заместитель главы ми-
нистерства Василий Осьмаков отме-
тил, что динамика показывает уме-
ренный рост — так, производство 
металлорежущих станков выросло 
на 11,2% в натуральном выражении, 
в 2017 году планируется рост спроса 
на станки в пределах 5%. В ведомстве 
не комментируют вопрос об эффек-
тивности консолидации активов на 
рынке, отмечая, что стратегия разви-
тия отрасли до 2030 года еще разра-
батывается, внести ее в правительст-
во планируется в июне.

Яна Циноева;  
Олег Горяев, РостовнаДону

«Стан» берет Азов
Холдинг будет управлять «Донпрессмашем»

Как стало известно 
”
Ъ“, в бли

жайшее время свой пост поки
нет член правления ассоциации 
«НП 

”
Совет рынка“» Максим Ру

саков, отвечающий в регулято
ре энергорынков за развитие 
конкурентного ценообразова
ния. Господин Русаков и в «Со
вете рынка» сообщили 

”
Ъ“, что 

топменеджер уходит по собст
венному желанию. Поводом для 
ухода стала появившаяся в СМИ 
и не подтвердившаяся при про
верке информация о лоббиро
вании им интересов «Русала».

О том, что Максим Русаков в бли-
жайшее время покинет пост чле-
на правления ассоциации «НП 

”
Со-

вет рынка“» (регулятор энергорын-
ков), 

”
Ъ“ рассказали источники в от-

расли. В «Совете рынка» 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что господин Русаков написал 
заявление об увольнении по соб-
ственному желанию; кто может за-
нять его пост, не уточнили. «Это дей-
ствительно так. В компании я про-
работал 12 лет»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

Максим Русаков. Нового места рабо-
ты он не раскрывает.

В «Совете рынка», объединяющем 
продавцов и покупателей оптового 
энергорынка (ОРЭМ), господин Ру-
саков возглавлял управление разви-
тия конкурентного ценообразова-
ния, в зону его ответственности вхо-
дило сопровождение договоров при-
соединения компаний к ОРЭМ, а так-
же формирование правил торговли 
и финансовых расчетов. Он окончил 
МЭИ и с 2005 года работал в НП АТС 
(предшественник «Совета рынка» 

при РАО «ЕЭС России», сейчас АТС 
подчинена ассоциации и проводит 
торги на ОРЭМ), где принимал учас-
тие в разработке конкурентной мо-
дели оптового рынка. Участвовал в 
запуске первой модели торгов элек-
троэнергией и мощностью в 2006 го-
ду, запуске рынка мощности в 2008 
году, запуске ОРЭМ в 2011 году. В мае 
2014 года стал членом правления 
«Совета рынка».

«Решение о смене работы было 
принято полгода назад. Сделал это 
только сейчас, поскольку появивша-
яся в общественном пространстве 
негативная информация потребо-
вала проведения официальной про-
верки. Сейчас проверка закончена 
— информация не подтвердилась. 
Поэтому воплощаю в жизнь давно 
принятое решение»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Русаков. Речь идет о разме-
щении в СМИ в декабре 2016 года пе-
реписки Максима Русакова с дирек-
тором по работе с органами власти 
En+ Дмитрием Пономаревым (воз-
главлял «Совет рынка» до начала 
2012 года). В ней якобы шла речь о 
предоставлении «Русалу» (контроли-
руется En+ Олега Дерипаски) в 2013 
году преференций по договорам по-
ставки электроэнергии и корректи-
ровке регламентов рынка в интере-
сах компании. В «Русале» это не ком-
ментируют.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли отмеча-

ют, что претензий к работе Макси-
ма Русакова не было. «Он структур-
но и ответственно относился к сво-
ей работе, досконально знал струк-
туру рынка»,— утверждает собесед-

ник 
”
Ъ“, близкий к «Совету рынка». 

«Если Максим Русаков захочет про-
должить работу в отрасли, то он бу-
дет нарасхват — людей, настолько 
хорошо разбирающихся в рынке, не 
так много»,— утверждает источник 

”
Ъ“ на энергорынке.

При этом в начале марта в «Сове-
те рынка» прошли обыски по уго-
ловному делу об особо крупном мо-
шенничестве (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). В 

частности, сотрудники МВД и ФСБ 
искали документы о трудоустрой-
стве жены заместителя директора 
департамента развития электроэ-
нергетики Минэнерго Егора Грин-
кевича Оксаны. Обыски проходи-
ли в офисе «Совета рынка» и по ме-
сту жительства его главы Максима 
Быстрова. Как считают в МВД, го-
спожа Гринкевич в 2011–2012 годах 
числилась в штате НП, но в дейст-
вительности там не работала. В по-
следние месяцы следователи раз-
вернули в энергетике громкую кам-
панию по поиску правонарушений. 
В сентябре 2016 года были аресто-
ваны гендиректор «Т Плюс» Борис 
Вайнзихер и совладелец и управ-
ляющий директор «Реновы» Евге-
ний Ольховик — по делу о даче взя-
ток на 800 млн руб. экс-руководст-
ву Республики Коми (третий фигу-
рант — экс-глава «Т Плюс» и «Вым-
пелкома» Михаил Слободин нахо-
дится за границей). Под следствием 
находятся экс-глава «РусГидро» Ев-
гений Дод и бывший главбух ком-
пании Дмитрий Финкель, обвиняе-
мые в растрате.

Татьяна Дятел

«Совет рынка» остается без основателя
Из регулятора оптового рынка уходит Максим Русаков

Отраслевая Алюминиевая ассоциация предло
жила отказаться от продолжения режима льгот
ной промсборки автомобилей и заставить заво
ды закупать алюминиевые изделия только в РФ. 
Лоббисты в данном случае вторгаются в спор 
Минэкономики и Минпромторга о том, как орга
низовать новые льготы для автопрома. Минэко
номики хочет модернизировать существующий 
режим льгот, Минпромторг настаивает на новом 
механизме специнвестконтрактов, который, од
нако, ничего не дает тем, кто уже инвестировал 
в производство в России.

Алюминиевая ассоциация (АА; объединяет предпри-
ятия отрасли) предложила Минэкономики отказаться 
от продления льготного режима промсборки для ино-
странных автоконцернов (письмо есть у 

”
Ъ“). Режим 

льготного ввоза автокомпонентов негативно сказыва-
ется на локализации производства и тормозит импорто-
замещение и развитие автопрома, считает глава ассоци-
ации Валентин Трищенко. АА «разделяет мнение Мин-
промторга» и считает необходимым для поддержки ав-
топрома применять специнвестконтракты (СПИК) — 
например, предоставляя приоритет в госзакупках ком-
паниям, подписавшим СПИКи. Для развития экспорта 
автокомпонентов предложено распространить на про-
изводителей субсидии, компенсирующие часть затрат 
на транспортировку, омологацию за рубежом и подтвер-
ждение соответствия продукции. Для увеличения за-
грузки заводов, изготавливающих компоненты из алю-
миния (Nemak, «Росалит», Federal Mogul, литейные мощ-
ности АвтоВАЗа), ассоциация хочет обеспечить их зака-
зами «нелокализованных автопроизводителей — PSA 
Peugeot Citroen, Toyota, Hyundai, Kia».

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, что, по информа-

ции ведущих автоконцернов, алюминиевые диски 
либо уже локализованы для большинства производи-
мых моделей, либо ведутся переговоры для организа-
ции поставки на конвейер. Так, например, все модели 
Ford, выпускаемые в России, комплектуются локаль-

ными шинами и дисками (локализация по дискам — 
95%). По данным министерства, «ПСМА Рус» планиру-
ет полностью перейти на локальные закупки дисков и 
шин, «Фольксваген Груп Рус» ведет переговоры с ЛМЗ 
СКАД по установке дисков на модели Polo и Tiguan. Но в 
Минэкономики 

”
Ъ“ заявили: обязательства по исполь-

зованию российского сырья и материалов будут нару-
шать нормы ВТО.

Сроки действия соглашений по промсборке исте-
кают в 2018–2019 годах, сейчас по поручению прави-
тельства свои версии «третьей промсборки» разрабаты-
вают и Минэкономики, и Минпромторг. В Минэконо-
мики говорят, что СПИК не может стать «преемником» 
промсборки, его преференции индивидуальны для ка-
ждой компании и могут повлечь нарушение конкурен-
ции. СПИК требует новых инвестиций от 750 млн руб., 
но компании по промсборке уже сделали значительные 
инвестиции в РФ. Версия промсборки от Минэкономи-
ки включит переход от количественного расчета лока-
лизации к качественному, дифференциацию показате-
лей в зависимости от объемов производства, категорий 
транспортных средств, вовлечения российских постав-
щиков компонентов второго и третьего уровней, курс 
рубля и стимулирование экспорта.

По мнению одного из собеседников 
”
Ъ“, Минпром-

торг рассчитывает «замкнуть подписание новых кон-
трактов на себя (соглашения о промсборке подписы-
вались с Минэкономики.— 

”
Ъ“) и сделать такие прави-

ла, чтобы вся поддержка, по сути, шла лишь ключевым 
российским игрокам». СПИКи подписали Daimler и СП 
Mazda-Sollers, но, например, глава Volkswagen в РФ Мар-
кус Озегович говорил, что группа заплатила €152 млн 
только для того, чтобы поддержать производство в РФ на 
нынешнем уровне, и сейчас СПИК не покроет эти расхо-
ды. В Ford Sollers заметили, что выступают за механизм, 
который прозрачно и справедливо создаст благоприят-
ный режим работы в России, «учитывая выполненные 
ранее повышенные обязательства».

Яна Циноева, Анатолий Джумайло

Алюминий влился в министерские споры
Металлурги против продления промсборки в автопроме

И это, отмечают эксперты, мож-
но изменить, сосредоточившись на 
замене нефтяного, угольного и ра-
ботающего на СПГ оборудования на 
газовую энергетику. Еще одной при-
чиной использования именно СПГ 
указывается присутствие «старой те-
ории беспокойства из эпохи бывше-
го СССР». Но «произошла колоссаль-
ная смена эпох, политические отно-
шения между РФ и Японией стали 
более тесными, и идея введения тру-
бопровода с наиболее близкого рас-
стояния представляется максималь-
но разумной с точки зрения эконо-
мики», говорится в отчете.

Так, по расчетам экспертов, доход 
от стоимости транспортировки соста-
вит около $1,5 млрд в год, расходы на 
эксплуатацию и т. д.— около $500 млн, 

выручка — около $1 млрд, чистый до-
ход — около $670 млн. При этом кон-
сорциум по реализации проекта мог 
бы также заниматься продажей газа, 
электроэнергии, газовой химии и СУГ.

Российская сторона проявляет 
меньше энтузиазма: в конце 2016 го-
да заместитель министра энергети-
ки РФ Анатолий Яновский говорил, 
что вероятность реализации проек-
та мала. Но на рынке отмечают, что с 
учетом подвижек в отношениях Рос-
сии и Японии проект может оказать-
ся актуальным элементом укрепле-
ния сотрудничества. Эта тема, гово-
рят источники 

”
Ъ“ на рынке, может 

обсуждаться во время предстоящего 
визита Синдзо Абэ в Россию в апре-
ле. В ходе поездки в Японию главы 
МИД РФ Сергея Лаврова и министра 
обороны Сергея Шойгу 20 марта ни-
каких серьезных прорывов не про-

изошло, но и осложнений не возни-
кло (см. 

”
Ъ“ от 21 марта).

Но кроме политических в рамках 
проекта возможны и экономические 
проблемы. Замглавы ФНЭБ Алексей 
Гривач отмечает, что газовый рынок 
Японии сильно децентрализован: 
множество игроков имеют собствен-
ные СПГ-терминалы, которые обес-
печивают локальное снабжение га-
зом конкретные территории, а сеть 
газопроводов фактически отсутству-
ет. Создание ГТС потребует масштаб-
ных затрат, которые не сможет по-
крыть низкая стоимость российско-
го трубопроводного газа. Также оста-
ются экологические вопросы и ри-
ски прокладки трубы с геологиче-
ской точки зрения ввиду высокой 
сейсмической активности в регионе.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Япония рассчитала дорогу к России
с7

ЦИТАТА

Сейчас объем рынка (станко-
строения.— ”Ъ“) составляет око-
ло 60 млрд руб., а производства 
— 7,7 млрд руб. В наших планах 
 довести объемы производства 
до 64 млрд руб. при размере 
рынка в 128 млрд руб.
— Василий Осьмаков,
заместитель главы Минпромторга РФ, 
1 марта в интервью ТАСС
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деловые новости

Участники рынка обратились к главе Минсель
хоза Александру Ткачеву с просьбой разрешить 
ввоз одного из ценных кормовых продуктов, 
 соевого шрота, с незарегистрированной линией 
ГМО из Латинской Америки. Сейчас продукт по
ставляет потребителям только ГК «Содружество», 
которое производит его в России из импортных 
бобов. Уход с рынка остальных поставщиков 
привел к дисбалансу конкуренции и резкому ро
сту цен, считают авторы обращения. Проблема 
наиболее актуальна для птицеводства и может 
грозить закрытием небольших фабрик.

Отраслевые объединения обратились к министру сель-
ского хозяйства Александру Ткачеву с просьбой разре-
шить импорт в страну соевого шрота с незарегистриро-
ванной линией ГМО, который ранее поставлялся из Ла-
тинской Америки. Письмо (копия есть у 

”
Ъ“) подписано, в 

частности, главой Росптицесоюза Галиной Бобылевой, 
гендиректором Национального союза свиноводов Юрием 
Ковалевым. Они напоминают, что Россельхознадзор огра-
ничил импорт этой продукции в июле 2016 года и до сих 
пор не завершил регистрацию линии ГМО. Процесс мо-
жет затянуться еще на год, при этом в октябре 2016 года 
служба разрешила ГК «Содружество» (принадлежит семье 
Александра Луценко, чье состояние в 2016 году Forbes оце-
нивал в $650 млн) поставлять этот продукт, пишут авторы 
письма. Уход с рынка остальных поставщиков привел к со-
кращению импорта, дисбалансу конкуренции и резкому 
росту цен, указывают главы союзов.

По их оценкам, со второй половины 2016 года цены 
на соевый шрот в России по отношению к мировым вы-
росли примерно на 15–20%, до 4,2 тыс. руб. за тонну. Гла-
ва Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин со-
гласен с этими оценками. В Институте конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) подсчитали, что средняя разница 
в ценах на соевый шрот в России и Европе выросла в 
2016 году более чем на 70%, с $100 до $170 за тонну. Более 
того, внутренние цены со второй половины 2016 года 
росли, несмотря на относительно стабильный курс ру-
бля и снижение мировых цен, отмечают аналитики. В 
такой ситуации российские потребители соевого шрота 
будут ежегодно переплачивать за продукт более 9,6 мл-
рд руб., подчеркивается в письме.

Авторы письма предупреждают, что повышение стои-
мости соевого шрота негативно скажется на рентабельно-
сти российских производителей мяса и конкурентоспо-

собности российской продукции на экспортных рынках. 
Против себестоимости продукции играют и высокие це-
ны на корма, и укрепившийся курс национальной валю-
ты, добавляет господин Ковалев. Один из крупнейших 
производителей мяса в стране — ГК «Дамате» — оценива-
ет долю расходов на соевый шрот в общих затратах на кор-
ма примерно в 40%. По данным группы «Черкизово», опе-
рационная рентабельность свиноводства в 2016 году сни-
зилась с 24,1% до 24%, а птицеводства — с 7,5% до 4,9%.

Проблема наиболее актуальна для птицеводства, це-
ны на эту продукцию не меняются последние пять лет, 
несмотря на рост себестоимости, указывает господин 
Юшин. В перспективе это может грозить банкротством 
и закрытием небольших птицефабрик на фоне избыточ-
ного предложения и отсутствием возможностей для мо-
дернизации производств. По данным Росстата, в 2016 го-
ду темпы роста птицеводства сократились на 6,1 про-
центного пункта, до 2,4%.

Директор департамента регулирования рынков АПК 
Минсельхоза Владимир Волик в январе 2017 года оцени-
вал потребность российских животноводов в соевом 
шроте в 5 млн тонн в год. По его словам, около 43% про-
дукта приходится на импорт. В 2016 году в России уро-
жай сои вырос на 14,5%, до 3,1 млн тонн. По подсчетам 
ИКАРа, в 2016 году импорт соевого шрота в Россию со-
кратился в два раза, до 212 тыс. тонн, причем за второе 
полугодие было ввезено только 45 тыс. тонн.

В пресс-службе Минсельхоза подтвердили получение 
письма. Господин Волик пояснил 

”
Ъ“, что «Содружеству» 

было дано разрешение на импорт из Латинской Амери-
ки соевых бобов, из которых компания производит ма-
сло и шрот, содержащий линию ГМО, на площадке в Ка-
лининграде. Контролировать производство продукта с 
ГМО в России легче, тем не менее надзорные службы 
продолжают работать и с импортерами уже готового 
шрота, уверяет он.

В «Содружестве» уверены, что отсутствие на рынке им-
портного соевого шрота на протяжении более восьми ме-
сяцев никаким образом не повлияло на рост цен. По дан-
ным компании, с августа 2016 года по март 2017 года сред-
ние цены на продукт выросли с 33,08 тыс. до 33,9 тыс. руб. 
за тонну. Более того, конкуренция между российскими 
производителями шрота и рекордный урожай зерновых 
в прошлом году привели к существенному снижению цен 
на комбикорма, добавил представитель «Содружества».

Анатолий Костырев

Мясники хотят добавки
Они просят разрешить импорт соевого шрота с ГМО

На прошлой неделе Госдума при-
няла в третьем, окончательном чте-
нии и направила в Совет федера-
ции законопроект, позволяющий 
ФТС закупать марки для алкоголь-
ной и табачной продукции у «Гозна-
ка» без конкурса как у единственно-
го поставщика таких работ. Плани-
руется, что поправки вступят в силу 
в апреле этого года, добавляют в 
Минфине.

С учетом необходимых процедур 
новые марки могут появиться не 
раньше мая-июня, ожидают собесед-
ники 

”
Ъ“. Валерий Филатов из СИАП 

прогнозирует, что ситуация разре-
шится не раньше чем через два меся-
ца и нормализуется только к сентя-
брю. Впрочем, крупные импортеры, 
наученные опытом лета 2016 года, 
запаслись марками старого образца 
и самой продукцией еще в конце 
прошлого года, поэтому серьезных 
перебоев с поставками быть не долж-
но, предполагают два игрока рынка.

В июне прошлого года 
”
Ъ“ сооб-

щал об образовавшемся дефиците 
акцизных марок. После реоргани-
зации ФГУП «Гознак» в акционерное 
общество, завершившейся в мае 

2016 года, а также в связи с измене-
нием требований к маркировке ал-
когольной продукции ФТС по зако-
ну о контрактной системе в сфере 
госзакупок должна была провести 
тендер на выбор подрядчика для 
производства марок нового образ-
ца, но это не было сделано. Сложив-
шая ситуация повлекла снижение 
импорта спиртного в третьем квар-
тале 2016 года: поставки виски упа-
ли на 41%, рома — на 61,4%, столо-
вых вин — на 25,6%, игристых вин 
— на 13,4%.

В Минфине, как сообщили в 
пресс-службе, не ожидают в этом го-
ду перебоев в розничных продажах. 
Запасы продукции на складах по-
ставщиков позволяют обеспечить 

представленность алкогольного ас-
сортимента на полках в том числе на 
период, пока партнеры будут полу-
чать марку с усиленной защитой, го-
ворит представитель «Дикси» Антон 
Пантелеев.

В ФТС не ответили на запрос 
”
Ъ“. В 

Центральной акцизной таможне 
ФТС сообщили, что сейчас обеспече-
ние марками организаций—импор-
теров алкогольной продукции осу-
ществляется в штатном режиме и 
проблем с их выдачей нет. С начала 
2017 года ЦАТ выдано более 100 млн 
акцизных марок, что более чем в два 
раза превышает показатель анало-
гичного периода 2016 года, подчерк-
нул представитель организации.

Анастасия Дуленкова

Спиртное цедят через акциз

Нижегородская группа «Гама» 
Дмитрия Галкина построит 
на астраханской верфи «Лотос» 
Объединенной судостроитель
ной корпорации (ОСК) два реч
ных круизных колесных теп
лохода. Контракт стоимостью 
около 800 млн руб. без НДС 
за два судна будет заключен 
 через входящую в ОСК компа
нию «ГознакЛизинг». Тепло
ходы будут ходить по Москве 
и Оке до Нижнего Новгорода.

О том, что «Гознак-лизинг» 23 марта 
подпишет лизинговый договор на 
строительство двух речных колесных 
судов проекта «Золотое кольцо», сооб-
щил вчера на собрании, посвящен-
ном десятилетию ОСК, директор ли-
зинговой компании Александр Ба-
бич. Как пояснил 

”
Ъ“ вице-президент 

ОСК по гражданскому судостроению 
Евгений Загородний, лизингополуча-
телем станет нижегородская группа 
«Гама». Судостроительный завод «Ло-
тос» готовил расчеты для этого проек-
та и, возможно, будет строить голов-
ное судно проекта «Золотое кольцо», 
добавили в корпорации.

На прошлой неделе замминистра 
промышленности Астраханской об-
ласти Наталья Ошикер говорила «Ин-
терфаксу», что «Лотос» планирует за-
ключить контракт на строительство 
двух круизных колесных судов с «Во-
доходом», но в судоходной компании 
это опровергали. Гендиректор и вла-
делец ООО «Гама» Дмитрий Галкин со-
общил 

”
Ъ“, что договор с компанией 

«Гознак-Лизинг» предусматривает 15 
лет эксплуатации судов, строительст-
во займет два года. Закладка первого 
судна запланирована на конец второ-
го квартала, начать свою работу оно 
должно в 2019 году, второе судно — в 
2020 году. Стоимость одного судна — 
399 млн руб. без НДС, 74 каюты рас-

считаны на 180 пассажиров. «Лотос» 
будет вести строительство по про-
грамме льготного лизинга пассажир-
ских судов, добавил господин Галкин. 
Колесные суда будут ходить по линии 
Нижний Новгород—Москва по рекам 
Москве и Оке с конца апреля по конец 
октября. Осадка в 1,25 м позволит экс-
плуатировать их на малых реках. «Это 
позволяет запустить уникальный 
маршрут по Золотому кольцу, кото-
рый пользуется большим спросом у 
пассажиров»,— отмечает менеджер. 
Габаритная длина судна — 81,6 м, ши-
рина — 13,83 м.

• «Гама» занимается судоходст-
вом и туроператорской деятельнос-
тью, в частности организацией реч-
ных и морских круизов, автобусных 

туров и т. д. По данным «Картоте-
ка.ру», выручка ООО «Гама» по РСБУ 
в 2015 году — 64,4 млн руб., убыток 
— 2,2 млн руб.
Два новых судна, которые постро-

ит «Лотос», станут продолжением се-
рии заднеколесных пассажирских 
судов, проект разрабатывала «Гама». 
Компания эксплуатирует три таких 
теплохода в Нижнем, Москве и Се-
вастополе. На их строительство ра-
нее «Гама» получала возмещение из 
областного бюджета по коммерче-
ским кредитам в размере 2/3 ставки 
рефинансирования, наличие такой 
программы и сегодня было бы «хоро-
шим подспорьем», отмечает Дмит-
рий Галкин. Пассажирские колес-
ные суда могут ходить на дизельном 
и биотопливе, производство которо-
го было запущено в Нижегородской 
области, говорит он.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что «Гама» имеет на рынке 
собственную нишу: «Мелкосидящие 
суда этого проекта идеально подходят 
для эксплуатации на маршруте по Зо-
лотому кольцу в условиях маловодно-
сти». Эксперт полагает, что в целом 
проект по строительству колесных 
пассажирских судов «выгоден для 
компании». «

”
Гама“ работает в сложив-

шихся сегментах рынка, кроме того, 
поддержку ей ранее активно оказы-
вал регион. В то же время перспекти-
вы рентабельности таких судов для 
других компаний неопределенны»,— 
заключает госпожа Малышева.

Анастасия Веденеева

Лайнеры ставят на колеса
«Гама» заказала у ОСК два круизных теплохода

АФК «Система» намерена уве
личить объем своего венчур
ного фонда Sistema Asia Fund 
с $40 млн до более $100 млн за 
счет привлечения к нему сто
ронних инвесторов. Фонд вкла
дывается в стартапы Индии 
и ЮгоВосточной Азии с конца 
2015 года. Его последней сдел
кой стала покупка за $2,5 млн 
8,3% компании Licious, торгу
ющей через интернет мясом 
и рыбой.

Sistema Asia Fund (SAF) намерен в 
течение года увеличить объем фон-
да с текущих $40 млн до более 
$100 млн за счет привлечения 
средств сторонних, в том числе за-
рубежных, инвесторов, рассказал 

”
Ъ“ старший управляющий партнер 

SAF Advisory Андрей Теребенин. Во-
прос об уже достигнутых догово-
ренностях он не комментирует.

• SAF начал работу в конце 2015 го-
да. Фонд зарегистрирован в Синга-
пуре и специализируется на инвес-
тициях на ранних стадиях в стар-
тапы преимущественно из Ин-
дии и Юго-Восточной Азии. SAF, как 
 правило, вкладывает в проекты 
$2–7 млн для получения доли в раз-
мере 5–15% и места в совете дирек-
торов. Направления для инвести-
ций — технологии для массовых рын-
ков (consumer tech) и корпоративного 
сектора (enterprise tech).
В марте SAF стал акционером ин-

дийской компании Licious, вложив 
$2,5 млн и получив 8,3% ее акций, 
говорит Андрей Теребенин. Licious 
работает на рынке торговли мясом 
и рыбой, 90% которого в Индии 
представляет неорганизованная 
розница. Компания построила в 
Бангалоре мясоперерабатывающий 
завод мощностью 10 тонн в день с 
помещениями для хранения и пере-
работки, для управления которыми 
применяются технологии интерне-
та вещей. «Это большой рынок объе-
мом $3 млрд, на котором нет качест-
венных брендов, а у проекта есть 
преимущество первопроходца, быс-
трый рост масштаба на 25% в месяц 

плюс стабильная клиентская база с 
повторными заказами»,— объясня-
ет господин Теребенин.

Ранее фонд вложился в компа-
нии Seclore (управление и защита 
цифровых прав; инвестиция SAF 
около $4 млн), Qwikcilver (техноло-
гии подарочных карт и предоплаты 
товаров и услуг; около $4 млн), 
Wooplr (мобильная платформа, по-
священная женской моде; около 
$2,5 млн). Кроме того, SAF пользует-
ся экспертизой АФК «Система» и ее 
«дочек» для обмена опытом и обкат-
ки проектов в России. «Мы хотим, 
чтобы стартапы, в которые мы ин-
вестируем, приходили и на россий-
ский рынок. Например, тот же 
Qwikcilver мы уже привозили в Рос-
сию и организовывали встречи со 
всеми ритейловыми компаниями 
группы АФК»,— рассказывает го-
сподин Теребенин. По его словам, 
индийская телекоммуникацион-
ная «дочка» «Системы» SSTL также 
предоставляет индийским компа-
ниям компетенции в области мар-
кетинга.

Среди российских венчурных 
бизнесменов наиболее активно на 
рынке Индии работают ru-Net Лео-
нида Богуславского (совладелец 
Snapdeal, AppsDaily, Helpchat, Pep-
perTap, Faasos, Housejoy) и DST 
Global Юрия Мильнера (Ola, Flip-
kart, Grofers, Practo). По оценке 
Morgan Stanley, интернет-отрасль 
Индии ждет резкий рост: проник-
новение интернета в стране выра-
стет с 32% в 2015 году до 59% в 2020-
м, а число онлайн-покупателей — с 
50 млн до 320 млн за тот же период. 
Объем индийского рынка e-com-
merce за эти же годы увеличится с 
$16 млрд до $100 млрд, прогнозиру-
ет Deloitte. При этом за последние 
пять лет в Индии появилось десять 
так называемых компаний-едино-
рогов, чья капитализация уже пре-
высила $1 млрд. Среди них в том 
числе есть проекты, в которые вкла-
дывались российские инвесторы: 
сервис по вызову такси Ola, интер-
нет-магазин Flipkart, маркетплейс 
Snapdeal.

Роман Рожков

«Система» собирает 
деньги на Индию
В Sistema Asia Fund решили привлечь  
сторонних инвесторов

Директор по развитию DaTravel.
com Сергей Попиневский говорит о 
годовом приросте доли зарубежных 
направлений на 9%.

В Aviasales на Россию приходит-
ся 40% летних запросов путешест-
венников, это на 30 п. п. меньше 
аналогичного показателя прошло-
го года. Зарубежные направления 
формируют, соответственно, 60% за-
просов. По словам представителя 
сервиса, внутренние направления, 
как правило, бронируют в послед-
ний момент, и ближе к лету их доля 
может вырасти.  По расчетам 
Skyscanner, интерес туристов к лет-
ним поездкам в Симферополь, Со-
чи и Краснодар за год сократился на 

23%, 21% и 22% соответственно. Чи-
сло запросов на авиабилеты в Бар-
селону, Тиват и Салоники при этом 
выросло на 40%, 41% и 115% соответ-
ственно. Среди клиентов Kayak по-
пулярность Турции выросла на 72%, 
Португалии — на 80%, Великобри-
тании — на 62%, Греции — на 47%.

Рост спроса на внутренние на-
правления в сегменте самостоятель-
ного бронирования стал одним из 
ключевых трендов текущего эконо-
мического кризиса. В мае 2016 года 
ситуация начала меняться: впервые 
за несколько лет спрос на авиабиле-
ты в Крым продемонстрировал не-
большую отрицательную динамику 
(см. 

”
Ъ“ от 15 мая 2016 года). Но ката-

строфического падения спроса на 
поездки по России прошлым летом 

не случилось: участники рынка гово-
рили лишь о замедлении роста. То, 
что внутренний туризм ждет период 
существенного спада спроса, стало 
очевидно только зимой этого года, 
когда туроператоры начали подво-
дить первые итоги программ ранне-
го бронирования. Советник руково-
дителя Ростуризма Дмитрий Горин 
добавляет, что в зависимости от стра-
ны рост потенциального выездного 
турпотока сейчас оценивается в 10–
30%. «Если эти темпы сохранятся, вы-
ездному рынку удастся показать 
очень хорошую динамику по итогам 
года. Но речь пока в любом случае бу-
дет идти лишь о постепенном восста-
новлении потока к докризисным по-
казателям»,— резюмирует он.

Александра Мерцалова

Самостоятельные туристы  
достигли границы

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М А Р К И  Д О Р О Ж А Ю Т

Стоимость федеральной специальной марки для алкоголя выросла на 8,8%. Со-
гласно постановлению правительства, опубликованному на официальном портале 
правовой информации, за 1 тыс. марок теперь придется заплатить 1,85 тыс. руб. 
без НДС. С декабря 2014 года их цена составляла 1,7 тыс. руб. Повышение стоимо-
сти в конце прошлого года инициировал Минфин. Министерство объясняло это ро-
стом расходов, связанных с появлением функции по обработке и хранению сведе-
ний о выданных, использованных и уничтоженных марках, а также по фиксации 
сведений о маркируемой ими алкогольной продукции. Кроме этого повышение 
цены чиновники объясняли ростом стоимости основного сырья и материалов, 
а также инфляцией. «Прайм»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С С И Й С К И Е  I T- К О М П А Н И И  
Ж Д У Т  Л Ь Г О Т Н Ы Е  З А Й М Ы

Минкомсвязи предлагает распространить предоставление льготных займов 
 IT-компаниям под задачи экспорта и импортозамещения, заявил глава ведомст-
ва Николай Никифоров на конференции ”Ъ“ «Россия — мировой экспортер ПО». 
«Нас всегда вдохновлял пример Фонда развития промышленности, который 
за последние несколько лет предоставил сотни целевых займов под нерыночную 
процентную ставку 5% годовых для предприятий, которые осуществляют созда-
ние новых производств. Мы считаем, что если таким образом поддерживают 
нашу малую и среднюю промышленность, то мы должны предлагать аналогич-
ный механизм поддержки нашим IT-компаниям»,— сообщил он. Одним из кри-
териев для предоставления займов может стать нахождение программных про-
дуктов в реестре отечественного ПО, отметил министр. «Интерфакс», 
Владислав Новый

с7

с1

1,25 метра
составит осадка 
 колесных теплоходов 
проекта «Золотое 
кольцо»

Динамика развития рынка телекоммуникаций Индии
Период 2005–2006 2013–2014 2016–2017
Интернет-пользователи (проникновение) 40 млн (4%) 165 млн (13%) >350 млн (27%)

Мобильные абоненты 75 млн 867 млн >1 млрд

Смартфоны 3 млн 67 млн >200 млн

Пользователи 3G и 4G  —  56 млн 266 млн

Объем рынка приложений и игр $26 млн $80 млн $450 млн

Количество загрузок  — >2,2 млрд >12,4 млрд

Источник: Nasscom India, Zinnov Consulting, Pitchbook, анализ SAF.



культура

В Москве продолжается  
фестиваль «Золотая мас
ка». Особенно широко  
в его конкурсных и вне
конкурсных программах 
в этом сезоне оказались 
представлены драма
тические театры одно
го региона — Краснояр
ского края. Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Главный режиссер Крас-
ноярского драмтеатра Олег 
Рыбкин не раз участвовал 
в сражениях за «Золотую ма-
ску». Но на сей раз его спек-
такль был приглашен во 
внеконкурсную программу: 
«Чик. Гудбай, Берлин» Крас-
ноярского театра имени 
Пушкина закрывал афишу 
«Детский Weekend», пред-
ставлявшую лучшие спекта-
кли для аудитории младше-
го возраста. Спектакль Рыб-
кина поставлен по роману 
немецкого писателя Воль-
фганга Херрндорфа, и его 
вряд ли можно назвать дет-
ским — он из той возраст-
ной театральной ниши, ко-
торую наши театры, как пра-
вило, совсем не знают чем 
заполнять. Это называется 
«подростковый спектакль»: 
для публики, которая сказ-
ки смотреть не будет, а вот 
вернется ли позже в обыч-
ный театр на вечерние спек-
такли, большой вопрос.

Герои «Чик. Гудбай, Бер-
лин!» — два подростка, не-
мец и русский иммигрант, 
пустившиеся в загородное 
путешествие на угнанной 
ими старой «Ниве» подаль-
ше от школы и родителей. 
Короткий спектакль, сыг-
ранный на небольшой пло-
щадке перед видеоэкраном 
и с минимумом реквизита, 
вроде бы не должен был вый-
ти за рамки побочной для 
академического краевого те-
атра «домашней радости» — 
но благодаря точно найден-
ной интонации и внутрен-
ней честности его создате-
лей вполне может быть на-
зван событием. Камерное ро-
уд-шоу, в сущности, расска-
зывает о чувстве личной сво-
боды, которое обретают под-
ростки,— но не восторжен-
но, не фальшиво-приподня-
то, а доверительно, словно 

со знанием того драматизма 
жизни, который неотделим 
от личной ответственности 
за себя и других. В романе 
есть и тема толерантности — 
один из двух героев оказыва-
ется геем. Для Германии спо-
койный разговор на эту тему 
с подростками — принятая 
норма жизни; у нас же убеди-
тельное спокойствие, с кото-
рым Рыбкин провел важную 
тему романа через спектакль 
Красноярского театра, сегод-
ня кажется чуть ли не героиз-
мом. Вообще, спектакль Рыб-
кина лишний раз доказыва-
ет, что для хорошего режис-
сера не важны ни стеснен-
ность бюджета, ни возраст-
ной адрес постановки, ни 
расстояние от столиц.

Красноярский край сам 
славится своими расстоя-
ниями, когда-то про него да-

же пьесу написали, назы-
валась «Равняется четырем 
Франциям». Больших горо-
дов на этой огромной терри-
тории почти нет, но на зва-
ние самого театрального из 
всех российских регионов 
сегодня край может претен-
довать. Сегодня на него сво-
его рода мода. В последние 
годы местом, можно ска-
зать, паломничества крити-
ков-экспертов стал работаю-
щий в деревянном домике 
репертуарный театр в посел-
ке Мотыгино, куда в межсе-
зонную распутицу, говорят, 
и не доберешься. ТЮЗ Крас-
ноярска под руководством 
Романа Феодори и Мину-
синский драмтеатр во гла-
ве с Алексеем Песеговым — 
частые номинанты «Золо-
той маски», легко конкури-
рующие со столичными зна-
менитостями. На сей раз их 
спектакли остались за бор-
том, но представительство 
Красноярского края на фе-
стивале от этого не умень-
шилось: в номинации «Боль-
шая форма» будет представ-
лен «Дядя Ваня» Норильско-

го театра, а явным лидером 
зрительских и критических 
симпатий уже завершив-
шейся внеконкурсной про-
граммы «Маска плюс» стал 
театр из Лесосибирска.

Кстати, разумнее было бы 
поменять местами «Малые 
деньги» лесосибирского те-
атра «Поиск» и спектакль 
«Жили-были» Драматическо-
го театра города Шарыпово 
Красноярского же края, по 
воле экспертов попавший 
в главный конкурс «Золотой 
маски». Постановка Констан-
тина Солдатова, кажется, на-
много уместнее смотрелась 
бы в «Маске плюс». Повесть 
Леонида Андреева о трех 
умирающих пациентах од-
ной больничной палаты — 
дьяконе, купце и студенте — 
разыграна аккуратно и аске-
тично. На сцене лишь дверь, 
школьная грифельная доска 
и три кровати, больше напо-
минающие массивные над-
гробья. Быт отступает здесь 
на второй план, режиссер 
стремится передать общую 
атмосферу безысходности, 
ожидания неотвратимого, 

расставания больных со сво-
ей плотью. Зоны молчания 
в «Жили-были» становят-
ся важнее слов, навязчиво 
повторяющиеся музыкаль-
ные темы словно скручива-
ют воздух в страшную ворон-
ку — вот уже действие прев-
ращается в своего рода риту-
ал приготовления к перехо-
ду в иное измерение, и вдруг 
кажется, что мы видим уже 
не здешний мир, а загроб-
ный. В прологе и финале ак-
теры предстают собранны-
ми в дорогу пассажирами — 
всех ожидает один и тот же 
путь. Спектакль Константи-
на Солдатова соразмерен 
возможностям актеров го-
родской труппы, и для зна-
комства с театром сибир-
ского города он абсолютно 
уместен. Но какое отноше-
ние эта работа может иметь 
к конкурсу «Золотой маски», 
понять непросто. Впрочем, 
номинация «Малая форма» 
в этом году размыта до не-
приличия — в ней 18 назва-
ний, и соревнование в ней 
фактически подменено ин-
формативным обзором.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Российскую сцену показали одним краем
Красноярские театры на «Золотой маске»

НЕКРОЛОГ

Хореограф Триша Браун, вошед
шая в историю как создательни
ца американского танцевального 
постмодернизма, умерла в воз
расте 80 лет после продолжи
тельной болезни.

Триша Браун — та самая отваж-
ная женщина, которая впервые 
в истории отправила человека по-
танцевать на отвесной стене нью-
йоркского здания. Не для того, что-
бы поразить невиданным трюком 
(это выглядело бы дешевым цир-
ком), а с целью строго научной — ос-
воить новое пространство для тан-
ца. К эксперименту было привлече-
но внимание искусствоведов, кри-
тиков, законодателей театральных 
мод, кинооператоров и коллег-экс-
периментаторов. «Человек, спуска-
ющийся по стене» (1969) был заснят 
на пленку, задокументирован, вне-
сен в реестр культурных открытий 
века и вмиг прославил своего авто-
ра. Так молодая Триша Браун стала 
матерью американского танцеваль-
ного постмодернизма.

Термин «постмодернизм», кста-
ти, с энтузиазмом приветствовали 
они сами — молодые адепты ново-
го танца, взбунтовавшиеся против 
авторитетного старшего поколе-
ния — Марты Грэм, Дорис Хамфри 
и прочих столпов modern dance. 
Термин фиксировал всего лишь 
временной аспект — «после модер-
на», к тому времени стреноженно-
го неукоснительными правилами 
и методиками. Это была неприми-
римая игра в дочки-матери, ведь 
американский современный танец 
(тут слово «современный» означа-
ет не более чем «неклассический») 
с самого начала, со времен Рут Сен-
Дени, Лои Фуллер и Айседоры Дун-
кан, создавали умные и сильные 
женщины. И каждое следующее по-
коление хореографических феми-
нисток яростно бунтовало: Марта 
Грэм и ее современницы — против 
волюнтаризма, ориентализма и де-
коративности предшественниц-
импрессионисток, Триша Браун, 
Ивонна Райнер и их подруги — про-
тив свода постановочных правил 
и эстетических установок модерни-
сток, загнавших танец в традицион-
ную театральную коробку и лишив-
ших его, по их мнению, всякой спо-
собности к развитию.

В 1970 году Триша Браун основа-
ла собственную компанию, заняв 
лидирующее положение среди со-
юзников-постмодернистов. Учени-
ца Мерса Каннингема, первого оп-
понента всемогущей Грэм, исполь-
зовавшего в своих постановках 
принцип случайности, она пере-
щеголяла своего педагога, провоз-
гласив главным танцевальным ме-
тодом контактную импровизацию. 
Контактировать можно было с чем 
угодно, необязательно с человеком-
партнером,— с камнями, травой, во-
дой, землей, изменявшими поведе-
ние тела и заставлявшими его опе-
ративно реагировать на нежданно 
открывавшиеся обстоятельства. Ос-
воив небоскребы, ее артисты прев-
ратили в сцену Великие озера, Цен-
тральный парк в Нью-Йорке и про-
чие заметные места Америки — не 
ради сенсации, а для науки: Триша 

Браун изучала работу человеческо-
го тела в экстремальных условиях, 
различные способы освоения про-
странства, методику сохранения 
равновесия, кинетические свойст-
ва движения тел.

Вторым базовым принципом 
Браун провозгласила чистое движе-
ние, то есть движение, лишенное це-
ли и репрезентативности. Художест-
венным манифестом «чистоты» стал 
перформанс «Локус» (1975): его хоре-
ография строилась на 27 точках во-
ображаемого куба, центром которо-
го был сам танцовщик. Его блужда-
ния между невидимыми точками 
были спонтанно-заторможенными. 
Современники уважительно конста-
тировали, что эта работа «настолько 
концептуально структурирована, 
что о ней интереснее говорить, чем 
смотреть».

Исчерпав возможности улицы, 
пейзажа и математических уравне-
ний, в 1980-х Триша Браун возвра-
щается в традиционное театраль-
ное пространство. А чтобы «было на 
что посмотреть», привлекает в союз-
ники Роберта Раушенберга: его ра-
боты станут равноправными парт-
нерами нескольких ее минималист-
ских спектаклей. И как раз в эту по-
ру демократичное бунтарство Три-
ши Браун обретает отчетливые при-
знаки элитарного искусства.

Старый Свет первым оценил эту 
трансформацию: стало хорошим то-
ном ставить спектакли Триши Бра-
ун в академических театрах (Париж-
ская опера оказалась среди первых 
заказчиков), приглашать ее труппу 
на престижные фестивали и биен-
нале современного искусства. Пер-
вая постмодернистка никогда не об-
манывала ожиданий: ее медитатив-
ные, лишенные экстравагантности, 
многозначно-многозначительные 
перформансы легко переигрывали 
громокипящие модные новинки.

В 1990-х Триша Браун переключи-
ла свое внимание на оперу, триум-
фально дебютировав в качестве опер-
ного режиссера. Ее постановка «Ор-
фея» Монтеверди (1998) стала однов-
ременно популярным хитом и эта-
лоном вкуса, прокатившись по глав-
ным мировым сценам и фестивалям 
и обеспечив хореографу новые опер-
ные заказы и новые триумфы.

В Москве компания Триши Браун 
впервые появилась еще во времена 
СССР, в период перестройки, и по-
вторила визит в 2000-м, выступив 
на фестивале ADF, организованном 
нынешним гендиректором Боль-
шого театра Владимиром Уриным. 
Нельзя сказать, что гастроли интел-
лектуалки прошли с триумфом: на-
ши зрители любят сердцем, а не го-
ловой. Однако среди международ-
ных наград, которые дождем сыпа-
лись на Тришу Браун с конца 1980-
х, есть и российская: в 2005-м Три-
ша Браун получила приз Benois de la 
danse за жизнь в искусстве. Которая, 
без сомнения, продолжится и после 
смерти создательницы американ-
ского постмодернизма, оставившей 
после себя компанию своего имени, 
видеозаписи десятков перформан-
сов и спектаклей, а также теоретиче-
ские труды, исследование которых 
будет питать еще не одно поколение 
книжных червей.

Татьяна Кузнецова

После постмодерна
Скончалась Триша Браун
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В российский прокат выходит недавно получивший  
два «Оскара» «Манчестер у моря» Кеннета Лонергана.  
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Аукционный дом Team Breker 
объявил о том, что 20 мая на тор
ги будет выставлен Apple 1, один 
из восьми сохранившихся в ра
бочем состоянии компьютеров, 
с которых началась слава «яблоч
ной» корпорации. Эстимейт — 
€180–320 тыс., но цена молотка 
может приблизиться к миллиону, 
считает парижский корреспон
дент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Расположенный в Кёльне аукцион-
ный дом Team Breker специализиру-
ется на «техническом антиквариате». 
В каталоге майских торгов есть первая 
серийная пишущая машинка 1867 го-
да (такой пользовался Фридрих Ниц-
ше), автомат «Продавец фруктов», сде-
ланный Гюставом Виши в 1880-х (€25–
30 тыс.), граммофоны, радиоаппараты 
1920-х годов и механические игруш-
ки 1930-х. Но предмет, выпущенный 
в 1976 году, относится, по мнению аук-
ционистов, к категории машин, кото-
рые изменили мир.

Со времен промышленной рево-
люции в списки таких изобретений 
попадали паровые машины, двига-
тели внутреннего сгорания, телегра-
фы и радиостанции, летательные ап-
параты тяжелее воздуха, пылесосы, 
микроволновые печи — словом, экс-
понаты нынешних и будущих поли-
технических музеев. В 1975-м, в год 
рождения Apple, мало кто мог пред-
положить, как радикально изменят 
нашу ежедневную жизнь гаджеты 
с изображением надкусанного ябло-
ка. Отведав плод познания, мы попа-
ли в совершенно новый мир.

С молотка пойдет один из первых 
компьютеров, произведенных в га-
раже родителей Стива Джобса, когда 
он вместе со Стивом Возняком и Ро-
нальдом Уэйном сумел прельстить 
своим изобретением одного из вла-
дельцев только появлявшихся мага-
зинов персональных компьютеров. 
Персональных, потому что до этого 
пользование ЭВМ было привилеги-
ей крупных корпораций и государ-
ственных контор.

С июля 1976 года компаньоны 
спаяли около 200 машин, которые 

в магазине продавались за $666,66. 
К собственно компьютерному бло-
ку надо было добавить монитор (уже 

тогда выпускавшийся в виде куби-
ка с экраном), клавиатуру, блок пи-
тания и записывающее устройст-
во, которым был кассетный магни-
тофон, продававшийся отдельно за 
$75. Устройство было по своему вре-
мени совсем не дешевым.

Набор этих элементов, которые 
сегодня спрятаны в корпусе iMac, 

и предлагается на торгах Team 
Breker. Как и полагается настоящей 
антикварной ценности, у компьюте-
ра безупречный провенанс. Он вы-
ставлен его первым владельцем — 
инженером из Беркли (штат Кали-
форния) — и сопровождается пол-
ной документацией: схемами, ин-
струкциями и даже счетами за теле-
фонные переговоры со «службой тех-
нической поддержки», то есть лично 
со Стивом Возняком.

Компьютерные старьевщики, зна-
комые нам скорее по «Звездным вой-
нам», давно уже появились на бло-
шиных рынках Европы. Но идея 
классификации спроса появилась 
не так давно — вместе с началом пу-
бличных антикварных продаж. Це-
ны на антиквариат устанавливает 
аукцион, и первый Apple, давно счи-
тающийся музейным экспонатом 
(к примеру, первые «яблочные» моде-
ли есть в коллекции вашингтонского 
Национального музея американской 
истории), не стал исключением. Сто-
имость его растет от года к году.

Когда в 2010-м один из экзем-
пляров (сопровождаемый письмом 
Стива Джобса) появился на лон-
донском Christie’s и был продан за 
£133,35 тыс., все только развели ру-
ками. Но в 2012 году компьютер из 
той же серии на Sotheby’s в Нью-Йор-
ке купили уже за $374 тыс. Год спустя 
германский аукционист Уве Брекер 
продал свой экземпляр за €519 тыс., 
а в 2014 году Музей Генри Форда 
в Мичигане заплатил за Apple 1 по-
чти миллион ($905 тыс.) на амери-
канской продаже аукционного дома 
Bonhams.

Предложенный в Кёльне экзем-
пляр находится в рабочем состоя-
нии. Конечно, едва ли кого-нибудь 
устроит оперативка в восемь кило-
байт, хотя вторичный рынок старых 
компьютеров Apple процветает. Од-
нако «яблочников» давно и небез-
основательно считают сектой. И од-
на из их священных реликвий мо-
жет быть продана с изрядным пре-
вышением эстимейта — и даже по-
ставить новый рекорд.

ТОРГИ АНТИКВАРИАТ

Машина новейшего времени
Первый Apple продают с аукциона в Германии

Изделия Apple, которые пом
нят Стива Джобса (на фото он 
с компьютером 1984 года) сов
сем молодым, становятся до
рогим антиквариатом  ФОТО AP

Небольшой спектакль 
Олега Рыбкина — одна  
из тех работ, которые 
достойно представ
ляют на «Маске»  
огромный Краснояр
ский край
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ЦСКА в матче 27-го тура  
регулярного чемпионата Евролиги  
принимает турецкий клуб «Дарюшшафака»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Динамо» не затянуло 
с партиями
В первом раунде play-off оно выбило «Аркас»

Московское «Динамо» первым из рос-
сийских клубов прорвалось во второй 
раунд play-off— так называемый ра-
унд 6 — волейбольной Лиги чемпионов. 
Участие в нем оно обеспечило, выиграв 
у турецкого «Аркаса» 3:0 — с таким же 
счетом, как и неделю назад в Измире. 

Первый матч этих команд оставил до-
вольно странные ощущения. «Динамо» 
играло, конечно, замечательно, но все-та-
ки сухой счет стал в равной степени след-
ствием как его класса, так и какой-то уди-
вительной податливости на своей площад-
ке неплохо вообще-то укомплектованного 
соперника. Какой бы ни была форма дина-
мовцев, «Аркас» явно не допрыгнул до сво-
его потолка.

В Москве он между тем выглядел даже по-
опаснее, чем в Турции. И победу в стартовом 
сете «Динамо» пришлось вытягивать из «Ар-
каса» клещами. Более того, она вполне могла 
бы не состояться, если бы не дурацкая ошиб-

ка гостей в решающий момент в концовке: 
при равном счете они не смогли забить пере-
ходящий мяч. Сразу после этого Александр 
Волков исполнил эйс, и бело-голубые полу-
чили сетболы.

Следующая партия тоже сложилась для 
«Динамо» не так чтобы просто. «Аркас» все 
время находился где-то неподалеку и пытал-
ся проделать тот же трюк, что проделал в пре-
дыдущей партии, когда успешно провел по-
гоню. Но теперь бело-голубые были аккурат-
ны и нервотрепки избежали. А по регламен-
ту Лиги чемпионов двух выигранных пар-
тий им хватало и для выигрыша всего про-
тивостояния — так что в дальнейшем матч 
приобрел характер товарищеского.

Во втором раунде play-off, по итогам кото-
рого будет сформирован состав «Финала че-
тырех» в Риме, «Динамо» сыграет с победи-
телем немецко-турецкой пары «Берлин»—
«Истанбул». Ответный матч в ней состоялся 
вчера поздно вечером по московскому вре-

мени, а в первом стамбульцы одолели оппо-
нентов на своей площадке с минимальным 
перевесом — в пяти сетах.

Сегодня ответные встречи «раунда 12» 
сыграют и два других его российских участ-
ника. «Зенит» находится в таком же комфорт-
нейшем положении, как и «Динамо»: неде-
лю назад он разгромил бельгийский «Кнак» 
в трех партиях на выезде. А вот положение 
«Белогорья» представляется довольно тяже-
лым. Оно справилось с польской «Заксой» на 
своей площадке в четырех партиях. Это оз-
начает, что если соперники в Польше одоле-
ют белгородцев с таким же счетом или 3:0, то 
судьбу противостояния решит так называе-
мый золотой сет.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Дарья Касаткина включается 
в борьбу за первое место
на крупном турнире Miami Open

В Майами начался очередной крупный 
весенний турнир c общим призовым 
фондом около $15 млн. В этом году там 
не сыграют несколько звезд, в том числе 
Энди Маррей, Новак Джокович и Серена 
Уильямс. Зато россиянка Дарья Касатки-
на может серьезно повлиять на ход борь-
бы за первое место в мировом рейтинге.

Было время, когда турнир Miami Open, 
основанный в середине 1980-х годов бывшим 
американским профессиональным игроком, 
а затем известным функционером Батчем Бух-
гольцем, сравнивали по масштабу и составу 
участников с чемпионатами Большого шлема. 
Однако в последние годы эти разговоры поу-
тихли, поскольку некоторые игроки по раз-
личным причинам выступают на кортах тен-
нисного центра Crandon Park нерегулярно.

Прежде всего это относится к Роджеру Фе-
дереру, который начиная с 2013 года играл в 
Майами лишь один раз. Сейчас он, правда, 
вернулся после двухлетнего перерыва, зато 
организаторы турнира недосчитались сразу 
трех звезд первой величины — лидера рей-
тинга Ассоциации теннисистов-професси-
оналов (ATP) Энди Маррея, двух вторых ра-
кеток мира — Новака Джоковича и Серену 
Уильямс, а также французов Жо-Вильфрида 
Тсонга (10-й в мире) и Гаэля Монфиса (11-й). 
Четыре человека из этого списка травмиро-
ваны, а Тсонга готовится стать отцом.

Впрочем, на ситуации в борьбе за первое 
место в мужском рейтинге это обилие отка-
зов может сказаться лишь в отдаленной пер-
спективе. Ведь пока борьбы-то, по сути, ни-
какой нет. Маррей и сейчас значительно опе-
режает Джоковича, а через две недели, ког-
да у серба сгорят 1000 очков, заработанных 
в прошлом году благодаря победе в Майа-
ми, преимущество британца еще более воз-
растет. Тем временем швейцарец Станислас 
Вавринка, занимающий третье место и посе-
янный на Miami Open первым, имеет в два с 
лишним раза меньше очков, чем Энди Мар-
рей. Так что в этом году главным действую-
щим лицом турнира будет Роджер Федерер, 
который, как и остальные сеяные, вступает в 
борьбу со второго круга, где может встретить-
ся с россиянином Константином Кравчуком, 
если, конечно, тот одолеет одного из победи-
телей квалификации. При этом надо учиты-
вать, что Miami Open для швейцарца — дале-
ко не самое любимое состязание. Он выигры-
вал его всего дважды, причем в период своего 
наивысшего расцвета — в 2005 и 2006 годах.

Лучшие теннисистки мира в верхней ча-
сти своего рейтинга стоят гораздо плотнее 
мужчин. Анжелик Кербер от Серены Уильямс 
отделяют менее 500 очков — и с учетом того, 

что в прошлом году немка выступила в Май-
ами лучше, чем американка, этот отрыв сей-
час может еще больше сократиться. А в том, 
что Кербер в ближайшие дни будет непросто, 
можно практически не сомневаться, ведь ны-
нешний сезон пока складывается для нее не 
лучшим образом. Она то и дело проигрывает 
на ранних стадиях, причем дважды — в Сид-
нее и Дохе — уступала россиянке Дарье Ка-
саткиной, с которой вполне может встретить-
ся снова, уже в третьем круге.

Что касается Елены Весниной и Светланы 
Кузнецовой, двух героинь завершившегося в 
воскресенье турнира в Индиан-Уэллсе, то им с 
учетом адаптации после перелета из Калифор-
нии во Флориду придется решать не самые 
простые задачи. Веснина в случае успешного 
старта, по идее, выходит в 1/16 финала на экс-
россиянку Дарью Гаврилову, которая на матчи 
против бывших соотечественниц обычно на-
страивается по-особому. А Кузнецовой уже в 
1/32 финала светит чешка Кристина Плишко-
ва, которая, глядя на свою сестру-близнеца Ка-
ролину, третью ракетку мира, за последние ме-
сяцы прибавила в стабильности и находится 
в рейтинге на высшем за карьеру 52-м месте.

Евгений Федяков

Волейболисты «Динамо» (№8 — Денис  
Бирюков, №9 — Юрий Бережко) в двух 
матчах не отдали «Аркасу» ни одной 
партии    ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

В премьер-лиге пойдет борьба за £100 млн
Новый телеконтракт резко повысил ценность выживания в ней

Финиш чемпионата английской фут-
больной премьер-лиги будет отмечен 
ожесточенной борьбой не только за ме-
дали и путевки в еврокубки, но и собст-
венно за право сохранить в нем пропи-
ску. Интересной и актуальной ее делает 
прежде всего новый договор о прода-
же прав на телетрансляции, вступивший 
в силу в нынешнем сезоне. Он резко по-
высил ценность самого пребывания в 
элитном дивизионе. Теперь даже сквер-
ное выступление в премьер-лиге будет 
приносить клубам примерно £100 млн.

Футбольный чемпионат Англии в ми-
нувший уикенд, можно сказать, вступил в 
свою решающую стадию. До его окончания 
командам осталось провести от девяти до 
одиннадцати игр, а интригующих момен-
тов по-прежнему хватает. В принципе пра-
ктически ясен главный вопрос — с чемпио-
ном: отрыв «Челси» от ближайшего пресле-
дователя «Тоттенхема» составляет десять 
очков. Но если оставить лидера за скобка-
ми, то плотность в верхней части турнир-
ной таблицы представляется чрезвычай-
но высокой. В девятиочковом диапазоне 
от «Тоттенхема» располагаются сразу пять 
клубов — «Манчестер Сити», «Ливерпуль», 
«Манчестер Юнайтед», «Арсенал» и «Эвер-
тон», и всех из этой группы нужно считать 
претендентами на одну из четырех путевок 
в Лигу чемпионов.

Впрочем, почти такая же высокая плот-
ность и в нижней части таблицы. Покинут 
премьер-лигу три команды из 20, и сейчас 
открывающий зону вылета «Халл» находит-
ся на расстоянии менее десяти очков сразу 
от восьми клубов. В этой компании и обла-
датель прошлогоднего золота (а также чет-
вертьфиналист нынешней Лиги чемпио-
нов) «Лестер», которому, учитывая непро-
стой график, явно придется приложить не-
мало усилий, чтобы отстоять право высту-
пать в элите.

Между тем борьба за выживание в ней 
сейчас выглядит очень любопытной и, как 
никогда, актуальной. Перцу ей придал све-
жий коммерческий контекст.

Все дело в том, что этот чемпионат — пер-
вый, в котором действует новый договор 
премьер-лиги, связанный с реализацией 
телевизионных прав (основные партнеры 
— компании Sky и BT Sport). Он рассчитан 
на три сезона, а его финансовые условия — 

шикарные даже по сравнению с прежним 
соглашением, считавшимся очень выгод-
ным. Общая стоимость предыдущего, тоже 
трехлетнего, составляла £5,5 млрд. Теперь 
такую сумму членам премьер-лиги прине-
сет только продажа внутренних телеправ. 
Еще более £3 млрд они заработают на про-
даже их за рубежом. Общая стоимость до-
говора, таким образом, около £8,5 млрд, то 
есть £2,83 млрд за каждый сезон по сравне-
нию с £1,87 млрд по соглашению, истекше-
му минувшим летом.

В структуре доходов английских клу-
бов телевизионные доходы занимают при-
близительно 40% (существуют еще коммер-
ческие доходы — в основном от спонсор-
ских и рекламных контрактов, а также до-
ходы matchday, имеющие отношение непо-
средственно к проведению матчей), и, есте-
ственно, их рост обеспечит и значитель-
ный рост общих поступлений в бюджет. На-
сколько он будет значительным, подсчитать 
совсем несложно.

В премьер-лиге сохранилась давно суще-
ствующая в ней система распределения те-
левизионных денег, которую принято на-
зывать эталонной с точки зрения справед-
ливости и поддержания конкуренции. Она 
предусматривает отсутствие грандиозного 
разрыва между наиболее успешными и из-
вестными клубами и аутсайдерами. Поров-
ну между двумя десятками команд делит-
ся половина от выручки за внутренние пра-
ва, а также вся выручка от прав международ-
ных. Выручка по двум статьям — Merit Base 
и Facility Fee — распределяется в зависимо-
сти соответственно от места, занятого клу-
бом в первенстве, и количества матчей с его 
участием, показанных в прямом эфире.

В прошлогоднем, последнем перед всту-
плением силу нового договора, финансо-
вом «телерейтинге» лидером оказался — 
как раз из-за преимущества по числу пока-
зов, завязанных, в свою очередь, прежде 
всего на известность и востребованность 
бренда,— отнюдь не «Лестер», а финиширо-
вавший вторым «Арсенал». Ему досталось 
£100,9 млн, лестерцам — £93,2 млн. Внизу 
этой классификации — как и в классифика-
ции спортивной — расположилась «Астон 
Вилла» с £66,6 млн.

Сейчас только транш, который клубы за-
работают на статьях теледоходов, делящих-
ся поровну между ними, будет заметно пре-

вышать все телевизионные поступления 
бирмингемцев вместе взятые: £38 млн от 
реализации внутренних прав плюс £47 млн 
от международных — £85 млн в сумме. Од-
нако помимо него команды еще заработают 
на двух других статьях. Merit Base предусма-
тривает, что чемпиону поступит £40 млн, а 
дальше — вплоть до 20-го места — с пониже-
нием на одну позицию бонус будет всякий 
раз сокращаться на £2 млн. Именно £2 млн 
— бонус аутсайдера. Что касается Facility 
Fee, то если раньше показанный в прямом 
эфире матч обеспечивал клубу £750 тыс. до-
полнительно, то теперь будет обеспечивать 
примерно £1 млн. На практике минималь-
ное количество встреч — у самых невостре-
бованных клубов — равнялось десяти. Они 
добавят по этой статье £10 млн, а популяр-
ные гранды — более £20 млн.

Сложив все составляющие телевизион-
ных доходов, можно увидеть, что и у тех, 
кто не сумел покинуть зону вылета и при 
этом не пользовался благосклонностью ре-
дакторов, выбирающих, какие матчи в туре 
транслировать, они будут колоссальными. 
Клуб, заработавший на Merit Base и Facility 
Fee по минимуму — £12 млн, гарантиру-
ет себе в сумме £97 млн — еще недавно с 
таким доходом, даже забыв об остальных, 
можно было рассчитывать на статус не на-
ционального, а континентального гранда. 
У чемпиона же телевизионная выручка мо-
жет достичь £150 млн.

Правда, надо учитывать, что еще перед 
стартом сезона аналитики отмечали: аб-
солютно прямой корреляции между но-
вым контрактом, новыми телевизионны-
ми «премиями» и реальным, что ли, благо-
получием клуба в Англии не будет. Вместе с 
доходами, скорее всего, повысятся и расхо-
ды. Ожидается рост и зарплат, и трансфер-
ных цен, опять же вытекающий из того фак-
та, каким ценным активом стало нынче са-
мо право играть в премьер-лиге — особен-
но ценным, если сопоставлять с чемпиона-
тами-конкурентами. Скажем, с испанским, 
который куда лучше, чем английский, смо-
трится в целом в еврокубках. В нем тоже 
вступил в силу новый теледоговор по «бри-
танской модели», и ситуация, когда львиная 
доля доходов доставалась «Барселоне» и «Ре-
алу», осталась в прошлом. Но в Испании на 
20 команд — не £8,5 млрд, а €2,5 млрд.

Алексей Доспехов

ИГРЫ

Футбольная виртуальность
Киберспорт привлекает внимание больших клубов

Аналитическое агентство Newzoo, 
специ ализирующееся в том числе 
на иссле до ваниях тенденций рынка ки-
берспорта, распространило отчет, со-
гласно кото рому уже к 2020 году доходы 
новой индус трии могут составить по-
чти $1,5 млрд. К тому же интерес к ки-
берспорту начина ют проявлять и пред-
ставители традицион ного спорта. Так, 
футбольные клубы ПСЖ и «Манчестер 
Сити» уже создают собственные кибер-
спортивные команды и формируют вир-
туальные футбольные лиги. Для клубов 
это способ достучаться до многомилли-
онной аудитории, которая раньше спор-
том вообще и футболом в частности 
и не интересовалась в принципе.

Аналитическое агентство Newzoo обнаро-
довало отчет, в котором содержится прогноз 
по развитию киберспорта в мире. Так, предпо-
лагается, что уже в этом году доходы, генериру-
емые киберспортом, составят почти $700 млн. 
На фоне ведущих традиционных видов спорта 
суммы не впечатляют. Для сравнения: англий-
ская футбольная премьер-лига ежегодно соби-
рает более £2,7 млрд (около $3,5 млрд) на од-
ной только продаже прав на телетрансляции. 
Но тут важны не столько абсолютные показате-
ли, сколько их динамика. Так вот если в 2015-
м киберспорт собрал $325 млн, то уже в 2016-м 
доходы составили $493 млн. А в этом году, как 
уже было сказано, ожидается почти $700 млн. 
То есть ежегодно индустрия прибавляет по 40–
50%. В дальнейшем, правда, ожидается замед-
ление темпов роста, но все равно к 2020 году 
киберспорт должен собрать около $1,4 млрд. 
При этом призовые, распределяемые между 
участниками, также должны ощутимо увели-
читься. Отметим, что их взрывной рост начал-
ся в 2010 году. Тогда суммарный объем призо-
вых составил $5,2 млн. Год спустя сумма дости-
гла уже $9,7 млн, в 2012-м — $13,1 млн, в 2013-
м — $19,8 млн, в 2014-м — $36 млн, в 2015-м 
— $61 млн и, наконец, в 2016 году между иг-
роками было распределено $93,3 млн. Отме-
тим, что самым крупным на данный момент 
киберспортивным турниром остается чемпи-
онат мира League of Legends (игра сочетает в се-
бе ролевые элементы и черты стратегии в ре-
альном времени) — турнир 2016 года предло-
жил участникам призовой фонд $5 млн.

Основным источником роста киберспор-
та Newzoo называет вклад спонсоров, кото-
рый и сейчас составляет более 80% доходов, 
генерируемых киберспортом. Но примеча-
тельно и то, что к 2020 году, как предполага-

ется, куда более заметными станут поступле-
ния от реализации прав на показ соревнова-
ний. Если в текущем году эта статья принесет 
только $50 млн, то в 2020-м ожидается выруч-
ка уже $340 млн. И это при том, что у кибер-
спорта пока очень низкий уровень дохода, 
получаемого с одного болельщика,— всего 
$3,24. Для сравнения: баскетбол в среднем по 
миру приносит по $15 с человека. Правда, тут 
нужно понимать, что это очень условная циф-
ра, поскольку в Северной Америке фаны НБА 
тратят на любимую игру куда больше. Тем 
не менее у киберспорта есть все шансы в ра-
зы нарастить поступления с болельщиков и 
выйти на уровень доходности традиционных 
спортивных лиг. В этом году количество по-
стоянных зрителей киберспортивных собы-
тий прогнозируется на уровне 300 млн чело-
век, а к 2020-му может достичь почти 600 млн.

Авторы доклада отмечают, что их про-
гнозы вполне могут оказаться даже слиш-
ком пессимистичными. Дело в том, что по-
ка довольно трудно рассчитать, какую отда-
чу даст вовлечение в киберспорт представи-
телей спорта традиционного, в частности 
футбольных клубов. Таких, например, как 
ПСЖ, «Манчестер Сити», «Шальке-04». При-
чем клубы заинтересованы не только в про-
движении собственно компьютерного фут-
бола, хотя планы по созданию всемирного 
турнира — своего рода киберфутбольной 
Лиги чемпионов — есть, но в других играх. 
Например, ПСЖ создает команду по упомя-
нутой выше League of Legends. Как отметил 
директор ПСЖ по мерчандайзингу Фабьен 
Аллегре, для парижан важно продвинуть 
свой бренд среди людей, вообще не интере-
сующихся ни спортом в целом, ни футболом 
в частности. Как считает господин Аллегре, 
если раньше у футбольных клубов просто не 
было шансов достучаться до этой аудитории, 
то благодаря киберспорту они появляются.

Добавим, что пока базовой страной для 
киберспорта остаются США, на долю кото-
рых приходится треть всех проводимых ме-
роприятий и почти половина генерируемых 
доходов. Доля Восточной Европы в разы ни-
же, но и тут есть возможности для ощутимого 
роста. Ведь инвестиции в тот же российский 
киберспорт уже пошли. Скажем, в прошлом 
году компания USM Holdings Алишера Усма-
нова инвестировала $100 млн в компанию 
Virtus.pro (позже она была переименована в 
ESForce Holding), занимающуюся организа-
цией киберспортивных турниров.

Александр Петров

19-летняя Дарья Касаткина на турнире  
в Майами имеет шанс установить  
оригинальное достижение: в третий раз  
за три месяца победить Анжелик  
Кербер, которая сейчас возглавляет 
мировой рейтинг    ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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